
ДОРОГИ Новые ограждения 
разделят встречные 
полосы на трассах

Отобьет 
и не заржавеет

Владимир Баршев

НОВЫЕ ограждения, разделяющие потоки транспорта 
встречных направлений, могут появиться на дорогах 
страны. В ближайшее время их планируется разместить 
на трассе М7 «Волга». А в качестве эксперимента они 
уже установлены в Ижевске. 

О том, что встречные потоки необходимо разделять, 
известно давно. Ведь лобовые столкновения машин — это 
аварии с тяжкими последствиями. Как правило, в них ред-
ко выживают. Между тем выезд на встречную полосу мо-
жет произойти и не по злому умыслу лихача. Зазевался во-
дитель или уснул за рулем, не справился с управлением, 
объезжая кочку. А в результате смертельное ДТП. Установ-
ленные на дорогах отбойники многим спасли жизни. 

По данным ГИБДД, в прошлом году на дорогах России 
произошло свыше 169 тысяч аварий, в которых погибло 
19 тысяч человек и еще более 215 тысяч получили ране-
ния. Практически каждое десятое ДТП произошло в ре-
зультате выезда на встречную полосу. Более чет-
верти от общего числа погибших в авариях лю-
дей стали жертвами нарушений правил обгона.

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
поставил задачи 
перед обновленным 
правительством

Мотор перемен 

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин в субботу провел в 
Кремле первую встречу с новым составом правительст-
ва. Глава государства заявил, что кабмин должен стать 
«мотором обновления» страны, и пожелал министрам 
здоровья, которое пригодится для выполнения сложных 
задач.

Совещания с министрами Владимир Путин проводит 
регулярно, как правило, два раза в месяц. Нынешняя 
встреча состоялась спустя неделю после формирования 
кабинета. В Екатерининском зале собрался кабмин в 
полном составе, включая премьер-министра Дмитрия 
Медведева.

Глава государства поздравил «старожилов» и «нович-
ков» правительства с назначением. Однако предупре-
дил, что перед всеми ними стоят не просто сложные, а 
крайне ответственные задачи — цели принципиально но-
вого уровня.

— От их достижения зависит жизнеспособность нашей 
страны, энергия ее развития, ее будущее, без 
всякого преувеличения, — подчеркнул прези-
дент.

Сегодня российские 
пограничники отмечают 
100-летие своей службы. 
«Российская газета» поздравляет 
всех сотрудников 
Пограничной службы ФСБ 
России с их профессиональным 
 праздником — Днем пограничника

Фантастический гол 

ударом через себя 

Гарета Бэйла принес 

«Реалу» третий подряд 

титул

Сергей Собянин 
пойдет 
самовыдвиженцем 
на выборы главы 
Москвы 9 сентября
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Событие Владимир Путин: Нужны не торговые войны, а полноценный торговый мир

Что дороже денег?

Иван Владимиров

В 
пятницу вечером, за пять 
минут до закрытия Третья-
ковской галереи, сотрудни-

ки проводили плановый осмотр 
полотен и других экспонатов. 
Внезапно через их кордон про-
рвался один из посетителей и ки-
нулся к знаменитой картине 
Ильи Репина «Иван Грозный и 
сын его Иван 16 ноября 1581 
года». Металлическим столбиком 
ограждения он разбил стекло 
картины и нанес полотну серьез-
ные повреждения. Вандалом, как 
позже выяснилось,  оказался жи-
тель Воронежа Игорь Подпорин...

Только не спрашивайте, по-
чему они делают это. Одни хоте-
ли попасть в вечность, другие — 
в выпуск теленовостей.  Имя им 
— легион.

Что у них общего,  кроме 
справки о психическом нездо-
ровье, которую многие из них 
имеют? Неспособность созда-
вать. И убеждение, что акт раз-
рушения равнозначен акту 
творчества. Не равнозначен! 

Акт вандализма говорит пре-
жде всего о человеке, его совер-
шившем, и иногда довольно 
много — о социальном контек-
сте. Как ни странно, акт ванда-
лизма практически ничего не 
говорит о искусстве, которое 

оказывается жертвой. Произве-
дения могут быть памятниками 
древних цивилизаций или рабо-
тами современных художников, 
уникальными шедеврами или 
тиражными работами… Но все 
же некоторым произведениям 
не везет больше других.

Картина Ильи Репина «Иван 
Грозный и сын его Иван 16 ноя-
бря 1581 года», которую неког-
да мальчишки-газетчики рекла-
мировали как душераздираю-
щий триллер («Иван Грозный 

убивает своего сына Ваню»), 
точно из их числа. Первый раз 
ей «не повезло» больше века на-
зад. 13 января 1913 года Абрам 
Балашов набросился с ножом на 
картину «Иван Грозный и сын 
его Иван 16 ноября 1581 года» с 
криком «Довольно крови! До-
лой кровь!». 

Картину удалось спасти благо-
даря усилиям реставраторов и са-
мого художника, которые прие-
хал с дачи в Куоккале. Балашов 
был освидетельствован врачами, 
признан сумасшедшим и поме-
щен в центральный приемный по-
кой для душевнобольных в Петер-
бурге. А картина, по выражению 
реставраторов, стала хронически 
«больным» памятником и не вы-
дается на выставки. С 
1927 года она постоянно 
хранится под стеклом. 

Кира Латухина

Б
удущее нельзя создать в 
одиночку, нужно дове-
рие, торговый мир вме-
сто торговых войн. Си-
туация, когда правилом 

становится нарушение правил, 
может привести к непоправи-
мым последствиям и регрессу. Об 
этом заявил президент России на 
Петербургском международном 
экономическом форуме, и высо-
копоставленные гости из Фран-
ции, Японии, Китая разделили 
эту позицию.

Экономика открыта 
для наших партнеров 

Программу на ПМЭФ Влади-
мир Путин начал с участия в ди-
скуссии «Бизнес-диалог Россия — 
Франция» вместе с французским 
коллегой Эмманюэлем Макро-

ном. Перед тем как лидеры вошли 
в зал, шла оживленная беседа, и 
никто не пенял на санкции, наобо-
рот, настрой был оптимистичным. 
Французские бизнесмены приеха-
ли в Санкт-Петербург с подарком: 
фигуркой синего галльского пету-
ха. Глава движения предприятий 
Франции Пьер Гаттаз передал Пу-
тину сувенир со словами: «Мы 
рассчитываем на вас, чтобы напи-
сать будущее». «В следующий раз 
просьба, господин Гаттаз, трико-
лор сделать на этой фигуре, — по-
шутил модератор, глава РСПП 
Александр Шохин. — Потому что у 
нас цвета флага одинаковые, нем-
ного последовательность другая, 
но цвета одни и те же». «К петуху 
можно добавить тогда и орла дву-
главого», — рассмеялся Путин. 
«Промежуточный вариант — дву-
главый петух», — творчески подо-
шел к новому символу Шохин.

«Как я уже говорил, я верю в 
хорошие добрые отношения меж-
ду нашими странами», — заявил 
Макрон. «Если я посмотрю за по-
следние 10 лет, ни одно из фран-
цузских предприятий не покину-
ло российский рынок», — сказал 
он. «Мы должны работать над 
усилением перекрестных инве-
стиций и добиться финансового 
суверенитета Европы», — продол-
жил французский лидер. Он зая-
вил, что Европа раскидывается от 
Атлантики до Урала. Шохин тут 
же поправил: «У нас Европа от 
Лиссабона до Владивостока». «Не 
дал мне это сказать, бандит, — 
шутливо пожурил Путин. — Толь-
ко я собрался с этого начать — он 
взял, украл у меня».

Франция всегда стремилась от-
стаивать свой суверенитет, что 
очень ценно, подметил россий-
ский лидер. Это залог стабильно-

сти в отношениях. Впрочем, зада-
ча повышения экономического 
суверенитета стоит перед всем 
миром. Любой вид экономическо-
го сепаратизма до добра не дово-
дит, убежден президент. Путин не 
скрывал: инвестиций маловато. 
Одна финская компания вложила 
в Россию 6 млрд, а вся Франция — 
15. «Разве это нормально?» — 
спросил он. «Российская эконо-
мика очень открыта для наших 
партнеров и весьма надежна», — 
заверил президент и рассказал о 
рекордно низкой инфляции — 2,5 
проц., безработице — 5,1 проц., 
госдолге меньше 20 проц., росте 
золотовалютных резер-
вов и положительном 
торговом балансе.

СКАНДАЛ В Третьяковке совершено нападение на картину Репина 

Покушение 
на Ивана Грозного

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Петербургский экономический 
форум стал площадкой для откро-
венного разговора лидеров о миро-
вых проблемах и вызовах.

Сегодня 645 тысяч 
выпускников школ 
начали сдавать 
ЕГЭ-2018
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 Пренебрежение существую-
щими нормами и утрата 
 взаимного доверия могут 
наложиться на непредсказуе-
мость, турбулентность колос-
сальных перемен. Такое 
 стечение факторов способно 
привести к системному 
 кризису, с которым мир 
еще не сталкивался
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Австралийский доллар  46,7489
Азербайджанский манат  36,2421
Армянский драм**  12,7805
Белорусский рубль  30,8407
Болгарский лев  36,9102
Бразильский реал  16,8966

Венгерский форинт**  22,5754
Вон Республики Корея***  57,2417
Гонконгский доллар*  78,5903
Датская крона*  96,9254
Доллар США  61,6659
Евро  72,1183

Индийская рупия**  90,5586
Казахстанский тенге**  18,8121
Канадский доллар  47,7956
Киргизский сом**  90,4192
Китайский юань*  96,5128
Молдавский лей*  36,5861

Новый туркменский манат  17,6440
Норвежская крона*  76,2937
Польский злотый  16,7602
Румынский лей  15,5875
СДР  87,5039
Сингапурский доллар  46,0296

Таджикский сомони*  68,6282
Турецкая лира  13,1243
Узбекский сум****  77,1026
Украинская гривна*  23,5726
Фунт стерлингов  82,3055
Чешская крона*  27,9651

Шведская крона*  70,8901
Швейцарский франк  62,1194
Южноафриканский рэнд*  49,4510
Японская иена**  56,3390

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.05.18

Акцент

  Как получилось, что стекло 
картины не было защищено?
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Что дороже денег?
Отвечая на вопросы ин-
весторов,  Путин не 
исключил, что список 

участников «Северного потока-2» 
может быть расширен. «Мы знаем, 
что с ним идет борьба, но прежде 
всего продиктованная соображе-
ниями конкуренции, потому что 
наши американские партнеры хо-
тят в Европу поставлять свой газ», 
— объяснил он. «Сюда замешива-
ются и вопросы геополитического 
характера, в частности транзита 
через Украину. Я уже говорил и 
хочу еще раз повторить, мы не со-
бираемся закрывать транзит че-
рез Украину, если он будет эконо-
мически целесообразным, мы го-
товы к этим переговорам с наши-
ми украинскими партнерами», — 
напомнил российский лидер.

Перед тем как президент начал 
выступление, Шохин заметил, что 
глава государства в прошлом году 
«заболел» цифровизацией. Путин 
прокомментировал: «Я здоров. 
Это не я «заболел». «Это просто 
мировая экономика «беременна» 
цифровизацией. А беременность, 
как известно, не болезнь — это 
нормальное состояние». «Это нам 
сообщил на одной из панелей 
Игорь Шувалов. Теперь понятно, 
почему его нет в правительстве», 
— улыбнулся глава РСПП. «Ну, он 
недалеко ушел... вместе с прави-
тельством будет работать в одном 
из наших банков развития», на-
помнил глава государства. «Я 
даже и не знал о прошлогодней 
«болезни» Владимира Путина, но 
я могу сказать, что несколько лет 
назад я заразился тем же самым», 
— поддержал шутку Макрон.

Торговый мир вместо войн
Система многостороннего со-

трудничества грубо ломается, 
правилом становится нарушение 
правил. Это может привести к си-
стемному кризису и отбросить 
мировую экономику и торговлю в 
прошлое, заявил уже на пленар-
ном заседании форума Владимир 
Путин. Будущее нельзя создавать 
в одиночку, и нужны не торговые 
войны, а полноценный торговый 
мир, убежден он. В заседании при-
няли участие также Макрон, пре-
мьер-министр Японии Синдзо 
Абэ, директор-распорядитель 
МВФ Кристин Лагард и замести-
тель председателя КНР Ван Ци-
шань. «Это потрясающее собра-
ние лидеров. Здесь примерно 
треть ВВП, примерно четвертая 
часть населения, а с учетом при-
сутствия госпожи Лагард мы мо-
гли бы сказать, что и сто процен-
тов у нас есть», — восхитился веду-
щий Джон Миклетвейт, главный 
редактор Bloomberg. «Это собра-
ние, на мой взгляд, дань уважения 
к энергии Владимира Путина, его 
силе убеждения. Это также может 
быть признаком того, что у До-
нальда Трампа есть уникальная 
способность собирать людей вме-
сте без него», — сказал он.

«Система международных по-
литических, экономических, 
торговых отношений проходит 
серьезное испытание на про-
чность, а условия для ведения 
бизнеса, для инвестиций, сама 
повседневная жизнь динамично 
меняются», — заявил Путин. «Мы 
будем действовать, прежде всего 
исходя из своих национальных 
интересов, — подчеркнул он. — Но 
свои интересы можно продви-
гать по-разному: либо игнорируя 
других, либо уважая позицию 
партнеров, понимая, что совре-
менный мир взаимосвязан, а 
страны — взаимозависимы, и на 
каждом государстве, особенно на 
крупных, ведущих экономиках 
мира лежит колоссальная ответ-
ственность за общее будущее».

Путин заметил, что выстраи-
ваемая десятилетиями система 
многостороннего сотрудничест-
ва вместо эволюции грубо лома-
ется и «правилом становится на-
рушение правил». «Открытость 

рынков и честная конкуренция 
постепенно вытесняются разно-
го рода изъятиями, ограничения-
ми, санкциями. Термины разные, 
но суть одна: они стали вполне 
официальным инструментом 
торговой политики многих 
стран. И некоторые государства 
просто вынуждены к этому при-
спосабливаться, реагировать, 
применять зеркальные меры», — 
продолжил российский лидер. 
Если прежде были классические 
формы протекционизма, то се-
годня речь идет об «использова-
нии очевидно надуманных пред-
логов, о ссылках якобы на инте-
ресы национальной безопасно-
сти» для подавления конкурен-
тов или вымогательства уступок, 
констатировал Путин. «Запу-
щенная спираль санкций и огра-
ничений только раскручивается 
и бьет по все большему числу 
стран и компаний», — констати-
ровал он. «Произвольность и бес-
контрольность неизбежно поро-
ждают соблазн использования 
инструментов ограничений — 
снова и снова, все шире и шире, 
направо и налево, по любому слу-
чаю, невзирая на политическую 
лояльность, на разговоры о соли-
дарности, на прежние соглаше-
ния и многолетние кооперацион-
ные связи», — добавил президент.

Такое поведение целых госу-
дарств, особенно центров силы, 
чревато разрушительными по-
следствиями. «Тем более сейчас, 
когда пренебрежение существу-
ющими нормами и утрата взаим-
ного доверия могут наложиться 
на непредсказуемость, турбулен-
тность колоссальных технологи-
ческих перемен. Такое стечение 
факторов способно привести к 
системному кризису, с которым 
мир еще не сталкивался или дав-
но уже не сталкивался», — предо-
стерег президент. Все это может 
отбросить мировую экономику и 
торговлю в эпоху натурального 
хозяйства, когда каждый был вы-
нужден производить все сам.

ВТО Путин назвал ключевым 
звеном глобальной торговой си-
стемы. «Отказываться от нее, не 
создав ничего взамен, — значит 
разрушить сложившийся баланс. 
И тогда в торговых спорах не бу-
дет ни истцов, ни ответчиков. Кто 

прав, будет решать только сила», 
— предостерег он. «Мир, конечно, 
меняется, и с ним должны менять-
ся институты и правила. Но оче-
видно одно: эти правила должны 
быть прозрачны и едины для 
всех», — уверен российский лидер.

«Сегодня нам нужны не торго-
вые войны и даже не временные 
торговые перемирия, а полноцен-
ный торговый мир», — заявил Пу-
тин. Россия — за свободу торговли 
и экономическую интеграцию.

Четыре принципа 
развития страны 

«Для нас безусловная цен-
ность — обеспечение государст-
венного суверенитета и сохране-
ние национальной идентично-
сти. При этом нам необходимо 
совершить мощный рывок в раз-
витии, войти в число передовых 
стран по продолжительности и 
качеству жизни граждан, стать 
одним из глобальных технологи-

ческих лидеров», — подчеркнул 
Владимир Путин в своем высту-
плении на форуме и назвал четы-
ре ключевых принципа, на кото-
рых базируется видение разви-
тия нашей страны.

«Первое. Мы намерены стро-
ить нашу политику вокруг чело-
века, его благополучия, интере-
сов и запросов», — сказал Путин. 
Для этого предстоит продолжить 
модернизацию экономики и со-
здание современных рабочих 
мест, обеспечить рост доходов 
граждан, сделать отечественное 
здравоохранение и образование 
одними из лучших в мире. У каж-
дого должны быть возможности 

проявить себя, и власти запусти-
ли линейку проектов по поддер-
жке и продвижению талантливой 
молодежи и состоявшихся про-
фессионалов, по развитию дви-
жения наставничества.

«Чтобы поставить всю эту ра-
боту на системную основу, созда-
ется автономная некоммерче-
ская организация «Россия — стра-
на возможностей», — сообщил 
Путин, напомнив, что указ уже 
подписан. «И наряду с уже со-
зданными структурами, такими 
как АСИ, мы будем координиро-
вать эту работу между двумя ор-
ганизациями», — заметил он.

«Второе. Мы будем расширять 
пространство свободы», — про-
должил президент. «Будем форми-
ровать такие условия для ведения 
бизнеса, для работы в России, ко-
торые будут соответствовать са-
мым высоким стандартам», — ска-
зал он. Очень многое в реализа-
ции планов и проектов развития 

будет зависеть от регионов, и Пу-
тин заявил о важности продолже-
ния линии на качественное обнов-
ление региональных команд.

«Третье. Для технологическо-
го прорыва, для того чтобы быть 
конкурентоспособными в совре-
менном динамичном мире, мы 
должны быть восприимчивыми 
для новых идей», — сказал прези-
дент и упомянул программу циф-
рового развития, которая станет 
одним из приоритетов. И, нако-
нец, четвертый ключевой прин-
цип развития — открытость стра-
ны, нацеленность на активное 
участие в мировых процессах и 
интеграционных проектах. «А 

это в том числе предполагает ре-
ализацию масштабных инфра-
структурных проектов», — объя-
снил глава государства.

«Работая над своими задача-
ми, добиваясь прорыва во всех 
сферах, мы будем создавать тех-
нологии, решения, которые не 
только позволят повысить каче-
ство жизни граждан России, но и 
будут востребованы в других 
странах, окажут позитивное вли-
яние на их развитие», — заметил 
Путин. «Достойное будущее 
нельзя создавать в одиночку», — 
убежден он.

Мечты о доверии
Об укреплении доверия гово-

рили и другие лидеры. «Я очень 
хочу, чтобы мы в течение ближай-
шего десятилетия могли работать 
рука об руку, для того чтобы 
вновь построить атмосферу дове-
рия, которая нам так необходима. 
Это означает, что у нас должны 
быть общие геостратегические 
цели, мы должны избавиться от 
существующих кризисных ситуа-
ций, от расхождений, которые у 
нас сейчас есть по многим вопро-
сам... Надо разрабатывать новую 
философию для нашей Европы», — 
сказал Макрон.

Японский премьер предложил 
помечтать и «нарисовал» карти-
ну, когда и Северный Ледовитый 
океан, и Берингово море, север-
ная часть Тихого океана, Япон-
ское море будут соединены «ма-
гистральной морской дорогой 
мира и процветания», а Куриль-
ские острова превратятся в сим-
вол сотрудничества. Российский 
СПГ из Северного Ледовитого 
океана благодаря работе с Япони-
ей сможет стать стабилизирую-
щим фактором для мирового рын-
ка, считает он. И ось стратегиче-
ского противостояния в период 
«холодной войны» «радикально 
преобразится в акваторию мира и 
процветания», — представлял Абэ. 
А рост российской экономики 
«перейдет на турборежим», — ска-
зал он, добавив, что это не грезы, 
а достижимые цели.

Зампред КНР был солидарен с 
выступающими: «Ни одна страна 
не может в одиночку справиться с 
имеющимися вызовами, чванить-
ся или только заботиться о себе, 
заведомо обречено на неудачу». 
«Чтобы создать доверие, необхо-
димо уважать друг друга... Поли-
тизация экономических вопро-
сов, размахивание «санкционной 
дубинкой», безусловно, будут 
крайне негативно влиять на пред-
сказуемость рынка», — заявил он.

Кристин Лагард начала с шут-
ки, сравнив себя с пятым мужем 
Лиз Тейлор, а потом перешла к 
образам: «Солнце светит, бросая 
свои лучи на мировую экономи-
ку... Однако есть и не слишком хо-
рошая новость, а именно: мы на-
блюдаем бури, о которых нам го-
ворят прогнозы, и эти бури вклю-
чают три большие «тучи». Во-пер-
вых, это огромное бремя задол-
женности. Во-вторых, финансовая 
хрупкость. И самая темная «туча» 
— «стремление некоторых расша-
тать систему, которая руководила 
торговыми отношениями». При 
этом Лагард похвалила нашу стра-
ну: «Россия реализовала один из 
потрясающих планов в области 
макроэкономики, который можно 
только себе представить».

Тень Вашингтона
Дискуссия на пленарке каса-

лась Ирана, Северной Кореи, 
санкций, но «красной линией» 
все эти темы касались одной 

страны — США. Говоря про 
«иранскую ядерную сделку», 
Путин подчеркнул, что «одно-
сторонние действия ведут в ту-
пик и всегда контрпродуктив-
ны», и сравнил: каждые четыре 
года в США — выборы президен-
та. И что теперь, международ-
ные документы пересматри-
вать с такой же периодично-
стью? Еще он вспомнил мюн-
хенскую речь, где говорил о не-
допустимости придания экс-
территориального характера 
правовым нормам одного госу-
дарства, в данном случае США. 
«Тогда на меня многие рассер-
дились и в Штатах, и в Европе. Я 
как раз именно об этом и преду-
преждал. А вот теперь, пожа-
луйста, это расцветает. «Будьте 
любезны, пожалуйста, кушать 
подано», — под аплодисменты 
сказал президент. Иранцы вы-
полняют обязательства, «за что 
же их наказывать?», заметил 
он. И если Тегеран заставят 
выйти из сделки, его ядерная 
деятельность не будет никому 
понятна.

«Эмманюэль сказал, что у Ев-
ропы и у США есть взаимные 
обязательства, — Европа зависит 
от США в сфере безопасности. 
Но на этот счет не надо пережи-
вать, мы поможем, обеспечим 
безопасность. Во всяком случае 
все, что от нас зависит, мы сдела-
ем для того, чтобы не было ника-
ких новых угроз», — заверил Пу-
тин. «Я абсолютно не боюсь, по-
скольку у Франции есть армия, 
которая сама по себе может за-
щищать страну», — прокоммен-
тировал Макрон. «Конечно, бо-
яться не нужно, но и практика-то 
ведь уже накапливается», — па-
рировал российский президент 
и напомнил о применении аме-
риканских санкций в отношении 
европейских банков. «А если так 
будет дальше продолжаться? 
Что здесь хорошего? Вот это раз-
рушает существующий миропо-
рядок. Мы должны и с американ-
скими нашими партнерами все-
таки договориться о каких-то 
единых правилах поведения», — 
призвал он.

В мире складывается такая 
ситуация, что «как бы все игра-
ют в футбол, но при этом приме-
няют правила борьбы дзюдо», 
сравнил Путин. «Вот какая инте-
ресная игра получается: это сов-
сем и не футбол, и не дзюдо, это 
просто хаос», — резюмировал он.

Ведущий спросил про круше-
ние малайзийского лайнера, на 
что президент пояснил, что Мо-
сква к расследованию не допу-
щена и оснований доверять его 
результатам нет. «Почему-то тот 
факт, что Украина не выполнила 
своих обязательств, предусмо-
тренных ИКАО, Международной 
организацией по гражданской 
авиации, и не закрыла воздуш-
ное пространство над террито-
рией, где шли боевые действия, 
— об этом почему-то даже никто 
не вспоминает», — сказал он. «К 
сожалению, были и другие тра-
гические случаи, связанные с 
Украиной. Они сбили когда-то 
над Черным морем российский 
самолет, который летел из Изра-
иля, и не признали своей вины. 
Потом все-таки согласились, но 
компенсации так и не выплати-
ли», — напомнил Путин. «То есть 
вы утверждаете, что это не было 
российской ракетой?» — уточнил 
ведущий. «Конечно, нет», — ска-
зал президент.

Еще президент заявил, что 
национальные интересы России 

— во внутреннем развитии: 
«Если нас ставят перед выбором 
— или мы существуем как суве-
ренное государство, или нам 
включают какие-то ограниче-
ния, — то мы, конечно, выбираем 
первое. Потому что все-таки 
слишком несопоставимые суб-
станции ставятся на чашку ве-
сов: или существование как не-
зависимого государства, или ка-
кие-то инвестиции в виде уже ка-
ких-то подачек».

Агентства и агенты
На форуме у Владимира Пу-

тина состоялась встреча с руко-
водителями ведущих мировых 
информагентств. В этом меро-
приятии приняли участие глава 
редакции международной поли-
тики агентства  Bloomberg 
(США) Розалинд Мэтисон, вице-
президент агентства Associated 
Press (США) Иэн Филлипс, глав-
ный редактор агентства Xinhua 
(Китай) Хэ Пин, главный редак-
тор Kyodo News (Япония) Хиро-
ки Сугита, генеральный дирек-
тор агентства Deutsche Press-
Agentur (Германия)  Питер 
Кропш, главный редактор агент-
ства Anadolu Agency (Турция) 
Метин Мутаноглу, президент 
агентства EFE (Испания) Хосе 
Антонио Вера, генеральный ди-
р е к т о р  х о л д и н г а  P r e s s 
Association, президент Всемир-
ного совета информационных 
агентств (Великобритания) 
Клайв Маршалл. Россию на 
встрече представил генераль-
ный директор ТАСС Сергей Ми-
хайлов.

Встреча началась с вопроса: 
«Вы сказали, что вы действитель-
но сможете покинуть пост прези-
дента в конце вашего срока». «Я 

всегда строго придерживался и 
придерживаюсь Конституции 
РФ. В Конституции ясно прописа-
но: не более двух сроков подряд. 
Сейчас у меня второй срок под-
ряд», — заметил Путин. «И, как вы 
помните, я был дважды до этого 
президентом, а потом покинул 
должность президента, пост пре-
зидента, потому что Конститу-
ция не позволяла избираться в 
третий раз. Вот и все. И я намерен 
придерживаться этого правила и 
в будущем», — разъяснил он.

Комментируя дело Скрипа-
лей, глава государства подчер-
кнул, «что самое объективное 
объяснение произошедшему мо-
жет быть дано только в результа-
те тщательного и объективного 
совместного расследования». 
Но Великобритания отказалась. 
«Говорить о том, что это было 
боевое отравляющее вещество, 
мне кажется, не представляется 
возможным. А если это так, то 
ставится под сомнение все, что 
было сказано британской сторо-
ной изначально», — заметил он. 
Так что нужно или проводить 
совместное объективное рассле-
дование, «или просто прекра-
тить разговоры на эту тему, по-
тому что они ни к чему, кроме 
ухудшения отношений, не ве-
дут», заключил Путин.

Говоря про КНДР, президент 
подчеркнул, что если «не вести 
себя агрессивно и не пугать Се-
верную Корею», то нужный ре-
зультат может быть достигнут 
быстрее и с меньшими издер-
жками. Президент также назвал 
справедливую цену на нефть — 
60 долларов за баррель.

Бредом Путин назвал утвер-
ждения, что Россия якобы могла 
вмешаться в ситуацию в испан-
ской Каталонии или в «брекзит», 
и вспомнил, что глава британско-
го МИД Борис Джонсон тоже вы-
ступал за выход Великобритании 
из ЕС: «Может быть, и он тоже 
наш агент?». Еще президент уди-
вился давлению на Турцию в свя-
зи с приобретением С-400. «Я те-
ряюсь даже в догадках, как это 
объяснить. Это абсолютно нес-
праведливо в отношении к Тур-
ции», — сказал он и напомнил, что 
Россия продает оружие и в дру-
гие страны НАТО: С-300 в Гре-
цию. «Я думаю, что это только 
взбодрит президента Эрдогана, и 
он точно, даже если захотел бы, 
не пойдет на уступки», — преду-
предил президент и раскрыл ре-
цепт, как противостоять давле-
нию: «Есть только одно средство 
— последовательно защищать 
свой суверенитет, чтобы было 
понятно, что любые инструмен-
ты подобного рода, попытки ог-
раничить суверенитет обречены 
на неудачу». У США самый боль-
шой военный бюджет. «И что, 
кто-то имеет право требовать от 
других стран полного разоруже-
ния?» — спросил он. Миру нужно 
не давление одних стран на дру-
гие, а предметный и доброжела-
тельный диалог, заключил Путин.

Завершился форум культур-
ной программой — в Царском 
Селе состоялся гала-прием му-
зыкального фестиваля «Звезды 
белых ночей». Вместе с Влади-
миром Путиным на приеме при-
сутствовали Синдзо Абэ с супру-
гой, Эмманюэль Макрон с су-
пругой, Кристин Лагард, а встре-
тил гостей художественный ру-
ководитель Мариинского театра 
Валерий Гергиев.

Форум завершился гала-приемом 
музыкального фестиваля 
«Звезды белых ночей». Гостей 
приветствовал художественный 
руководитель Мариинского театра 
Валерий Гергиев.

Цифровая экономика и электронные технологии все чаще становятся повседневной реальностью.    

Акцент

 Мир, конечно, меняется, 
и с ним должны меняться 
институты и правила. 
Но очевидно одно: 
эти правила должны быть 
прозрачны и едины для всех
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ОФИЦИАЛЬНО

В КРЕМЛЕ ОБЪЯВИЛИ ДАТУ 
«ПРЯМОЙ ЛИНИИ»
«Прямая линия с Владимиром Путиным» произойдет в четверг, 7 июня, ровно в 

полдень. Программа выйдет в эфир телеканалов «Первый», «Россия 1», «Россия 

24», «ОТР», радиостанций «Маяк», «Вести FM» и «Радио России». Президент от-

ветит на вопросы граждан, касающиеся общественно-политической и социаль-

но-экономической жизни страны, а также международной обстановки. Отпра-

вить свой вопрос можно несколькими способами. Во-первых, позвонить по те-

лефону, во-вторых, отправить СМС- или ММС-сообщение, а в-третьих — вос-

пользоваться возможностями сети интернет: спросить через сайт программы 

или специальное мобильное приложение. Обращения принимаются также от 

пользователей социальных сетей «ВКонтакте» и «Одноклассники»: там можно 

не только отправить текстовый вопрос, но и записать видеоролик.

Более того, можно будет выйти в прямой эфир со студией — благодаря приложе-

ниям «Москва-Путину» и «ОК Live».

Вопросы начали принимать с 8.00 27 мая. Отправлять их можно будет вплоть до 

окончания программы. Наиболее интересные и актуальные будут заданы пре-

зиденту в ходе прямого эфира, заверили в пресс-службе Кремля.

Телефон Единого центра обработки сообщений: 8-800-200-40-40. Звонок бес-

платный. Если вопрос прозвучит из-за границы, то номера телефонов уже дру-

гие: +7-499-550-40-40, +7-495-539-40-40.

SMS- и MMS-вопросы принимаются на номер 0-40-40 — причем только с теле-

фонов российских операторов и тоже бесплатно. Есть еще два ограничения: 

можно использовать только русский язык, а объем сообщения не должен пре-

высить 70 знаков.

Те, кто захочет воспользоваться интернетом для отправки вопроса, могут сде-

лать это уже сейчас через сайт moskva-putinu.ru. Там же размещается информа-

ция о «Прямой линии», способах связи с Единым центром обработки сообще-

ний и есть архив предыдущих программ. Можно будет ознакомиться и с наибо-

лее популярными и часто звучащими вопросами. Еще свой вопрос можно на-

править через мобильное приложение «Москва-Путину». Приводятся и адреса 

групп в соцсетях «ВКонтакте» и «Одноклассники».

Не забыли и про граждан с ограниченными возможностями по здоровью: 7 

июня Общественное телевидение России (ОТР) организует трансляцию с сур-

допереводом.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 К
Л

И
М

Е
Н

Т
Ь

Е
В

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

Е
З

И
Д

Е
Н

Т
А

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 мая 2018
понедельник № 113 (7576)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ Смешанные 
«цифровые» уроки появятся 
в российских школах

Цифра в школу 
уже вошла

Ирина Борисова

МИНИСТР просвещения Ольга 
Васильева заявила, что в школах 
России могут появиться смешан-
ные типы уроков, где учебная 
программа будет включать циф-
ровые технологии и объяснения 
педагогов.

«Один из наших последних 
проектов — это Цифровая школа   . 
«Цифра» все равно в школу вой-
дет, она уже вошла… Сейчас  вот, 
для того чтобы делать качествен-
ный скачок именно в работе с 
детьми, у нас сейчас  очень важ-
ная задача, и она тоже стоит в 
нацпроекте, это переподготовка 
наших педагогов — 50 процентов, 
для того чтобы они были готовы к 
тому новому. Наверное, мы при-
дем к смешанному типу уроков, о 

том, что это «цифра» и учитель, 
может, это смелое заявление, но 
тем не менее я думаю, что нам 
придется об этом думать... То, что 
смешанный тип урока рано или 
поздно придет, это очевидно», — 
заявила Ольга Васильева в ин-
тервью телеканалу «Россия 24».

Ранее Ольга Васильева отме-
чала, что одним из главных на-
правлений работы министерства 
просвещения станет цифровиза-
ция школ.

Президент РФ Владимир Пу-
тин ранее утвердил кандидатуры 
вице-премьеров и министров но-
вого правительства, предложен-
ные премьером Дмитрием Мед-
ведевым. Министром просвеще-
ния назначена Ольга Васильева, 
министром науки и высшего об-
разования — Михаил Котюков.

ИНИЦИАТИВА АНО «Россия — 
страна возможностей» 
дает гражданам 
возможность 
для самореализации 

Связанные 
одной сетью

Галина Мисливская

РЕШЕНИЕ президента о создании автономной неком-
мерческой организации (АНО) «Россия — страна возмож-
ностей» показывает, что для руководства страны очень 
важно на деле обеспечить для всех граждан социальные 
лифты и равные возможности для саморазвития. Такое 
мнение высказал в беседе с «РГ» политолог Дмитрий Гу-
сев, комментируя содержание указа главы государства, 
подписанного 22 мая.

Владимир Путин распорядился в течение месяца ут-
вердить устав новой организации, предусмотрев, в част-
ности, что члены высшего органа управления и едино-
личный исполнительный орган назначаются админи-
страцией президента. Имущество станет формироваться 
за счет ассигнований федерального бюджета, пожертво-
ваний, а также иных источников. АНО «Россия — страна 
возможностей» станет единой организационной струк-
турой для 14 проектов, входящих в одноименную откры-
тую платформу.

Первым проектом новой платформы стал конкурс «Ли-
деры России», в котором приняли участие без малого 200 
тысяч человек. Три-
ста финалистов полу-
чили образователь-
ные гранты в разме-
ре одного миллиона 
рублей, 103 победи-
теля проходят стажи-
ровки у лучших 
управленцев стра-
ны — министров, гу-
бернаторов, топ-ме-
неджеров крупней-
ших компаний. Неко-
торые и сами заняли 
высокие руководя-
щие посты в бизнесе 
и на госслужбе. За-
тем к платформе присоединились еще 13 проектов самой 
разной направленности. Это и соревнования по профес-
сиональному мастерству («Я — профессионал», 
WorldSkillsRussia), конкурс для школьников «Мой первый 
бизнес», чемпионат молодежных бизнес-команд «Управ-
ляй», Грантовый конкурс молодежных инициатив «Рос-
молодежи», конкурс лучших практик школьного самоу-
правления Российского движения школьников «РДШ — 
территория самоуправления», информационный сервис 
«Бизнес-навигатор», всероссийская база стажировок 
«Профстажировки», площадка для обмена профессио-
нальным опытом «Мастера Сибири». Особо стоит отме-
тить национальный чемпионат по профессиональному 
мастерству для людей с инвалидностью «Абилимпикс». 
Он помогает людям с ограниченными возможностями 
всех возрастов заниматься любимым делом и получать 
помощь в трудоустройстве. За прошлый год платформа 
привлекла в свои проекты сотни тысяч участников, в мар-
те в Москве состоялся форум «Россия — страна возможно-
стей», с делегатами которого побеседовал Владимир Пу-
тин. Появление указа президента о создании автономной 
некоммерческой организации с тем же названием откры-
вает новый этап на пути этого проекта. 

«Это для проектов, которые направлены на развитие 
личности. Где бы человек ни был, в какой бы точке Рос-
сийской Федерации ни жил, какой бы сферой политиче-
ской, общественной, экономической деятельности он ни 
занимался, у него появляется возможность себя разви-
вать», — отметил Дмитрий Гусев и перечислил, какие на-
правления для развития творческого и профессиональ-
ного потенциала личности объединила эта платформа. 
«Это «Лидеры России», конкурс управленцев, студенче-
ские конкурсы и олимпиады, которые делает Высшая 
школа экономики (ВШЭ), это бизнес-конкурсы, которые 
делает корпорация МСП, это проект «Капитаны — Мой 
первый бизнес». Это WordSkills, чемпионат мира среди 
рабочих профессий, это «Абилимпикс», конкурс про-
фессионального мастерства для инвалидов», — напомнил 
эксперт.

О внимании главы государства к этой теме, подчер-
кнул Дмитрий Гусев, свидетельствует и то обстоятельст-
во, «что президент в Послании Федеральному Собранию 
это отметил, сказал, что у нас есть возможности для че-
ловека, который что-то хочет добиться, у него всегда есть 
возможности себя реализовать».

То, что по решению президента создается такое АНО, 
означает, «что это направление для президента важно, 
что это будет носить системный характер, что эти проек-

ты будут развивать-
ся, что будут появ-
ляться другие проек-
ты, у жителей Рос-
сии будет все больше 
возможностей до-
биться, чего они хо-
тят».

Дмитрий Гусев 
считает, что созда-
ние АНО можно рас-
сматривать в кон-
тексте общего повы-
шения внимания го-
сударства к вопро-
сам молодежной по-
литики. «Это все от-

вет на запрос общества о том, что нужны социальные 
лифты, что должны быть у каждого равные возможности 
реализовать себя, добиться, чего он хочет, в любой сфе-
ре — от культуры и социальной деятельности до бизнеса и 
госуправления», — подчеркнул он.

В Высшей школе экономики (ВШЭ), которая является 
оператором двух проектов платформы «Россия — страна 
возможностей» (студенческой олимпиады «Я — профес-
сионал» и волонтерского конкурса «Хочу делать до-
бро»), также с воодушевлением восприняли указ главы 
государства о создании некоммерческой организации. 
По мнению ректора вуза Ярослава Кузьминова, она по-
может продвижению проектов по всей стране.

«Смысл организации в том, что мы объединяем в ее 
рамках все проекты, и эта организация будет заниматься 
координацией их деятельности, в первую очередь в реги-
онах», — сказал он ТАСС. Это будет облегчать взаимодей-
ствие организаторов этих конкурсов между собой «на 
всех территориях России, будет держать единую рамку 
взаимодействия с администрацией президента, прави-
тельством, министерством финансов, там, где потребу-
ется финансовая помощь», полагает ректор НИУ ВШЭ. 
«И самое главное, что это станет площадкой сетевого 
взаимодействия участников проектов. Сейчас речь идет 
о том, чтобы мандатом создаваемой организации сде-
лать постоянно действующую площадку и постоянно 
крепнущую сеть молодежных проектов», — добавил он.

Сотрудничество Владимир Путин и Синдзо Абэ открыли перекрестные годы 
России и Японии

На орбите доверия 
Татьяна Замахина

П
резидент России Вла-
димир Путин в суб-
боту в Кремле провел 
переговоры с пре-
м ь е р - м и н и с т р о м 

Японии Синдзо Абэ. Среди обсу-
ждаемых тем ожидаемо было за-
ключение мирного договора, 
экономическое и культурное со-
трудничество. 

В Россию Абэ приехал еще 24 
мая — вместе с Путиным он уча-
ствовал в мероприятиях Петер-
бургского международного эко-
номического форума. В Москве у 
японского премьера была собст-
венная программа: в частности, 
до переговоров он участвовал в 
церемонии вручения олимпий-
ской чемпионке Пхенчхана по 
фигурному катанию Алине Заги-
товой щенка породы акита-ину. 
Дело в том, что мечтой о такой 
собаке спортсменка поделилась 
после победы на Играх. Подарок 
назвали говорящим именем — 
Победитель (Масару). Щенка 
спортсменке передал Такаси 
Эндо — японский политик, пред-
седатель Общества охраны со-
бак акита-ину.

Начиная переговоры в Крем-
ле, собеседники очертили круг 
приоритетных тем. Путин назвал 
продолжение начатого диалога 
по экономике и политическое 
взаимодействие, а Абэ хотел по-
говорить о совместной хозяйст-
венной деятельности на четырех 
южных Курильских островах. 

В итоге состоялся «открытый 
и очень полезный» обмен мнени-
ями, подытожил после перегово-
ров президент РФ. Стороны отме-
тили рост товарооборота и объе-
ма инвестиций. Одно из приори-
тетных направлений — энергети-
ка, напомнил Владимир Путин. 
Россия удовлетворяет 10 процен-
тов потребности японского рын-
ка в природном газе. Российский 
лидер также отметил совмест-
ную работу ученых, которые тру-
дятся более чем над сотней про-
ектов.

Вопросы, касающиеся мирно-
го договора, ожидаемо стали од-
ной из главных тем. «Считаем 
важным терпеливо продолжать 
поиск решения, которое отвеча-
ло бы стратегическим интересам 
и России, и Японии и было бы 
п р и н я т о  н а р о д а м и  о б е и х 
стран», — подчеркнул Путин.

Выполнением договоренно-
сти по совместной деятельности 
на Курилах стороны удовлетво-
рены. Это аквакультура, теплич-
ное хозяйство, туризм, ветроэ-
нергетика и переработка отхо-
дов, перечислил Путин. Догово-
рились, что японская бизнес-
миссия во второй половине этого 
года посетит Курильские острова 
(это будет третья поездка). «Бу-
дем и дальше решать вопросы, 
связанные с гуманитарной сто-
роной этого дела, будем способ-
ствовать посещению этих остро-
вов японскими гражданами», — 
сказал Путин.

Посещение состоится в июле 
или августе этого года, уточнил 
Синдзо Абэ. По словам премьер-
министра, в ходе встречи с Пути-
ным стороны также подтвердили 
«готовность организовать в июле 
этого года поездку бывших жите-
лей островов на самолете для по-
сещения могил предков».

Он надеется, что совместная 
хозяйственная деятельность на 
Южных Курилах позволит Мо-
скве и Токио найти взаимоприем-
лемое решение по мирному дого-
вору. «Японцы и россияне смогут 

пожинать на островах плоды сов-
местной работы. Если сотрудни-
чать, то можно добиться больших 
результатов, которые приносят 
обоюдную выгоду», — сказал Абэ. 
Вопрос мирного договора не под-
дается решению 70 лет, и это бу-
дет нелегко, признал он. «Однако 
в нашем поколении мы хотим по-
ставить точку в этой проблеме. 
Это и есть главнейшая задача на-
шего плана», — сказал он.

Что касается международной 
проблематики, то в первую оче-
редь обсуждалась ситуация во-
круг Северной Кореи. «Считаем, 
что все участники процесса 
должны проявлять сдержан-
ность, не допускать нового витка 
конфронтации и в целом удержи-
вать ситуацию в политико-ди-
пломатическом поле», — заявил 
президент РФ.

— Главное, чтобы Северная Ко-
рея, как и гласит резолюция Сов-
беза ООН, осуществила полную и 
верифицируемую необратимую 
денуклеаризацию, — высказался 
по этой теме Абэ. — И для того что-
бы она шла по правильному на-
правлению, Япония и Россия бу-
дут поддерживать тесные контак-
ты.

«Цветы нашего сотрудничест-
ва расцветают один за другим. 
Проекты, полезные для жителей, 
обретают конкретные очерта-
ния», — красочно выразился Абэ, 
говоря о двустороннем сотрудни-
честве. Оно продолжится в сфере 
цифровой экономики и повыше-
нии производительности труда. В 
этих сферах в ходе переговоров 
были подписаны совместные пла-
ны действий. Среди одобренных 
документов также меморандум о 
взаимодействии в сферах строи-
тельства, ЖКХ с целью создания 
«умных городов».

После переговоров в Кремле 
лидеры вышли на связь с МКС и 
пообщались с российским космо-
навтом Антоном Шкаплеровым и 
японским астронавтом Норишиге 
Канаи.

Япония вносит значительный 
вклад в деятельность станции, 
заявил президент РФ, приветст-
вуя членов экипажа. Российский 
лидер напомнил, что обе страны 
уже более 10 лет сотрудничают в 
этой сфере, на орбите уже побы-
вало семь японских исследова-
телей. «Не только граждане Япо-
нии, исследователи работают в 
космосе, но и используется 
большой объем японской аппа-
ратуры», — сказал Путин. «Ре-
шая задачи в космосе, вы создае-
те замечательную, необходимую 
атмосферу для решения задач 
здесь, на Земле», — сказал он чле-
нам экипажа.

«Рад, что вы так дружно рабо-
таете в космосе, — добавил Абэ. — 
Сотрудничество между страна-
ми в этой сфере развивается и 
будет продолжаться».

В конце дня лидеров ждал 
Большой театр и церемония от-

крытия перекрестных годов Рос-
сии и Японии. После того как пе-
ред лидерами и другими зрителя-
ми выступили японские артисты, 
Синдзо Абэ сообщил, что россий-
ских граждан «ждет в течение 
Года Японии в России много ин-
тересных и захватывающих ме-
роприятий в рамках японского 
фестиваля, а также в области по-
литики, науки и экономики». 
Владимир Путин заверил, что в 
нашей стране «всегда с огром-
ным интересом относились и от-
носятся к японской истории, 
культуре и просто к японским 
традициям». «У нас всегда с ува-
жением смотрели, как развивает-
ся Япония и как ярко проявляет 
японский народ свой талант», — 
подчеркнул он.

После переговоров в Кремле лидеры вышли на связь с МКС и пообщались с российским космонавтом Антоном Шкаплеровым и японским астронавтом Норишиге Канаи.

Алина Загитова получила долгожданный «приз» за победу на Олимпиаде 
в Южной Корее — щенка японской породы акита-ину.

В конце дня Владимира Путина и Синдзо Абэ ждали Большой театр и цере-
мония открытия перекрестных годов России и Японии.

Акцент

 Решая задачи в космосе, вы 
создаете замечательную, 
необходимую атмосферу для 
решения задач здесь, на Земле

Первым проектом 
новой платформы 
стал конкурс 
«Лидеры России», 
в котором приняли 
участие без малого 
200 тысяч человек

Создание АНО 
«Россия — страна 
возможностей» - 
показатель внима-
ния государства 
к вопросам моло-
дежной политики
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Фото и видео смотрите 
на сайте
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РЕСУРСЫ ОПЕК+ готовится
нарастить поставки нефти 
на мировой рынок

У бочки ищут реверс

Александра Воздвиженская

24 страны — участницы соглаше-
ния о сокращении нефтедобычи 
(ОПЕК+) могут на ближайшем 
заседании — 21—22 июня — при-
нять решение смягчить условия 
пакта и перейти к плавному нара-
щиванию предложения. Такую 
вероятность допускают и Россия, 
и Саудовская Аравия — крупней-
шие участники сделки.

«Мы обсудим этот вопрос, что 
необходимо будет смягчить уро-
вень ограничений», — заявил на 
энергетической сессии Петер-

бургского международного эко-
номического форума министр 
энергетики России Александр 
Новак. Он полагает, что плавное 
наращивание нефтедобычи 
должно быть равномерным среди 
всех участников и может старто-
вать в третьем квартале этого 
года. «Модерация поставок будет 
плавной, чтобы не шокировать 
рынки», — заверил Новак.

В свою очередь министр энер-
гетики Саудовской Аравии Халид 
аль-Фалих напомнил, что думает 
над расширением добычных 
мощностей в стране, чтобы быть 
уверенным в том, что в любой мо-
мент можно подстроиться под 
нужды рынка, спрос со стороны 
которого продолжает расти. Сей-
час резерв мощностей у саудитов 
оценивается в два миллиона бар-
релей нефти в сутки (это больше, 
чем ожидаемый прирост спроса 
на сырье в мире по итогам года).

«Но мы думаем, что нужны 
большие мощности в условиях 
растущего спроса», — считает 
аль-Фалих (цитата по ТАСС). По 
его оценкам, окончательно ясно, 
насколько нужно увеличить до-

бычу в рамках ОПЕК+,будет в 
июне. «Миллион, может, больше 
или меньше баррелей в день», — 
дал он оценку. В свою очередь Но-
вак заявил, что пока рано назы-
вать конкретные цифры. Тем не 
менее уже сейчас ясно, что оттал-
киваться участники пакта будут 
от того, насколько упадет добыча 
в Венесуэле, переживающей пол-
номасштабный кризис, и в Ира-
не, санкции против которого мо-
гут выдавить с рынка часть эк-
спортных поставок.

Беседа двух крупнейших 
участников нефтяного пакта 
успела за сутки опустить коти-
ровки барреля Brent до отметки 
76,02 доллара. Еще 22 мая они 
стояли выше 80. Даже в условиях 
изменения условий сделки Новак 
полагает, что серьезного падения 
цен не произойдет: в беседе с РБК 
он выразил мнение, что средняя 
цена барреля по итогам года бу-
дет в диапазоне 65—75 долларов.

У инвесторов заявления напо-
добие тех, что сделали россий-
ский и саудовский министры, ав-
томатически вызывают опасения 
возрата навеса со стороны пред-
ложения. «Мы полагаем, что на 
июньском заседании нефтяные 
экспортеры в формате ОПЕК+ 
определят изменения в квотах 
для некоторых участников сдел-
ки, которые осуществят замеще-
ние выпадающих поставок лишь 
отчасти, — говорит главный ана-
литик Бинбанка Антон Покато-
вич. — При таком развитии собы-
тий, на наш взгляд, баланс на не-
фтяном рынке продолжит улуч-
шаться, поддерживая цены». 

Текущая коррекция биржевых 
котировок по большей части свя-
зана со снижением гиперопти-
мизма среди спекулянтов, выз-
ванного геополитикой ранее. 
Речь о решении США выйти из 
иранской ядерной сделки. «Дви-
жение цен к уровню 75 долларов 
в ближайшие два месяца видится 
фундаментально обоснованным, 
— считает Покатович. — В перспек-
тиве следующей недели ожидаем 
движение нефтяных цен в диапа-
зоне 75,9—78,5 доллара».

Мотор перемен 

Владимир Путин выра-
зил уверенность, что 
министры в полной 

мере осознают и масштаб, и со-
держание этих прорывных задач. 
Глава государства посоветовал 
работать «динамично, четко, сла-
женно, с предельной отдачей».

Путин напомнил, что прави-
тельству предстоит максимально 
быстро разработать и утвердить 
основные направления своей дея-
тельности. Также необходимо 
определиться с ключевыми про-
ектами во исполнение майского 
указа президента о националь-
ных целях и стратегических зада-
чах развития России на период до 
2024 года.

— Эти цели, задачи, их показа-
тели — конкретные, вы сами виде-
ли — требуют такой же ясной, по-
нятной проработки механизмов 
их реализации, в том числе ресур-
сного обеспечения, — добавил 
президент.

Он снова предупредил, что это 
большой фундаментальный мас-
сив работы. Завершить ее нужно 

до 1 октября текущего года, заме-
тил Путин, добавив, что уже про-
говорил сроки с главой кабмина.

Президент подчеркнул, обра-
щаясь к членам правительства, 
что «не должно и не может быть 
никаких ссылок на какие бы то ни 
было обстоятельства, которые 
помешают выполнить эту работу 
качественно, на высоком уровне 
и в установленные сроки».

Новое правительство России 
должно быть инициативным, 
применять нестандартные подхо-
ды к управлению, уверен прези-
дент. Стиль управления должен 
быть современным.

Правительство прорабатыва-

ет изменения в налоговый режим 
на ближайшие 6 лет.

— Здесь, в правительстве, бу-
дут решаться ключевые вопросы 
прорывного развития России, 
приниматься меры, которые тре-
буют времени, и наши стратеги-
ческие цели, — указал Путин. — 
Именно здесь должен находиться 
мотор, двигатель обновления, пе-
ремен во всех сферах нашей жиз-
ни, его ритм, энергию вашей ра-
боты должна чувствовать вся 
страна.

Глава государства подчеркнул 
и важность сотрудничества со 
структурами гражданского об-
щества и политическими партия-

ми, в том числе и Общероссий-
ским народным фронтом (ОНФ) 
как одной из наиболее массовых 
общественных организаций. Пра-
вительство в этом смысле должно 
подавать пример другим госорга-
нам.

Что касается ОНФ, то его акти-
висты накопили большой опыт 
контроля за реализацией май-
ских указов 2012 года. «Уверен, 
что такую практику, практику 
гражданского общественного мо-
ниторинга и контроля нужно про-
должить», — рекомендовал прези-
дент.

Глава государства, кроме того, 
настроил кабмин «на максималь-
ную открытость, на постоянный 
диалог с людьми». Следует «объя-
снять все свои действия» населе-
нию, сказал он.

— В этом в значительной степе-
ни залог успеха действий прави-
тельства. Нужно вовлекать как 
можно больше граждан в реали-
зацию задач развития, укреплять 
их стремление вместе добиваться 
нужных нам целей, — подчеркнул 

российский лидер. В этом в зна-
чительной степени залог успеха 
правительства, уверен он.

Напоследок Путин пожелал, 
чтобы новому правительству 
«хватило здоровья» для сложной 
работы.

— Одним словом, работа пред-
стоит большая, содержательная и 
очень интересная, — резюмиро-
вал он. — Я желаю вам сил, энер-
гии, здоровья, чтобы всем хвати-
ло на эту масштабную работу, 
и успехов.

Затем в закрытом для прессы 
режиме глава государства под-
робнее обсудил с министрами ос-
новные приоритеты и направле-
ния их деятельности до 2024 
года.

В Общероссийском народном 
фронте позже прокомментирова-
ли журналистам призыв президен-
та на тему общественного контр-
оля. «Фронтовики», как обещал ру-
ководитель исполкома ОНФ Алек-
сей Анисимов, будут развивать но-
вые подходы и форматы общест-
венного контроля за реализацией 

нового майского указа главы госу-
дарства. «Этот вопрос мы обсудим 
на заседании Центрального штаба 
ОНФ 31 мая. Мы имеем четырех-
летний опыт работы в этом направ-
лении», — сказал руководитель ис-
полкома. Он добавил, что органи-
зация рассчитывает на эффектив-
ное взаимодействие с правительст-
вом по контролю исполнения по-
ручений президента. «Перед нами 
стоит общая задача — добиться по-
вышения качества жизни не на бу-
маге или в кабинетах, а, что назы-
вается, «на земле и в людях», — ска-
зал Анисимов. По его словам, на 
контроле ОНФ в настоящий мо-
мент находится 492 поручения, 
и в основе более чем тысячи заклю-
чений «фронта» лежит мнение са-
мих граждан.
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Владимир Путин выразил уверен-
ность, что министры осознают мас-
штаб задач, которые перед ними 
стоят. 

Акцент

 Здесь, в правительстве, будут 
решаться ключевые вопросы 
прорывного развития России

ЭКОНОМИКА

«ТУРЕЦКИЙ ПОТОК» 
ВЫШЕЛ СУХИМ ИЗ ВОДЫ
26 мая «Газпром» подписал с турецким правительством 
расширенный протокол о сухопутном участке транзит-
ной нитки газопровода «Турецкий поток» для поставок 
российского газа европейским потребителям. Это позво-
лит начать работы по строительству сухопутной части 
газопровода на территории Турции, сообщило управле-
ние информации «Газпрома».

В развитие протокола «Газпром» и турецкая компа-
ния Botas заключили соглашение об основных условиях 
и параметрах строительства участка. Его прокладкой 
займется проектная компания TurkAkim Gaz Tasima A.S., 
владеть которой стороны будут на паритетной основе.

Одновременно «Газпром экспорт» и Botas договори-
лись в ближайшее время прекратить арбитражное раз-
бирательство по условиям контрактов на поставку рос-
сийского газа турецким потребителям. Оно длится с 
2015 года, после того как в скидке турецкой стороне 
было отказано и она обратилась в Международный арби-
тражный суд.

Как сообщило агентство Anadolu со ссылкой на прези-
дента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана, за газ, продан-
ный Турции в 2015 и 2016 годах, теперь предоставлена 
скидка 10,25 процента. Разница в оплате за эти два года — 
миллиард долларов —  будет возвращена Турции, однако 
в каком виде, стороны не сообщили.

Подготовила Александра Воздвиженская

МИНТРУД НЕ ПОДДЕРЖАЛ 
ПОВЫШЕНИЕ ВОЗРАСТА 
СОВЕРШЕННОЛЕТИЯ
МИНТРУД не поддержал идею минздрава о том, что со-
вершеннолетие должно наступать в России в 21 год, а не 
в 18, как сейчас. 

«Мне кажется, у нас нормальное законодательство 
в этой части и ничего менять не надо», — заявил журнали-
стам министр труда и соцзащиты Максим Топилин на 
площадке Петербургского международного экономиче-
ского форума. 

Ранее предложение повысить возраст наступления 
совершеннолетия высказала замминистра здравоохра-
нения России Татьяна Яковлева. До 21 года на молодых 
людей должны распространяться запреты на приобрете-
ние табака и алкоголя, а лечить их должны педиатры. 
Еще ранее министр здравоохранения Вероника Сквор-
цова сообщила, что в мире проявляется тенденция к уве-
личению периода детства вообще до 30 лет. Впрочем, до 
этого возраста отодвигать наступление совершенноле-
тия нет необходимости, отметили в минздраве. 

Повышать возраст наступления совершеннолетия не-
целесообразно, считает директор Агентства социальной 
информации Елена Тополева-Солдунова. «Мы ставим за-
дачу повысить качество жизни, но это не значит, что 
люди стали медленнее взрослеть. Совершеннолетие — 
это прежде всего возможность участвовать в выборах 
и в экономической жизни, а в 18 лет люди уже способны 
принимать осознанные решения», — поясняет эксперт.

Подготовил Евгений Гайва

ВВОДИТЬ НОВЫЕ НАЛОГИ 
НА ЛЕКАРСТВА НЕ БУДУТ 
ИДЕЮ о введении налога для обеспечения лекарствами 
выносить к общественному обсуждению на референдум 
минздрав не планирует, сообщили в ведомстве.

И не обсуждает. Таким образом, вопрос обеспечения 
амбулаторных больных бесплатными или льготными ме-
дикаментами пока остается открытым. Предложение, 
что «здоровые россияне должны нести солидарную от-
ветственность за обеспечение бесплатными лекарства-
ми тех, кто в этом нуждается», высказанное, по данным 
СМИ, главой департамента лекарственного обеспечения 
минздрава Еленой Максимкиной, является ее «частным 
мнением, не отражающим позицию ведомства», подчер-
кнули в министерстве.

Тем не менее пока «сверстать» бюджет здравоохране-
ния так, чтоб вписать в него лекарства для амбулаторно-
го (а не только стационарного) лечения, не удается. Глава 
Лиги защитников прав пациентов Александр Саверский 
напомнил, что обеспечение за счет медстраховки лекар-
ствами во время амбулаторного лечения закреплено в 
законе об ОМС. Так что в любом случае решать проблему 
придется. 

 «Новых налогов, чтобы обеспечить пациентов лекар-
ствами, вводить не нужно, — сказал Саверский. — Надо 
грамотно составлять бюджет и жестче контролировать 
расходы». Эксперты сейчас обсуждают возможность 
введения соплатежей, когда государство взяло бы на 
себя часть затрат на медикаменты. 

Подготовила Ирина Невинная

РОДСТВЕННИКОВ ПУСТЯТ 
В РЕАНИМАЦИЮ
ПРАВО родственников пациентов находиться рядом с 
ними в реанимации закрепят законодательно. Прави-
тельство поддержало поправки, которые обяжут адми-
нистрации медучреждений допустить родственников 
в палаты интенсивной терапии. 

Об этой проблеме «РГ» писала еще два года назад, ког-
да представители благотворительных фондов подняли 
вопрос о допуске родителей в реанимацию к тяжело 
больным детям. Так, маленькие пациенты, находящиеся 
на искусственной вентиляции легких, могут оставаться 
в реанимационном отделении много месяцев и все это 
время не видеть маму. («В реанимации свидания разре-
шаются» от 28 апреля 2016 года.) Но, конечно, проблема 
эта, хоть и в меньшей степени, касается и взрослых боль-
ных. Из-за существующих запретов семья порой даже 
не может попрощаться с умирающим родным.

Тогда же, два года назад, минздрав отметил, что право 
родственников находиться в реанимации рядом с паци-
ентом закреплено законодательно, и подготовил реко-
мендации для медучреждений, как должны быть органи-
зованы такие визиты. С тех пор многие больницы откры-
ли двери реанимации. Но исключительно по доброй воле 
врачей. «Рекомендации» — это все же документ, не обяза-
тельный к исполнению. Согласно законопроекту адми-
нистрации медучреждений будут обязаны предостав-
лять родственникам возможность посещения пациентов 
в реанимации и должны будут создать для этого опреде-
ленные условия.  

Подготовила Ирина Невинная
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За динамикой цен на бензин 
следите на сайте
rg.ru/sujet/985

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1548671

Михаил Русин, 
Мытищи

З
а последние годы под-
московные Мытищи ра-
зительно преобразились. 

Из некогда неблагоустроен-
ного город превратился в пер-
с п е к т и в н ы й  н а с е л е н н ы й 
пункт, который по многим по-
казателям не уступает столи-
це. Жить и работать здесь ста-
новится все комфортнее. О 
том, как этого удалось до-
биться, рассказал глава го-
родского округа Мытищи 
Виктор Азаров.

Подмосковным Мытищам 
приходится конкурировать 
со столицей за людские ре-
сурсы. Как меняется город, 
чем он привлекает жителей?
ВИКТОР АЗАРОВ: В 1980 — 1990-е 
годы у нас шутили, что Мыти-
щи — это «город грязи и вони-
щи». Но с тех пор ситуация кар-
динально поменялась, и теперь 
эта поговорка не про нас. Осо-
бенно это заметно после долго-
го отсутствия. Люди просто не 
узнают Мытищи. Благодаря 
озеленению, благоустройству, 
детским и воркаутным площад-
кам, новым архитектурным 
формам и памятникам цент-
ральная часть города выглядит 
не хуже московских кварталов. 
Улучшения происходят и на ок-
раинах. Отрадно бывает читать 
в блогах мнение подмосковной 
молодежи, которая призывает 
учиться обустройству городс-
кого пространства именно у 
нас. При этом Мытищи стали 
своеобразной культурной сто-
лицей Подмосковья. В городе 
действует два профессиональ-
ных муниципальных театра: 
ФЭСТ и кукольный театр «Ог-
ниво», которые финансируют-
ся из бюджета и входят в число 
лучших театров Московской 
области. Еще один характер-
ный показатель: цена кварти-
ры в центре Мытищ уже сопос-
тавима с ценой на аналогичное 
жилье на окраине Москвы. Ра-
зумеется, для того чтобы со-
здать комфортные условия, 
нужны средства. И нам за 10 
лет удалось увеличить поступ-
ления в бюджет в два раза, поч-
ти до 11 миллиардов рублей.

В чем заключаются особеннос-
ти экономического потенциа-
ла городского округа Мыти-
щи? Чем он привлекателен для 
бизнеса?
ВИКТОР АЗАРОВ: Мытищи являют-
ся крупным промышленным 
центром Подмосковья. За пять 
лет общеэкономический обо-
рот городского округа вырос 
на 48 миллиардов рублей и по 
итогам 2017 года приблизился 
к отметке 734 миллиардов руб-
лей, а это девять процентов от 
всего оборота Московской об-
ласти. Ежегодно в экономику 
городского округа инвестиру-
ется более 30 миллиардов руб-
лей. За счет этого были постро-
ены и модернизированы 10 
крупных предприятий. В 2018 
году планируется освоить не 
менее 35 миллиардов рублей 
инвестиций. В округе созданы 
два промышленных индустри-
альных парка, в которых реа-
лизуют свои проекты 32 рези-
дента, в том числе инвесторы 
из Китая. Сейчас идет модер-
низация пивоваренного заво-
да, строительство торгово-раз-
влекательного центра «Рио» и 
пригородного центра исполне-
ния заказов компании «Юл-
март».

За пять лет 59 предприни-
мателей получили из местно-
го бюджета субсидии на об-
щую сумму 34 миллиона руб-
лей. В Мытищах появились два 
новых коворкинг-центра. Наш 
округ возглавляет список луч-
ших муниципалитетов регио-
на по числу субъектов пред-
принимательства. Только в 
прошлом году в реестр было 
внесено более 2,5 тысячи юри-
дических лиц и ИП.

Нам удалось возродить 
сельское хозяйство, которое в 
кризисный период находи-
лось в сложном положении.  
Теперь яблочный сок, произ-
веденный в хозяйстве «Доб-
рое поле», продают в магази-
нах Московской области и 
даже на Дальнем Востоке. 
«Усадьба Поседкино» стала 
лучшим сельскохозяйствен-
ным кооперативом Подмоско-
вья, а в деревне Троице-Сель-
цо строится овощехранилище 
площадью 40 тысяч квадрат-
ных метров. Ежегодно в город-

ском округе создается не ме-
нее 2500 высокопроизводи-
тельных рабочих мест. При 
этом средняя зарплата превы-
сила 43 тысячи рублей.

В каком направлении будут 
развиваться Мытищи  
дальше?
ВИКТОР АЗАРОВ: За пять лет мы 
построили 14 новых и реконс-
труировали шесть старых де-
тских садов. Теперь необходи-
мо ликвидировать вторую 
смену в школах. В этом году у 
нас осталось только четыре 
таких класса, в которых обу-
чаются 126 школьников. Это 
один из лучших показателей в 
Московской области. За пять 
лет введены в эксплуатацию 
две школы, на 1050 мест и 768 
мест. Причем одна из них — 
многопрофильная лингвисти-
ческая гимназия с углублен-
ным изучением иностранных 
языков. Кроме этого, мы воз-
вели пристройки к трем шко-
лам, после чего появилось 
1590 новых учебных мест. В 
планах на этот год — ввод в экс-
плуатацию детского сада на 
150 мест, новой школы на 
1050 мест, а также строитель-
ство пристройки к лицею на 
525 мест. В 2019 году мы за-
планировали строительство 
школы на 1100 мест и школь-
ной пристройки на 200 мест.

За пять лет был проведен 
капитальный ремонт 15 боль-
ниц и поликлиник. В прошлом 
году началось строительство 
н о в о й  п о л и к л и н и к и  д л я 
взрослых и детей, которая 
рассчитана на 520 посещений 
в смену. На базе Мытищинс-
кой городской клинической 
больницы с 2013 года работа-
ет сосудистый центр, что поз-
волило добиться снижения 
смертности от сердечно-сосу-
дистых заболеваний на семь 
процентов. В 2013 году от-
крыт перинатальный центр. В 
2016 году начал работу кон-
сультативно-диагностичес-
кий центр для детей. Недавно 
распахнул свои двери для ма-
леньких пациентов, страдаю-
щих воспалительными забо-
леваниями кишечника, пер-
вый в Подмосковье специали-
зированный областной кон-

сультативно-диагностичес-
кий центр.

С 2005 года в Мытищах ве-
дется комплексное благоуст-
ройство микрорайонов. Уже 
благоустроено 11 из 37 мик-
рорайонов города. Также мы 
благоустроили территорию на 
набережной Яузы, идет созда-
ние пешеходной зоны в цент-
ре города. Проведен капиталь-
ный ремонт в 277 многоквар-
тирных домах. За пять лет жи-
тели 47 ветхих многоквартир-
ных домов были переселены в 
новые квартиры.

Как мытищинцы проявляют 
себя в 2018 году, который 
объявлен в России Годом доб-
ровольца и волонтера?
ВИКТОР АЗАРОВ: Добровольчес-
кие инициативы у нас разви-
ваются пятый год. В 2017 году 
волонтерским корпусом про-
ведено более 150 социально 
значимых мероприятий и ак-
ций. Мытищинские волонте-
ры работали на Всемирном 
фестивале молодежи и студен-
тов, на МАКСе-2017, Кубке 
конфедерации, на мероприя-
тиях, связанных с подготов-
кой к чемпионату мира по 
футболу. В этом году планиру-
ется организовать школы во-
лонтеров и расширить сеть во-
лонтерских отрядов, которые 
будут участвовать в масштаб-
ных проектах.

Какие изменения произошли 
после образования в 2015 году 
городского округа Мытищи? 
Что это дало жителям?
ВИКТОР АЗАРОВ: Городской округ 
является для нас оптимальной 
и эффективной формой орга-
низации. Больше нет ограниче-
ний, из-за которых, например, 
нельзя было помочь Пироговс-
кому и Федоскинскому поселе-
нию в решении каких-либо 
вопросов, в том числе и финан-
совых.

Виктор Сергеевич, скажите 
положа руку на сердце, хоте-
ли бы вы, чтобы ваши дети и 
внуки жили здесь, а не в  
Москве?
ВИКТОР АЗАРОВ: Мои дети и так 
живут и работают в Мытищах. 
И внуки тоже родились здесь.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Подмосковный город стал примером для блогеров

Мытищи — как они есть

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В среднем цена 
барреля нефти 
в этом году 
составит 65—75 
долларов, уверен 
Александр Новак
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Эхо форума В Питере много спорили о налогах, пенсионном возрасте 
и медицинском страховании

Нева: экономические берега
Елена Березина, Игорь Зубков, 
Санкт-Петербург 

Г
лава Счетной палаты 
Алексей Кудрин в ходе 
Петербургского между-
народного экономиче-
ского форума (ПМЭФ) 

сравнил правительство с тигром, 
готовым к прыжку, имея в виду 
скорое объявление о давно заду-
манных реформах. Речь в первую 
очередь идет о «донастройке» на-
логовой системы с последующим 
шестилетним мораторием на ее 
изменение, бюджетном маневре, 
а также о реформе пенсионной 
системы. 

О готовящихся изменениях 
первый вице-премьер и министр 
финансов Антон Силуанов и но-
вый куратор социального блока 
вице-премьер Татьяна Голикова 
говорили на форуме крайне осто-
рожно, ссылаясь на незакончен-
ность обсуждений в правительст-
ве, однако в целом схема измене-
ний стала понятнее. 

Решения по налогам будут 
приняты до конца весенней сес-
сии Госдумы (до конца июля). 
При этом Силуанов пообещал не 
вводить налог с продаж и не тро-
гать налог на доходы физических 
лиц, опасаясь ухода налогопла-
тельщиков с хорошими доходами 
в «тень» и дестабилизации регио-
нальных бюджетов. Какие ставки 
правительство предложит повы-
сить, а какие — понизить, так 
и осталось неизвестным, и при 
отсутствии других объявленных 
вариантов наиболее вероятным 
остается снижение страховых 
взносов в обмен на повышение 
НДС (продвигавшаяся ранее 
минфином и минэкономразви-
тия идея). 

Единственное уже принятое 
решение по налогам — снижение с 
1 июля акцизов на топливо, при-
званное погасить рост цен на 
бензин. Это будет сопровождать-
ся практически 100-процентной 
передачей федеральной доли по-
ступлений от топливных акцизов 
в региональные дорожные фон-
ды. Последнее должно компенси-
ровать регионам выпадающие 
доходы — 140 миллиардов ру-
блей, по оценке главы Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Андрея Макарова. 

В результате «донастройки» 
общая фискальная нагрузка на 
экономику должна остаться при-
мерно прежней, но внутри бюд-
жета возможны изменения. По 
оценкам правительства, наи-
больших дополнительных расхо-
дов потребуют активное расши-
рение дорожной системы и путей 
сообщения, повышение качества 
здравоохранения и увеличение 
на этой основе продолжительно-
сти жизни, создание условий для 
повышения уровня рождаемо-
сти, цифровое развитие, отмеча-
ет руководитель Экономической 
экспертной группы, член Обще-
ственного совета при минфине 
Евсей Гурвич. Финансирование 
этих расходов будет обеспечи-
ваться за счет нескольких источ-
ников, точное соотношение меж-
ду их вкладом правительству еще 
предстоит уточнить. 

Часть доходов будет получена 
за счет завершения нефтегазово-
го налогового маневра: одним из 
итогов дискуссии минфина и ми-
нэнерго стало решение обнулить 
экспортную пошлину на сырую 
нефть 1 января 2025 года. 

В начале июня станет ясно, ка-
кой именно механизм будет за-
действован для достижения этой 
цели, сказал в эфире «России 24» 
на ПМЭФ министр энергетики 
Александр Новак. Повышение 
НДПИ на нефть произойдет в лю-
бом случае, однако пока неясно, 
какими темпами, какой будет 
компенсация нефтеперерабаты-
вающим заводам из-за отмены 
таможенной субсидии, а также 
введут ли еще обратный акциз. 

«Другие источники на сторо-
не доходов — сокращение неэф-
фективных налоговых льгот и по-
вышение собираемости налогов 
благодаря использованию совре-
менных методов налогового ад-

министрирования», — говорит 
Гурвич.  

Увеличению доходов будет 
также способствовать ожидаемое 
ускорение экономического роста 
благодаря проведению реформ. 
Наконец, нельзя исключить неко-
торого расширения бюджетных 
заимствований — возможно, в 
рамках «золотого правила», ког-
да размеры таких заимствований 
ограничены объемом государст-
венных инвестиций». 

Исходя из этого принципа бу-
дет работать фонд инфраструк-
турных инвестиций, через кото-
рый планируется потратить око-
ло 3 процентов ВВП (примерно 
три триллиона рублей) за шесть 
лет, говорил Силуанов. 

Изменения в пенсионной си-
стеме будут многоплановыми и 
не ограничатся повышением пен-
сионного возраста — о пересмо-
тре возраста выхода на пенсию на 
форуме говорили как о деле в 
принципе решенном, но сроки и 
этапы все еще не определены. 

Первые изменения в пенсион-
ной системе начнутся со следую-
щего года, сообщила Татьяна Го-
ликова.

Акцент

 Налог с продаж не вернется, 
ставка налога на доходы 
физических лиц останется 
прежней и единой для всех

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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НАМ НЕ НУЖНЫ ТИШЬ 
И ГЛАДЬ 
ЛЮБАЯ страна — большая корпорация. Только ее дирек-
тор или его доверенный человек могут стать авторами 
экономического чуда. Китай Дэн Сяопина, Россия Алек-
сандра Второго, Германия Людвига Эрхарда и Конрада 
Аденауэра, Испания позднего Франко... Чего они добива-
лись? Опережающего роста, управляемости и победы 
в конкуренции с другими странами. Им не нужны были 
тишь и гладь, потому что за ними — тупик, застой. 

Есть ли внешние условия для роста хозяйства России 
с темпами в 4—6 процентов в год? Мировые цены на 
нефть, газ, металлы растут третий год подряд. Стали 
выше цены на зерно. Экспорт сырья устойчив. Спасибо 
санкциям и девальвации рубля — мы стали нежно любить 
родного производителя. 

Если это экономическая война, то странная. Нам сно-
ва на 3—5 лет пода-
рен валютный рычаг, 
чтобы перевернуть 
не мир, а собствен-
ную бедность. Чтобы 
сделать «полный 
вперед» к уничтоже-
нию технологиче-
ских разрывов меж-
ду Россией и Запа-
дом, нами и азиат-
скими тиграми! В та-
кие времена коман-
да директора — го-
саппарат — должен 
быть полон скорости, шума и ярости. 

А он полон этим? Он рвется вперед, как «коллектив-
ный человек»? Не Сидоров или Петров, не отдельный че-
ловек, а вся группа, ведущая себя как целое. Мы называ-
ем ее «они», «номенклатура», «элита». Есть ли у нее за-
тверженные за четверть века модели поведения, мешаю-
щие росту? 

Да, есть. Первая — резервирование, которому молим-
ся, запасаем деньги на черный день, когда неминуемо 
придет кризис. Через налоги, изъятие ликвидности, вне-
бюджетные фонды, валютные резервы, золотой запас, 
требования к резервам у банков. Через очень низкий гос-
долг. Как бы чего не вышло, не остаться с пустым кошель-
ком. Оно, конечно, так, но корпорация «Россия», как 
и любой другой бизнес, не может быстро расти, если ре-
зервы избыточны, если заработанное выводится с пере-
бором в запас. И вкладывается не в себя, а в конкурента. 
Когда бизнес перестраховывается, он становится мел-
ким. И боязливым, не любящим все новое.

Вторая «модель» — экономика поручений. Жизнь по 
ним, а не по существу. Государственный аппарат завали-
вается поручениями, он бесконечно стремится дать во-
время ответ на поставленный вопрос, а эти вопросы за-
полняют столы бумажными холмами. Размеры неиспол-
нения — десятки процентов, стресс день ото дня в гонке — 
дать ответ. И будущее, темпы, модернизация часто скры-
то под войлоком входящих номеров, на каждый из кото-
рых должен быть исходящий. 

Третья «модель»: стимулы, льготы — это вычет из до-
ходов государства, в них — вред. Главная функция — фи-
скальная, изъятия. Вы думаете, что в основе экономики 
человек действующий? Нет, лицо, нарушающее заведен-
ный порядок. Жизнь — это надзор, регулирование, приве-
дение к нормам всех тех, кто «внизу». Тех, кто вечно на-
рушает, выводит деньги, обходит закон, не платит нало-
ги, лениво озирает окрестности, пытаясь тихо, в сумер-
ках забрать свой кусок. Россиян нужно жестко регулиро-
вать, спрашивать с них все больше отчетности, подкар-
мливать, чтобы не волновались, и подвергать оптимиза-
ции — этой философии номенклатурного класса уже чет-
верть века. 

Из этого складывается не государство стимулов, а, 
скорее, наказаний, в котором объемы Уголовного кодек-
са и Кодекса об административных правонарушениях 
выросли почти в три раза с момента их принятия. Рас-
цветают вертикали, укрупняются и упрощаются активы. 
Нет многоцветья. Даже в университетах, в лекционных 
залах расцветают объективы камер, чтобы вели себя 
примерно, делали, что должно, и самое главное — ни-ни. 

Но корпорация «Россия» не может быть только казен-
ным, бюджетным учреждением. В ней должен быть жи-
вой бульон идей, мечтаний, непослушаний и, самое глав-
ное, множество пряников для всех тех, кто готов действо-
вать на скорости. Быть «впереди планеты всей» не толь-
ко по указанию свыше, а в силу агрессивной, в самом 

лучшем смысле, 
природы российско-
го бизнеса. Главным 
клиентом корпора-
ции «Россия» долж-
ны быть мы сами, а 
не государство. Толь-
ко так можно со-
здать сверхбыстрый 
рост.

Но картина дру-
гая. Не менее 85 про-
центов россиян хо-
тят, чтобы государ-
ства было еще боль-

ше в экономике (Институт социологии РАН). Те же 85 
процентов населения считают, что удовлетворены пол-
ностью или в основном своей жизнью (Финуниверситет 
при правительстве РФ). Хотя средние доходы на семью 
очень низки. Те, кто живут под вертикалями, не любят 
изменений.

Как же трудно двигаться, когда все больше нашим об-
щим (не госаппарата), массовым поведением становятся 
мемы. «На наш век хватит, все у нас есть». «Не жили хо-
рошо, не стоит и начинать». «Государство нам должно». 
«Все купим в Китае, сами хуже сделаем». «Отнять и нака-
зать». Странным образом с этим соединяются «мы — осо-
бые», «мы несем благую весть». 

Да, мы — особые, но если не поставим в центр вселен-
ной самодвижущегося человека, то обязательно проиг-
раем. Да, мы несем благую весть, но в том, что, если на-
род сам, в своем сердце не решит «перевернуться» — до-
биться качества жизни хотя бы как в Чехии, то мы проиг-
раем, как ни хорохорься. 

Кто-то должен, наконец, сказать, что изменения пси-
хологии массового поведения — лидерства, госаппарата, 
нас с вами — может быть самое главное, что нужно сде-
лать, чтобы добиться сверхбыстрого роста экономики 
России.

85% россиян хотят, 
чтобы государства 
было еще больше 
в экономике, 
столько же доволь-
ны своей жизнью 

Да, мы — особые, 
но если не поставим 
в центр вселенной 
самодвижущегося 
человека, то обяза-
тельно проиграем

Первый вице-премьер — министр финансов Антон Силуанов говорил о «настройке» налоговой системы, а глава Счетной палаты Алексей Кудрин — о реформе госуправления.

СДЕЛКИ

ПМЭФ-2018 бьет рекорды
Участие в форуме приняли 17 
тысяч человек (на три тысячи 
больше, чем год назад) из более 
чем 140 стран. 
Самыми представительными 
стали делегации США (свыше 550 
человек), Франции и Японии, от-
метил советник президента Рос-
сии, зампред оргкомитета фору-
ма Антон Кобяков. 
Было подписано 550 инвестици-
онных соглашений на 2,3 трилли-
она рублей. На ПМЭФ-2017 было 
заключено 475 соглашений на 1,8 
триллиона рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Антонио Фаллико,
банкир, глава фонда «Познаем Евразию»:

— Если говорить о бизнесе из Италии, Франции, Германии — о тех странах, кото-

рые мы хорошо знаем, то уровень делегаций из этих стран более высокий по 

сравнению с предыдущими форумами.

Это касается как количественных, так и качественных показателей. В частно-

сти, на ПМЭФ приехали первые лица очень большого количества итальянских 

крупных компаний, а также много представителей малых и средних компаний. 

Если смотреть с политической точки зрения, то для многих предпринимателей, 

которые дезориентированы, находятся в некоторой растерянности, Россия яв-

ляется пунктом стабильности, точкой, от которой можно танцевать. Политика 

импортозамещения в России заставила многие иностранные компании, пре-

жде всего малый и средний бизнес, перейти от поставок готовой продукции 

на российский рынок к созданию совместных производств. Список таких пред-

приятий стал более плотным и разнообразным. То есть мы увидели приток ита-

льянского капитала в гораздо большей степени, чем это было раньше.

МЕДИЦИНА

СИСТЕМУ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДСТРАХОВАНИЯ ЖДУТ ПЕРЕМЕНЫ
Систему обязательного медицинского страхования (ОМС) ждет реформа. 

Об этом много говорили на Петербургском международном форуме. 

Тему задала министр здравоохранения Вероника Скворцова, сообщив, что ее 

ведомство готовит преобразования, которые позволят исключить искажения 

в территориальных программах госгарантий. Сейчас из-за этого некоторые ре-

гионы не соответствуют требованиям национальной системы здравоохране-

ния. Иными словами, качество лечения не везде в стране одинаково. 

«В наших планах преобразование территориальных фондов ОМС в территори-

альные подразделения федерального фонда ОМС и введение правила «двух 

ключей», — сказала министр. Централизация позволит обеспечить единую каче-

ственную и доступную медицинскую систему.

О необходимости перемен говорила и вице-премьер Татьяна Голикова: «Систе-

ма ОМС недореформирована и децентрализована, в отличие от пенсионного 

и социального страхования». По ее словам, полномочия по управлению делеги-

рованы регионам и не всегда финансово обеспечены, как это предписано нор-

мативными документами.

Опрошенные «РГ» эксперты идею в целом поддержали, но обратили внимание на 

несколько важных аспектов. По мнению заведующего лабораторией оценки тех-

нологий здравоохранения РАНХиГС Виталия Омельяновского, сегодня правила 

игры для здравоохранения и системы ОМС уже прописывают на федеральном 

уровне, но регионы в рамках этих норм имеют большую свободу. И сегодня, уве-

ряет эксперт, многие претензии связаны с перегибами на местах. 

«У нас есть система оплаты медпомощи, есть рекомендации, но в их рамках каж-

дый субъект может по-разному финансировать разные ее виды», — говорит Оме-

льяновский. И приводит пример: есть такая медицинская услуга, как коррекция 

зрения. По сути, она косметологическая. Если, скажем, у человека близору-

кость, он может спокойно ходить в очках, но предпочитает сделать операцию на 

сетчатке и повысить качество зрения. Эта процедура платная во всем мире, 

и у нас в стране тоже — по рекомендации фонда ОМС. Но ряд регионов позволя-

ют себе ее оплачивать за счет средств фонда. 

На первый взгляд — это неплохо, люди бесплатно улучшают зрение. Но на самом 

деле бюджет фонда ограничен. И если мы будем позволять себе финансировать 

за счет средств ОМС косметологические услуги, то должны быть готовы, что на 

лечение более серьезных, угрожающих жизни заболеваний не хватит средств, 

продолжил эксперт. 

Если произойдет централизация фондов ОМС, будет больше порядка, уверен 

Омельяновский. И разработанные единожды правила игры на федеральном 

уровне будут одинаково внедряться в регионах, органы здравоохранения будут 

работать более стандартизировано.

Директор центра политики в сфере здравоохранения НИУ «Высшая школа эко-

номики» Сергей Шишкин считает, что централизация облегчит руководство 

фондами на федеральном уровне. Но ключевые проблемы системы ОМС лежат 

в другой плоскости. Они связаны с недостаточной прозрачностью движения фи-

нансовых средств, недостатком отчетности и контроля за эффективностью их 

использования. 

«Здесь кроются основные резервы. Централизация фондов позволит несколь-

ко усилить эту прозрачность, но для органов управления, а не для всего общест-

ва», — полагает он. 

По словам Шишкина, сейчас в полном соответствии с нормативными докумен-

тами распределение объемов помощи в системе ОМС между медорганизация-

ми проводится в ручном режиме. «Критерии при этом используются непрозрач-

ные. Не оценивается эффективность работы медучреждений, — говорит эк-

сперт. — Тут и кроются самые большие потери. Конечно, есть показатели количе-

ства прикрепленных или пролеченных пациентов, объемы оказанной им помо-

щи, но нет документов, которые обязывали бы эти комиссии принимать эти по-

казатели во внимание. Нет утвержденных критериев распределения средств 

между медорганизациями». 

Чтобы обеспечить бесплатную медпомощь в соответствии с существующими 

клиническими рекомендациями и стандартами ее оказания, нужно не меньше 

четырех процентов ВВП в год. Этот показатель был назван президентом в его 

мартовском Послании Федеральному Собранию. На что в первую очередь нуж-

но направить дополнительные деньги? Сергей Шишкин считает, что на лекарст-

венное обеспечение — на него финансирование надо увеличить как минимум 

вдвое. Речь идет о больных при стационарном лечении и тех, которые по закону 

получают лекарства на льготных условиях. Особенно важно направить средст-

ва на обеспечение онкологических больных. «По опубликованным оценкам 

специалистов минздрава, финансирование современных онкологических пре-

паратов составляет примерно три—пять процентов от потребности. Онкология 

должна быть одним из приоритетов», — сказал Шишкин. 

Виталий Омельяновский добавляет — не хватает денег на организацию инфра-

структуры оказания медпомощи. «Инфраструктура — это не всегда построить 

здание или купить оборудование. Это создать условия для оказания помощи. 

Обеспечить ее доступность и скорость, чтобы услуги оказывались вовремя», — 

сказал он. К тому же в регионах медпомощь организована нерационально — 

где-то избыток коек в больницах, где-то недостаток, нужна серьезная аналити-

ка, которая позволит все расставить по своим местам.

Подготовила Марина Гусенко

Вице-премьер Татьяна Голикова призвала детально обсуждать централизацию системы обязательного медицин-
ского страхования.

Вице-премьер — полномочный представитель президента в Дальневосточном федеральном округе Юрий Трутнев 
рассказал, что на Дальний Восток приходится 30 процентов всех инвестиций страны.
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Информация  
о включении банка в реестр банков — 

участников системы обязательного 
страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» сообщает о включении c 23 мая 
2018 года в реестр банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов под номером 
1014 кредитной организации Акционерное обще-
ство «Мир Бизнес Банк» (АО «МБ Банк») г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3396.
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Прямая речь В Пограничной службе рассказали о нюансах пересечения госграницы

Паспорт без папы
Иван Егоров

М
огут ли дети во вре-
мя каникул выез-
жать за границу 
без родителей? По-
чему граждан Ук-

раины пускают в Россию по вну-
тренним паспортам, а граждан 
России на Украину только по за-
граничным? Почему футболь-
ным болельщикам не нужны 
визы? Об этих и  других нюансах 
пересечения госграницы расска-
зывает  первый заместитель ру-
ководителя департамента погра-
ничного контроля Пограничной 
службы ФСБ России генерал-лей-
тенанта Рафаэль Даербаев.

Летние каникулы — пора путеше-
ствий. В каких случаях детей не 
выпустят из страны?
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Дети, как прави-
ло, выезжает из России хотя бы с 
одним из родителей, усыновите-
лей, опекунов или попечителей. В 
этом случае согласия на выезд 
ребенка за границу от второго 
родителя не требуется. Если же 
несовершеннолетний выезжает 
из России без сопровождения ро-
дителей, усыновителей, опеку-
нов или попечителей, он должен 
иметь при себе кроме паспорта  
нотариально оформленное согла-
сие от одного из этих лиц (ориги-
нал) на выезд несовершеннолет-
него гражданина России. В этом 
документе  должен быть указан 
срок выезда и страна, которую он 
намерен посетить. При этом со-
гласие от второго родителя также 
не требуется. В согласии могут 
быть указаны сведения о двух и 
более детях.

А сколько действует это разре-
шение на выезд и нужно ли каж-
дый раз при выезде ребенка пи-
сать новое?
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Согласно разъя-
снению Минюста России срок 
действия нотариального согла-
сия определяется календарной 
датой или истечением периода 
времени, который исчисляется 
годами, месяцами, неделями, 
днями или часами. Срок может 
определяться также указанием 
на событие, которое должно не-
избежно наступить — совершен-
нолетие, окончание срока дейст-
вия паспорта или визы и так да-
лее. Поэтому нотариально заве-
ренное согласие на выезд из Рос-
сийской Федерации может быть 
выписано один раз вплоть до до-
стижения ребенком совершенно-
летия, при условии посещения 
им одних и тех же стран, указан-
ных в этом согласии.

Просим обратить внимание 
читателей на то, что в согласии 
обязательно должны быть указа-
ны названия государств, которые 
ребенок намерен посетить. При 
этом названия сообществ, таких 
как страны Евросоюза, страны 
СНГ и так далее, — не допускаются.

Что делать, если ребенок — гра-
жданин РФ, а его родители про-
живают за границей и они не мо-
гут оформить нотариальное со-
гласие в России?
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Согласие родите-
лей, оформленное нотариусом 
иностранного государства, долж-

но содержать перевод на русский 
язык и быть соответствующим 
образом легализовано путем за-
верения его консульским загра-
нучреждением МИД России. Или 
проставлением апостиля, пред-
усмотренного Гаагской конвен-
цией, отменяющей требование 
легализации иностранных офи-
циальных документов от 5 октя-
бря 1961 года.

Требование проставления 
апостиля не распространяется на 
согласия, оформленные в госу-
дарстве, с которыми у России за-
ключены договоры о правовой 
помощи по гражданским и се-
мейным делам.

А если у ребенка двойное граж-
данство?  
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Согласно закону 
гражданин РФ, имеющий также 
иное гражданство, рассматрива-
ется Российской Федерацией 
только как гражданин РФ. Следо-
вательно, порядок выезда из Рос-
сии таких несовершеннолетних 
граждан Российской Федерации, 
имеющих также иное гражданст-
во, регламентирован законода-
тельством России.

Все, что вы перечислили, касает-
ся только выезда из России или 
въезда тоже?
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Для въезда в Рос-
сийскую Федерацию несовер-
шеннолетнего российского гра-
жданина оформление нотариаль-
но удостоверенного согласия не 
требуется, так как в соответст-
вии законом гражданин РФ не 
может быть лишен права на въезд 
в Российскую Федерацию.

Может ли ребенок выезжать из 
России, если его данные внесены 
в биометрические паспорта ро-
дителей, которые едут вместе с 
ним?
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Внесение сведе-
ний о детях в биометрический 
паспорт, удостоверяющий лич-
ность родителя, не дает права ре-
бенку на выезд за пределы терри-
тории Российской Федерации без 
своего документа, удостоверяю-
щего личность гражданина РФ за 
пределами территории России.

С паспортами старого образца 
та же ситуация?
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Выезд из России 
несовершеннолетних детей, све-
дения о которых внесены в па-
спорта сопровождающих их ро-
дителей старого образца (не био-
метрические), осуществляется 
по срокам действия этих доку-
ментов, без необходимости 
оформления для ребенка отдель-
ного паспорта.

Может ли один из родителей ог-
раничить право на ребенка на 
выезд  из страны?
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: В случае если 
один из родителей, усыновите-
лей, опекунов или попечителей 
заявит о своем несогласии на 
выезд из страны несовершенно-
летнего гражданина РФ, вопрос 
о возможности его выезда разре-
шается в судебном порядке. При 
выявлении таких детей в пун-
ктах пропуска, они через госу-
дарственную границу не пропу-
скаются.

Одновременно хотелось бы 
отметить, что родители, отправ-
ляющие своих несовершеннолет-
них детей за границу, во избежа-
ние конфликтных ситуаций в 
пунктах пропуска, должны зара-
нее сами удостовериться в отсут-
ствии у ребенка временного ог-
раничения на выезд. Уточнить та-
кую информацию можно как у 
второго родителя, так и МВД Рос-
сии, являющегося правопреем-
ником ФМС России.

Также Пограничной службой 
ФСБ России проводится работа с 
транспортными компаниями и 
турфирмами по информирова-
нию лиц, собирающихся выез-
жать за границу, о порядке вые-
зда из Российской Федерации и 
необходимых документах на пра-
во пересечения государственной 
границы РФ.

Но если все-таки происходит си-
туация, когда ребенка останав-

ливают на пограничном контр-
оле и не выпускают из страны, 
кто отвечает за его возвращение 
домой?
РАФА Э Л Ь  Д А Е Р БА Е В : Пограничной 
службой ФСБ России дано указа-
ние сотрудникам пограничных 
органов оказывать всяческое со-
действие не пропущенным через 
государственную границу несо-
вершеннолетним гражданам. В 
том числе в отправке их в сопро-
вождении с их представителями 

по обратному маршруту и в ин-
формировании родителей о сло-
жившейся с их детьми ситуации. А 
также  в предоставлении мест для 
ожидания, пока кто-либо из роди-
телей или законных представите-
лей не прибудет за несовершенно-
летним гражданином. То есть 
никто ребенка одного  домой не 
отправит и на границе не бросит.

Кроме того, родителям необ-
ходимо перед отправкой детей 
удостовериться в наличии и дей-
ствительности документов, даю-
щих право пересечения государ-
ственной границы Российской 
Федерации.

В какие страны несовершенно-
летние граждане России могут 
выезжать со свидетельствами о 
рождении без заграничных па-
спортов?
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Для выезда из 
России в Казахстан, Беларусь, 
Киргизию, Абхазию, Южную 
Осетию и Украину для детей в 
возрасте до 14 лет в качестве до-
кумента на право пересечения 
государственной границы пред-
усмотрено свидетельство о ро-
ждении с вкладышем или отмет-
кой о гражданстве РФ.

Кроме того, с 22 февраля 
2017 года граждане РФ могут 
въезжать в Армению, пребывать 
и выезжать из республики на ос-
новании паспорта гражданина 
России. При этом правила вые-
зда из России в Армению несо-
вершеннолетних российских 
граждан в возрасте до 14 лет из-
менений не претерпели. Они мо-
гут выезжать из России по своим 
заграничным паспортам или по 
заграничным паспортам (не би-
ометрическим,) их родителей до 
наступления совершеннолетия 
при условии внесения в них со-

ответствующих сведений о ре-
бенке, при этом фотокарточка 
ребенка обязательна.

Вы назвали Украину среди 
стран, в которые можно выез-
жать по свидетельствам о рожде-
нии. Но на практике украинские 
пограничники не пропускают 
никого, даже детей без загранич-
ных паспортов. Как это соответ-
ствует правовым нормам?    
РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Действительно, 
правительство Украины приняло 
решение о приостановлении с 1 
марта 2015 года возможности вы-
езжать, следовать транзитом, 
пребывать и перемещаться по 
территории Украины на основа-
нии паспорта гражданина РФ 
либо свидетельства о рождении 
для детей возраста до 14 лет. В свя-
зи с этим украинские погранич-
ные органы требуют обязатель-
ное наличие заграничных паспор-
тов у российских граждан, въез-
жающих на территорию Украины.

При этом пограничные орга-
ны ФСБ России ориентированы 
на прежний режим пропуска гра-
ждан РФ, выезжающих на Украи-
ну по внутренним документам, с 
информированием их о возмож-
ном отказе пограничными орга-
нами Украины во въезде. Эта ин-
формация размещена на стендах 
в пунктах пропуска. А также про-
ведена работа с представителями 
транспортных компаний — пере-
возчиков, имеющих транспор-
тное сообщение с Украиной, о не-
обходимости информирования 
граждан России об изменении 
украинской стороной порядка 
пропуска российских граждан в 
Украину.

Рафаэль Алексеевич, насколько 
за последнее время изменились 
правила пересечения россий-
ской границы?

РАФАЭЛЬ ДАЕРБАЕВ: Правила выезда 
из Российской Федерации и въе-
зда в РФ отдельных категорий рос-
сийских и иностранных граждан, 
определенные международными 
договорами и законодательством 
России, особых изменений не 
претерпели. Вместе с тем с мая 
2017 года для граждан третьих 
стран стало возможным пересе-
чение российско-белорусской го-
сударственной границы с исполь-
зованием прямых воздушных 
рейсов между Республикой Бела-
русь и Российской Федерацией. 
Все авиарейсы, выполняемые 
между Белоруссией и Россией, пе-
реведены в международные сек-
торы российских аэропортов. А в 
отношении граждан третьих 
стран и лиц без гражданства, при-
бывающих из Республики Бела-
русь и убывающих в обратном на-
правлении, осуществляется по-
граничный контроль.

Граждане Союзного государства 
тоже проходят пограничный 
контроль?
РАФА Э Л Ь  Д А Е Р БА Е В : Пограничный 
контроль граждан Союзного госу-
дарства, следующих этими рейса-
ми, не осуществляется. Им нужно 
только предъявить документ для 
въезда (выезда) на территорию 
России, а также посадочный та-
лон, подтверждающий их прилет 
или вылет из (в) Беларусь соответ-
ствующим авиарейсом. Все кате-
гории граждан третьих стран со-
гласно международным нормам и 
национальному законодательст-
ву России могут прибывать в РФ и 
убывать из нее через многосто-
ронние (двусторонние) пункты 
пропуска, открытые для между-
народных сообщений.

Можно махнуть за границу 
и без родителей. Но всей семьей 
куда надежнее и спокойнее. И 
главное, без бумажной волокиты.

Акцент

 При выезде из России 
вместе с одним из родителей 
согласия на выезд ребенка 
от второго родителя 
не требуется

ОБРАЗОВАНИЕ Сегодня 
начался ЕГЭ-2018

Физика в почете

Ирина Ивойлова

СЕГОДНЯ 645 тысяч выпускников школ начали сдавать 
ЕГЭ. Первые экзамены — география и информатика. Всего 
на ЕГЭ записались 731 тысяча человек, включая выпуск-
ников прошлых лет. Экзамен пройдет в 51 стране.

Русский язык и математика — обязательные предметы. 
Самым популярным предметом по выбору, как и в преж-
ние годы, остается обществознание, на него записались 53 
процента участников экзамена. «Сохраняется высокий 
интерес к естественно-научным предметам: 61 процент 
участников зарегистрировались на профильную матема-
тику, 25 процентов — на физику, 21 процент — на биологию, 
14 процентов — на химию», — подчеркнули в Рособрнадзо-
ре. Историю выбрал каждый пятый. В этом году почти во 
всех пунктах приема ЕГЭ бланки с заданиями будут печа-
таться прямо в аудиториях. В общей сложности время пе-
чати заданий для 15 человек — 10—12 минут.  «В проведении 
ЕГЭ будут задействованы 325 тысяч организаторов и ру-
ководителей пунктов проведения экзамена (ППЭ), более 
24 тысяч членов государственных экзаменационных ко-
миссий, около 19 тысяч технических специалистов, 7,6 
тысячи медицинских работников», — рассказали в Рособр-
надзоре. Для детей, которые находятся на длительном ле-
чении, открыто 14 пунктов проведения экзамена в больни-
цах и 300 пунктов на дому. За проведением ЕГЭ будут сле-
дить 50 тысяч общественных наблюдателей и онлайн-на-
блюдателей. Наблюдением будет охвачено 93 процента ау-
диторий. Чтобы получить аттестат выпускнику 11-го клас-
са, нужна хотя бы тройка по базовой математике и 24 бал-
ла на русском языке.  «Если вы не сдали базовую матема-
тику, вам разрешат пересдать ее в резервные дни или в сен-
тябре. Тем, кто не согласен с полученными баллами, мож-
но обратиться в апелляционную комиссию», — напомнил 
глава Рособрнадзора Сергей Кравцов. Выгнать с экзамена 
и аннулировать работу могут не только за то, что ты списал 
с гаджета, но и за их наличие в аудитории. Пересдать экза-
мен в таком случае разрешат только через год. 

РАКУРС В Москве открыт 
памятник детям, 
попавшим в беду

Лиза и вера

Игорь Елков

ПАМЯТНИК установлен поисково-спасательным отря-
дом «Лиза Алерт» на набережной Тараса Шевченко. Его 
открыли поздним вечером в Международный день про-
павших детей. 1 июня, в День защиты детей, он отправит-
ся на Зубовский бульвар, где станет экспонатом Музея 
Москвы. Здесь же, в музее, инструкторы «Лизы Алерт» 
проведут для всех интересующихся свой традиционный 
инструктаж — расскажут о том, как сохранить жизнь на-
шим детям.

Школы безопасности «Лиза Алерт» открыты в 46 реги-
онах. Добровольцы привлекают к обучению психологов, 
психиатров и дефектологов. «Наш отряд вместе с профиль-
ными специалистами работает над новыми методиками 
поиска детей — например, детей с расстройствами аутиче-
ского спектра и детей с синдромом Дауна», — рассказывает 
представитель «Лиза Алерт» Ксения Кнорре Дмитриева.

«Все наши акции — это попытка рассказать о том, что 
чувствуют семьи, которые теряют ребенка, — уточняет 
председатель отряда Григорий Сергеев. — Памятник в Мо-
скве — это памятник вечной надежде. На композиции во-
прос из сказки «Снежная королева», который Герда задает 
розам: «Верите ли вы, что он умер и больше не вернется?» 
Розы, как вы помните, отвечают отрицательно. Но Герда 
продолжает поиски и находит своего брата, потому что ей 
помогают все, кого она встречает по дороге. И мы сможем 
находить детей вовремя — если будем действовать сооб-
ща».

За четыре месяца 2018 года потерялись (убежали из 
дома, были похищены и т.д.) 849 россиян в возрасте до 17 
лет. Живыми обнаружены 783, погибли — 14...
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ЗЛОБОДНЕВНЫЙ ВОПРОС

До чемпионата мира по футболу остаются считаные дни. Давайте еще раз на-
помним об особых условиях въезда и выезда из России иностранных болель-
щиков.
Рафаэль Даербаев | В течение периода, начинающегося за десять дней до даты 

проведения первого матча чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года и закан-

чивающегося в день проведения последнего матча, въезд в Россию иностран-

ных граждан и лиц без гражданства, прибывающих в качестве зрителей спор-

тивных соревнований, осуществляется без оформления виз. Они будут въез-

жать по документам, удостоверяющим личность, персонифицированной карте 

болельщика, получаемой при наличии входного билета на матч или документа, 

дающего право на получение входного билета на матч.

При этом приказом минсвязи определено, что персонифицированная карта 

зрителя оформляется на бумажном носителе, а также в электронной форме.

СПРАВКА «РГ»
Ответы на наиболее часто задаваемые вопросы вы можете найти на 
интернет-сайте ФСБ России в интернет-ресурсе «Пограничная служ-
ба (вопросы и ответы)», а также в разделе «Департамент погранич-
ного контроля». Контактный телефон для получения справочной ин-
формации о порядке выезда из РФ и въезда в РФ российских и иностран-
ных граждан: 626-77-40 (с 9.00 до 18.00 по рабочим дням).

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

100 лет назад — 28 мая 1918 года был принят Декрет «Об учреждении пограничной охраны». С 1958 года в этот 
день ежегодно отмечается День пограничника. Редакция «Российской газеты» поздравляет всех сотрудников 
Пограничной службы ФСБ России с их профессиональным праздником — Днем пограничника. В этом году 28 мая 
— это столетний юбилей. 
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Сможете ли вы сдать ЕГЭ? Проверьте себя на сайте
rg.ru/art/1547775

Памятник на набережной Тараса Шевченко открыли поздним 
вечером в Международный день пропавших детей. 
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КРИЗИС

В Италии
не удалось 
сформировать
правительство

РЕСПУБЛИКА 
СНОВА 
ВЕРНЕТСЯ 
К УРНАМ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ВЧЕРА вечером президент Ита-
лии Серджо Маттарелла не под-
держал список министров, пред-
ложенный премьером Джузеппе 
Конте.

В частности, Маттарелла 
принял предложения Конте по 
всем министерствам, но так и 
не поддержал кандидатуру ми-
нистра экономики. Партия 
«Лига» изо всех сил настаивала 
на кандидатуре опытного 
81-летнего экономиста Паоло 
Савоны. Президента Италии, 
очевидно,  смутило то, что Са-
вона является яростным евро-
скептиком (он в свое время вы-
ступал против подписания Маа-
стрихтского соглашения) и сто-
ронником выхода Италии из ев-
розоны. В результате Конте вер-
нул главе государства мандат. 

По мнению некоторых мест-
ных обозревателей, рождению 
этого коалиционного прави-
тельства под руководством вне-
системных партий «Лига» и 
Движение «5 Звезд» могла по-
мешать Европа (Франция и Гер-
мания). Ее, очевидно, не устро-
или слишком революционные 
пункты коалиционного согла-
шения, в которых содержались 
положения касательно немед-
ленной отмены антироссий-
ских санкций, защиты нацио-
нальных интересов Италии и 
возможного выхода Италии из 
еврозоны. На это вмешательст-
во Европы непрозрачно намек-
нул и лидер «лигистов» Маттео 
Сальвини и глава «пятизвездоч-
ников» Луиджи Ди Майо. «Мы 
работали несколько недель день 
и ночь, чтобы дать возможность 
этому правительству появиться 
на свет. Но кто-то нам решил 
сказать «нет», — подчеркнул 
Сальвини, отметив, что теперь 
Италии ничего не остается, как 
снова вернуться к урнам.

Сам Серджо Маттарелла вче-
ра сообщил журналистам, что в 
ближайшее время примет реше-
ние о проведении досрочных 
выборов. 

ЭНЕРГЕТИКА Односторонние 
санкции мешают развиваться 
нефтяному рынку

В поисках 
стабильности

Иван Петров

СПРОС на нефть и газ будет ра-
сти еще долго, такую уверен-
ность высказал глава компании 
«Роснефть» Игорь Сечин в ходе 
энергетической сессии компа-
нии на Международном эконо-
мическом форуме в Санкт-Пе-
тербурге. И совсем не исключе-
но, что стоимость «черного золо-
та» уже скоро продемонстриру-
ет новые рекорды. 

Энергетическая сессия «Ро-
снефти», в которой приняли 
участие руководители крупней-
ших нефтегазовых компаний 
мира, а также министр энергети-
ки России Александр Новак и 
глава ОПЕК Мохаммед Баркин-
до, стала наиболее репрезента-
тивной на форуме по составу 
участников.

Глава картеля, кстати, отве-
чая на вопрос о возможных фор-
мах взаимодействия России и 
ОПЕК, сказал: «ОПЕК продолжа-
ет кооперировать усилия со сво-
ими союзниками, в том числе 

Российской Федерацией, в на-
правлении продолжения движе-
ния рынка к восстановлению ба-
ланса на устойчивой основе. Я 
думаю, что мы достигнем согла-
шения об институализации на-
шего партнерства. Энергетиче-
ская панель в рамках ПМЭФ — 
это хорошая возможность встре-
титься с партнерами и обсудить 
ситуацию». 

«В прогнозе ведущих анали-
тиков и компаний, в том числе в 
выпущенном недавно прогнозе 
развития мировой энергетики от 
BP отмечается, что даже в самых 
трудно реализуемых сценариях 
уровень спроса на углеводороды 
к 2040 году будет выше, чем се-
годня», — рассказал главный ис-
полнительный директор «Росне-
фти» Игорь Сечин в ключевом 
докладе сессии. 

Глава BP Боб Дадли, кстати, 
обратил внимание на то, что 
рост спроса на энергию надо 
увязывать с решением экологи-
ческих проблем. 

«Перед миром стоит вызов, 
как обеспечить энергией челове-
чество в условиях роста спроса и 
при этом снизить выбросы... Я 
оптимистично смотрю в буду-
щее. Я уверен, что рынки с этим 
справятся», — заявил он. И доба-
вил, что «использование источ-
ников чистой, возобновляемой 
энергии — это хорошо, но ответ 
на стоящую перед миром задачу 
не может быть только за счет 
возобновляемой энергетики. Я 
думаю, наша отрасль еще многое 
может сделать».

«Мы вкладываем значитель-
ные инвестиции в утилизацию 
попутного и природного газа и 
ликвидацию факелов — порядка 2 
миллиардов долларов за послед-
ние 5 лет, что сопоставимо с уси-
лиями в направлении «зеленой 
энергетики» со стороны круп-
нейших компаний сектора, — от-
метил Сечин. — В результате мы 
последовательно снижаем объем 
выбросов парниковых газов. По-
лагаем это более эффективным и 
важным вкладом в вопросы кли-
матической повестки».

На сессии была высказана 
озабоченность о том, что поли-
тика односторонних санкций, 
часто принимаемых исключи-
тельно из соображений внутрен-
ней политической повестки од-

ной страны, никак не способст-
вует стабильности на мировом 
рынке и подрывает энергетиче-
скую безопасность многих 
стран-покупателей. Например, 
объявленное 8 мая решение 
США о выходе из соглашения по 
иранской ядерной программе 
ставит под санкционный риск 
около 5 процентов мировой до-
бычи и около 10 процентов ми-
ровых доказанных запасов не-
фти. «Если к этому добавить по-
падающие под санкции запасы и 
добычу в Венесуэле — стране, ко-
торая обладает крупнейшими в 
мире запасами нефти, и уже реа-
лизованные секторальные сан-
кции в отношении российских 
нефтегазовых компаний, то об-
щий объем запасов, подвергших-
ся односторонним ограничени-
ям, составляет около трети ми-
ровых запасов нефти! Вдумай-
тесь, пожалуйста. Это своео-
бразный негативный рекорд — 
такого до сих пор не было в исто-
рии мирового рынка», — отметил 
Игорь Сечин.

Он также призвал не забы-
вать о том, что целый ряд произ-
водителей, прежде всего амери-
канских сланцевых компаний, 
нуждаются в высоком уровне 
стоимости нефти. «Немаловаж-
ным стимулом стала и реформа 
налогообложения в США, — от-
метил он, — которая, обеспечи-
вая улучшение экономики слан-
цевых проектов, способствовала 
притоку инвестиций в отрасль».

В рамках форума состоялась 
встреча главы «Роснефти» Игоря 
Сечина и зампредседателя КНР 
Ван Цишаня — одного из самых 
влиятельных представителей ки-
тайской элиты, который затем 
принял участие в президентской 
панели.

«Роснефть», безусловно, ста-
ла рекордсменом по количеству 
подписанных на форуме согла-
шений — на полях форума у ком-
пании было более 40 подписа-
ний. Большая их часть касалась 
инновационной деятельности и 
технологий в сфере нефтедобы-
чи, а также развития судострои-
тельного комплекса «Звезда», 
что соответствует принципам 
новой стратегии компании.

Кроме того, «Роснефть» в 
рамках ПМЭФ сделала упор на 
развитие своего потенциала в 
области трейдинга и расшире-
ния возможностей в газовом 
сегменте. Сразу 4 соглашения 

касались сотрудничества «Ро-
снефти» с партнерами в газовой 
сфере — с правительством Курд-
ского автономного региона Ре-
спублики Ирак, Национальной 
нефтяной корпорацией Ганы 
(GNPC), египетской компанией 
Fleet Energy, а также с нигерий-
ской Oranto Petroleum Limited, 
в том числе в части монетиза-
ции газа на африканском кон-
тиненте.

В период низких цен на нефть 
«Роснефть» осуществила в 2017 
году серию успешных сделок в 
области M&A. (Прежде всего это 
мощный НПЗ в Вадинаре, кото-
рый по объемам переработки яв-
ляется вторым в Индии — наибо-
лее динамично развивающемся 
мировом рынке нефтепродук-
тов; а также доля в крупнейшем 
на средиземноморском шельфе 
газовом месторождении Зохр.)

Новая стратегия предполага-
ет ставку на качественное инно-
вационное развитие, высокотех-
нологический сервис, обеспечи-
вающий весь цикл работ.

Компания также заключила 
соглашения с рядом российских 
регионов о расширении сотруд-
ничества в области социального 
развития, что соответствует 
ориентирам, которые определил 
в своем Послании Федеральному 
Собранию президент России 
Владимир Путин.

Дипломатия В Пханмунчжоме встретились лидеры Юга и Севера Кореи

Дороги ведут в Сингапур
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул 

О
казавшийся под угро-
зой срыва америка-
но-северокорейский 
саммит  бросился 
спасать южнокорей-

ский президент Мун Чжэ Ин. 
Только вернувшись из Вашингто-
на, в субботу он неожиданно про-
вел встречу с лидером КНДР Ким 
Чен Ыном. В воскресенье Мун 
огласил результаты переговоров 
с Кимом, подтвердив, что лидер 
Страны чучхе по-прежнему на-
строен на встречу с Трампом, а 
также в итоге готов отказаться от 
ядерного оружия. Судя по реак-
ции в Вашингтоне, историческая 
встреча Кима и Трампа имеет все 
шансы, чтобы пройти, как и было 
запланировано в самом начале – 
12 июня в Сингапуре. 

Когда в четверг 24 мая До-
нальд Трамп написал открытое 
эмоциональное письмо Ким Чен 
Ыну, фактически обвинив КНДР 
в срыве саммита и официально 
отказавшись от запланирован-
ной встречи в Сингапуре, то ка-
залось, что все уже кончено и ти-
танические усилия президента 
Южной Кореи Мун Чжэ Ина по 
организации американо-северо-
корейского диалога на высшем 
уровне пошли прахом. В Сеуле не 
скрывали, что шокированы и ра-
зочарованы, однако, как выясни-
лось, Мун оказался не из тех лю-
дей, кто сидит сложа руки. 

Для южнокорейского прези-
дента, который только-только 
тогда вернулся из Вашингтона, 
заявления Трампа стали факти-
чески оплеухой, но он немедлен-
но бросился спасать ситуацию. 
Как выяснилось позже, в КНДР 
тоже были озадачены поведени-
ем американского лидера, а пото-
му Ким Чен Ын в пятницу вече-
ром позвонил по каналу прямой 
связи Мун Чжэ Ину, попросив 
рассказать о том, чего в действи-
тельности хотят в США. 

Как рассказал в воскресенье 
южнокорейский президент в пу-
бличном обращении к нации, Ким 
Чен Ын предложил провести не-
медленно очередную личную 
встречу «без формальностей». 
Легкий на подъем Мун немедлен-
но согласился, и уже на следую-
щий день в обстановке полной се-
кретности к местечку Пханмун-
чжом из Пхеньяна и Сеула просле-
довали два кортежа. В одном был 
Ким Чен Ын, а в другом – Мун Чжэ 
Ин. Трудно сказать о подробно-
стях прибытия Кима, но про Муна 
известно, что во всю ситуацию 
был посвящён очень узкий круг 
лиц. А чтобы не спровоцировать 
ненужные слухи и сохранить все в 
тайне, Мун даже сменил машину, 
выехав на запасном лимузине, ко-
торый не особо известен публике.  

В результате менее чем месяц 
после межкорейского саммита 
27 апреля в Пханмунчжоме 
прошла повторная встреча лиде-
ров Юга и Севера, правда на этот 
раз она состоялась уже на севе-
рокорейской стороне в «Доме 
объединения». Судя по опубли-

кованным фотографиям и видео, 
Мун и Ким были действительно 
рады видеть друг друга. Ким дол-
го жал руку Муну, они много 
улыбались, а потом в течение 
двух часов прошли переговоры, 
где помимо самих лидеров при-
сутствовали лишь еще два чело-
века – директор южнокорейской 
разведки Со Хун и начальник 
Фронта национального объеди-
нения КНДР Ким Ён Чхоль. В вос-
кресенье Мун Чжэ Ин в личном 
послании к нации, которое тран-
слировалось в прямом эфире по 

южнокорейскому телевидению, 
рассказал об итогах саммита. По 
его словам, Ким заявил, что рано 
или поздно готов полностью от-
казаться от ядерного оружия, но 
хочет гарантий безопасности. 
Кроме того, КНДР по-прежнему 
заинтересована в проведении 
саммита с США. Среди других 
важных итогов – намерение Сеу-
ла и Пхеньяна после американо-
северокорейского саммита под-
нять вопрос о формальном пре-
кращении Корейской войны, а 
также решение Юга и Севера 

провести 1 июня переговоры на 
высоком уровне, которые доста-
точно неожиданно КНДР не-
сколько дней назад отказалась 
проводить, хотя ранее сама их 
же и предлагала. 

Судя по поступающим из Ва-
шингтона сигналам, Дональд 
Трамп после своего эмоциональ-
ного письма уже успел переду-
мать, а посреднические усилия 
Мун Чжэ Ина не остались незаме-
ченными. Трамп в характерном 
для себя стиле «твиттер-дипло-
матии» заявил, что он рад ново-
му подходу КНДР, переговоры с 
Пхеньяном по поводу саммита 
возобновлены, а сама встреча 
вполне может пройти, как и было 
запланировано – 12 июня в Син-
гапуре. Более того, Трамп дал по-
нять, что возможно встреча с Ки-
мом продлится даже больше, чем 
один день. Одновременно стало 
известно, что в Сингапур уже 
прибыла передавая группа из ад-
министрации президента США, 
которая занялась согласованием 

технических и протокольных де-
талей организации саммита. 

Учитывая склонность как 
Трампа, так и Ким Чен Ына к эк-
спромтам, нельзя исключать, что 
буквально через час все изменит-
ся с точностью до наоборот, но 
пока все идет к тому, что 12 июня 
в Сингапуре мир действительно 
увидит историческую встречу 
лидеров КНДР и США. При этом 
немалая заслуга в этом будет на 
счету президента Республики Ко-
рея Мун Чжэ Ина, который сей-
час выступает в роли супергероя, 
успевающего стремительно мо-
таться между США, КНДР и своей 
страной, лично устраняя пробле-
мы на пути саммита Ким Чен Ына 
и Дональда Трампа. 

Судя по снимкам, Мун Чжэ Ин 
и Ким Чен Ын были действительно 
рады видеть друг друга.

Акцент

 Ким Чен Ын заявил, что готов 
полностью отказаться 
от ядерного оружия, но хочет 
гарантий безопасности.

Корейский кризис: 
следите за развитием 
ситуации на сайте
rg.ru/sujet/80

Новая стратегия 
предполагает 
ставку на инноваци-
онное развитие, 
высокотехнологи-
ческий сервис

Энергетическая панель «Роснефти» 
на ПМЭФ собрала глав крупнейших 
энергетических компаний.
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Роман Юнусов

П
роблемы незавершенного 
строительства периодиче-
ски возникают в регионах: 

нехватка средств у инвесторов, 
бездеятельность чиновников, не-
довольство обманутых дольщи-
ков. В нашей истории наоборот. У 
застройщика имеется все для 
строительства, в том числе раз-
решающие документы. Более 
того, есть вступившие в закон-
ную силу решения судов о том, 
что строительство законно. Но 
чиновники все равно посчитали 
возводимый объект самостроем 
и… подняли аренду за землю в 
тысячу (!) раз, таким образом 
толкая застройщика к банкрот-
ству, а дольщиков в бесконечные 
тяжбы за свое законное жилье. 

Причем два с половиной года, 
пока велось строительство, все 
было нормально. Претензии у 
местного Стройнадзора почему-
то возникли только в феврале 
2017 года, когда дом был готов 
уже примерно на 80 процентов. 
Хотя месяцем ранее это же ве-
домство не нашло там никаких 
нарушений. Дольщики называют 
происходящее полным беспреде-
лом, но в городе их никто не слы-
шит. Хотелось бы разобраться, 
что же стоит за поведением 
контролеров: показное рвение, 
желание доказать свою нужность 
или некий другой, может быть, 
корыстный интерес?

Это тем более удивляет, что 
речь идет об одном из самых кра-

сивых городов страны, о Ялте — в 
то время, когда власти успешно 
модернизируют систему управ-
ления и наводят порядок на полу-
острове. История многоквартир-
ного дома по улице Руданского, 

21А, началась еще в 2014 году, 
когда после референдума Строй-
надзор региона в рамках так на-
зываемого «переходного законо-
дательства» зарегистрировал де-
кларацию о начале строительных 
работ на объекте. Правда, в авгу-
сте 2016 года городской департа-
мент архитектуры и градострои-
тельства отозвал архитектурно-
планировочное задание. Но ком-
пания-застройщик ООО «Ялтао-
вощ» подала в суд, где с докумен-
тами в руках доказала абсур-
дность претензий департамента. 
Арбитражный суд, рассмотрев и 
проанализировав весь массив до-
кументов, признал правоту инве-
стора. Апелляция и кассация под-
твердили эти решения. 

И вот тогда, видимо, крым-
ские контролеры решили «нака-

зать» застройщиков, которые 
так настойчиво решились отста-
ивать свои права: обвинения по-
сыпались на них как из рога из-
обилия. Например, в организа-
ции, которая осуществляла ав-

торский надзор, сменилось дол-
жностное лицо, курирующее 
данный проект. И контролеры 
говорят: значит, застройщик по-
дал недостоверные сведения (!), 
и на этом основании можно ото-
звать разрешение на строитель-
ство. В итоге суды трех инстан-
ций признали этот отзыв неза-
конным, но строительство уже 
затянулось на дополнительный 
год (к слову, такой надзор — во-
обще добровольная инициатива 
инвестора). 

— Мы специально выбирали 
самого надежного застройщика 
и никогда не могли бы подумать, 
что наш проект будет заморо-
жен из-за беспредела чиновни-
ков, — негодует Людмила Дени-
сова, одна из дольщиц. — Ведь все 
решения судов в нашу пользу! 

Почему чиновники их не испол-
няют? Неужели им наплевать на 
людей, вложивших в жилье свои 
деньги, и на наши законные ин-
тересы? 

Причем страдают не только 
дольщики, но и обитатели сосед-
них домов. Компания за свой 
счет полностью сделала капи-
тальный ремонт соседнего дома 
(включая ремонт фасада и кров-
ли, канализации и водопровода), 
чтобы как-то компенсировать 
доставленные неудобства, рас-
сказывают сами его жители. Но 
теперь сам недострой на Рудан-
ского, 21А, доставляет им массу 
неудобств. Горожане даже напи-
сали письмо главе региона, что-
бы тот разобрался в ситуации и 
оказал содействие в завершении 
строительства. Но, к сожалению, 
внятного ответа пока так и не по-
лучили. 

Более того, после проигран-
ного суда контролеры буквально 
парализовали строительные ра-
боты своими проверками. За 
этот небольшой срок их было 
уже около 20. 

В декабре 2017 года Стройнад-
зор Крыма провел очередную про-
верку и якобы нашел на объекте 
целый ряд нарушений (опять-та-
ки, чиновников не смутило, что 
отсутствие нарушений уже было 
доказано судами трех инстанций). 
На объект в сопровождении мест-
ных СМИ тогда выезжал и мест-
ный министр строительства. Он 
пообещал, что дело будет рассмот-
рено беспристрастно и решение 

будет объявлено публично. Прош-
ло уже почти полгода — и тишина. 
По крайней мере, не удалось най-
ти никаких официальных коммен-
тариев на этот счет. А связаться с 
министром и задать ему свои во-
просы лично так и не удалось. 

В прошлом году, чтобы как-то 
сдвинуть дело с мертвой точки, 
«Ялтаовощ» подал новую декла-
рацию о начале выполнения 
строительных работ, но власти 
отказали в ее регистрации. За-
стройщик снова подал в суд — и 
снова выиграл. Суд не только со-
гласился с доводами истца, но и 
потребовал от ведомства в деся-
тидневный срок со дня вступле-
ния в законную силу судебного 
акта осуществить регистрацию 
поданной декларации. Истец дол-
жен был получить разрешение 
еще в середине февраля. Однако 
документа нет до сих пор. Более 
того, местные власти каким-то 
образом все равно посчитали 
объект самовольным строением 
и на основании этого подняли 
арендную плату за участок с 280 
тысяч до 280 миллионов рублей в 

год — в тысячу раз! Что же будет в 
случае банкротства застройщи-
ка? «На ровном месте» в Ялте по-
явятся еще десятки обманутых 
дольщиков. Что характерно — 
само решение о признании дома 
самостроем чиновники не выда-
ют. А есть ли вообще такой доку-
мент в природе? Вероятно, мест-
ный Стройнадзор не очень-то хо-
чет предавать свои дела публич-
ности. 

Возникает главный вопрос: 
для чего это все делается? Неуже-
ли местные чиновники за послед-
ние годы под патронатом киев-
ских властей настолько привы-
кли к самоуправству, что оказа-
лись неспособными решать спор-
ные моменты в цивилизованном 
правовом русле? Сегодня Крым 
переживает непростое время, 
ведь проблемы там копились де-
сятилетиями. И обветшалая ин-
фраструктура — это первое, что 
бросается в глаза. В таких усло-
виях все — и власти, и контроли-
рующие органы, и бизнес — долж-
ны работать в одной связке на 
благо региона и его жителей. 

КСТАТИ

Застройщики направили в Минстрой России письмо, в котором они просят 

о помощи. В обращении говорится, что 28 марта в Москве прошло совеща-

ние под председательством замминистра строительства по «проблемному» 

объекту. Там было принято решение дождаться вердикта Арбитражного суда, — 

если он признает правоту ООО «Ялтаовощ», то местные контролеры не будут 

препятствовать дальнейшему строительству. В конце апреля судом было при-

нято такое решение. Тем не менее ведомство его не исполняет и не регистриру-

ет декларацию о начале выполнения строительных работ, говорится в обраще-

нии. Это так крымский Стройнадзор относится к российским законам?

СИТУАЦИЯ В тяжбе с застройщиками власти повысили им стоимость аренды в тысячу раз 

Кто обманывает дольщиков?

Акцент

 После проигранного суда 
контролеры парализовали 
строительные работы 
проверками

ЦИФРА

80
ДНЕЙ
Италия остается без нового 
 кабинета министров. А может 
быть, даже дольше...
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Мегаполис На форуме «Активный гражданин» Сергей Собянин объявил, 
что пойдет на выборы

Активный мэр
Сергей Бабкин,
Александр Мелешенко

Д
есятки тысяч москви-
чей отметили в Парке 
Горького четвертый 
день рождения проек-
та «Активный гражда-

нин», благодаря которому каж-
дый день решаются городские 
проблемы разного масштаба. 
Вместе с пользователями плат-
формы, волонтерами городских 
общественных организаций и 
простыми отдыхающими свой 
выходной на берегу Москвы-ре-
ки провел и мэр Сергей Собя-
нин. Именно там с концертной 
сцены он объявил о намерении 
выдвинуть свою кандидатуру на 
выборах главы города 9 сентя-
бря.

«Осенью нас ждет большое 
политическое событие — будут 
выборы главы города, и от ваше-
го решения во многом зависит и 
ваша судьба, и судьба столи-
цы, — обратился он к тысячам го-
рожан. — Мы с вами развернули 
программы, огромные проекты. 
Но они настолько масштабны, 
настолько огромны и настолько 
трудны, что требуют того, что-
бы мы вместе это продолжали». 

После этих слов градона-
чальник спустился к волонте-
рам и продолжил общение с 
ними, попутно делая совмест-
ные селфи с десятками «актив-
ных граждан». Те благодарили 
его и за выдвижение на новый 
срок, и за все большие переме-
ны, что произошли в городе за 
последние семь лет. Десятки 
улиц и площадей в городе карди-
нально преобразились за по-
следние несколько лет при непо-
средственном участии горожан. 
В Парке Горького это наглядно 
д е м о н ст р и р о в а л  п а в и л ь о н 
«Было/Стало» — интерактивная 
выставка, показывающая в кар-
тинках, как изменился город 
благодаря электронным рефе-
рендумам. Особенно людно 
было у павильонов «Москов-
ское долголетие»: пенсионеров 
учили общаться в мессендже-
рах, ходить по-скандинавски и 
следить за своей красотой. Сами 
пенсионеры в разговоре с кор-
респондентом «РГ» отмечали, 
что особенно рады недавней 
инициативе Сергея Собянина 
создать на выборах мэра изби-
рательные участки за предела-
ми Москвы — например, в под-
московных садовых товарище-
ствах. 

Большой отклик выдвижение 
Собянина вызвало не только 
среди его сторонников в Парке 
Горького, но и в соцсетях. Тем 
более недавно развернулось 
спонтанное движение в поддер-
ж к у  м э р а .  В с е  н ач а л о с ь  с 
Facebook-поста учредителя бла-
готворительного фонда помощи 
хосписам «Вера» Нюты Федер-
мессер. Она рассказала исто-
рию одного пациента, которого 
глава города лично поздравил с 
созданием семьи во время визи-

та в хоспис. Заметка Федермес-
сер собрала сотни разных ком-
ментариев и репостов. Решение 
Собянина баллотироваться в 
мэры также поддержали тысячи 
пользователей соцсетей. С одо-
брением отозвались на известие 
о выдвижении и многие полити-
ки, а также политологи. 

Журналист и политолог Па-
вел Данилин, к примеру, отме-
тил, как бурно аудитория в Пар-
ке Горького реагировала на сло-
ва Собянина. «Обычно на такие 
мероприятия приходят около 
140 тысяч человек, а тут было 

почти 300 тысяч, — считает он. — 
Энергетика людей, оказавшихся 
около сцены, чувствовалась 
даже на большом расстоянии. 
Аудитория бурно реагировала, 
были аплодисменты, слова под-
держки. Когда Собянин шел по 
коридору со сцены, многие ис-
кренне хотели с ним сфотогра-
фироваться, и всем это удалось. 
Так что, очевидно, начало изби-
рательной кампании оказалось 
чрезвычайно эффектным».

Удачным выступление Собя-
нина считает и политолог Борис 
Межуев. «В своем кратком вы-
ступлении он максимально ди-
станцировался от того, что мы 
называем политикой, — говорит 
он. — Аудитория в Парке Горько-
го была той, что нужно для тако-
го объявления. Это люди, кото-
рые голосуют, видя какие-то из-

менения, значимые события в 
жизни Москвы». 

Директор Международного 
института политической эк-
спертизы Евгений Минченко 
рассказал «РГ», что программа 
Собянина отличает его от конку-
рентов тем, что состоит не из ло-
зунгов, а из конкретных планов 
и дел. «И поэтому за ее исполне-
нием люди могут всегда просле-
дить. Сложно назвать какой-то 
другой регион, где масштабные 
задумки реализовывались так 
же быстро и качественно», — го-
ворит Минченко. 

Одним из самых эффектив-
ных градоначальников в России 
Собянина назвала и член Коми-
тета Совета Федерации по реги-
ональной политике Екатерина 
Лахова. «Москва меняется к луч-
шему, и эти перемены видят 
люди, — процитировало ее РИА 
Новости. — Думаю, на предстоя-
щих выборах мэра столицы Со-
бянина поддержат москвичи, он 
всегда с людьми, эффективно ре-
шает вопросы развития города». 

Большие перемены в облике 
Москвы за время управления 
действующего мэра отметил се-
натор Франц Клинцевич. «Люди, 
которые побывали в нашей сто-
лице последний раз лет десять 
назад, просто не узнают ее. Но 
город не просто изменился, он 
похорошел», — написал сенатор 
на своей странице в Facebook. 

Москва при Собянине первой в мире запустила бесплатный wi-fi в метро. Качество связи мэр проверил лично.

Акцент

 Программа Собянина отлича-
ет его от конкурентов тем, 
что состоит не из лозунгов, 
а из конкретных планов и дел. 
И поэтому за ее исполнением 
всегда можно проследить

КСТАТИ
Выборы мэра Москвы состоятся 9 сентября. Избирательные участки 
будут работать не до 20, а до 22 часов. 

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ЛЕТЯЩИЙ ЧЕЛОВЕК
29 мая Александру Абдулову исполнилось бы 65 лет. 

Иногда мне кажется, что старость наступает, когда 
вдруг — или не вдруг? — выясняется, что твои знакомые, 
близкие приятели, друзья вдруг — или не вдруг? — стали 
классиками, легендами… Ты с этим человеком общался, 
выпивал даже иногда, а он — уже история. И молодые 
люди спрашивают тебя: «А вы правда его знали?» и смо-
трят уважительно только потому, что ты был с ним зна-
ком.

Если человек был и вправду велик, то после его смер-
ти с каждым годом увеличивается количество его дру-
зей, причем близких. Я никогда не был другом Алексан-
дра Абдулова, хотя мы с ним были неплохо знакомы. Я 
был его зрителем. И на моих глазах, как и на глазах мил-
лионов других людей, он из милого, очень красивого 
парня превратился в великого русского актера.

Я помню его первое появление на сцене «Ленкома» в 
спектакле «В списках не значился» по Борису Василье-
ву. Милый, обаятельный, уже тогда здорово сыгранный 
персонаж. А потом 
был прекрасный ро-
мантичный Хоакин 
Мурьета, фантасти-
ческий пылающий 
человек в «Юноне и 
Авось», и конечно, 
Медведь в «Обыкно-
венном чуде». Ах, до 
чего же красив был 
Абдулов! Причем не 
заоблачной, дале-
кой красотой, но 
близкой, понятной. Он не был символом иной жизни, 
как нередко бывает со столь красивыми актерами. Он 
был самый красивый из толпы. Самый красивый из нас.

Судьбы таких красавцев складываются по-разному. 
Нередко печально. Но у Абдулова был Марк Захаров. А у 
Марка Захарова был Абдулов. Марк Анатольевич сни-
мал Абдулова во всех своих картинах — подчеркиваю: во 
всех!!! — и ни в одной роли актер не использовал грим, и 
ни в одной не повторился. 

А в театре Захаров поставил «Диктатуру совести» 
Михаила Шатрова. Ветер перестроечных перемен при-
нес в театр удивительное соревнование: каждый режис-
сер считал своим долгом высказаться по поводу пере-
стройки и сделать это, разумеется, лучше других. Заха-
ров взял пьесу Шатрова, в которой в буквальном смы-
сле слова рушились декорации старого театра — ах, ка-
кую блистательную сценографию придумал Олег Шей-
нцис! — и возникали декорации театра нового. Такая 
странная пьеса, коллаж, приятное глазу сумасшествие.

Центром спектакля стал монолог Петра Верховен-
ского из «Бесов» в исполнении Абдулова. Из подвала 
сцены со свечой в руке появлялся поразительный тра-
гичный актер. Трагический! Он не был милым, даже 
красивым не был — на сцену выходил человек с перевер-
нутой душой. Вот, оказывается, что умеет весельчак Аб-
дулов. 

Известно высказывание Иннокентия Смоктуновско-
го: «Не знаешь, как играть — играй странно». Ах, сколь-
ко артистов пользуются этим «рецептом» Иннокентия 
Михайловича в жизни! Сколько их несут самих себя, 
как некое «народное достояние», как правило, мимо на-
рода.

Абдулов настолько живой и летящий по жизни, что 
даже неловко называть его великим. Для всей страны он 
был близким, своим. Его невероятная общительность 
читалась даже абсолютно незнакомыми людьми.

Помню, я случайно встретил Абдулова около его 
дачи. Он тут же начал настойчиво звать меня поесть 
шашлыка и ужасно удивлялся, что у меня нет времени. 
Как может не быть времени для того, чтобы вкусно по-
есть и выпить? Разве может быть в этой жизни что-то 
более важное, чем общение с друзьями?

Что человеческое, личное проявляется в ролях акте-
ра — вопрос сложнейший. С одной стороны, актер игра-
ет собой — больше нечем. С другой, нередко персонажи 
спектакля или фильма совершенно не соответствуют 
человеческой сути актера. Но, если говорить об Абдуло-
ве, его открытость и желание нести людям радость — во 
всех его ролях прослеживается. Она составляла его лич-
ностную основу и просто не могла быть не видна. 

Он придумал «Задворки»: концерты на задворках 
«Ленкома», которые стали невероятно модными, и по-
тому билеты на них стоили дорого. Деньги Абдулов от-
давал на реставрацию Храма, стоящего по соседству с 
«Ленкомом». В этом Храме его и отпевали…

Если бы было нужно привести пример абсолютно не 
эгоистичного человека, — то это Саша. Причем это был 

какой-то совершен-
но естественный, не 
пафосный альтру-
изм. Ну неинтере-
сно ему было жить 
для себя. Скучно.

Помню, когда на 
малой сцене «Лен-
кома» вышла моя 
первая пьеса «Клад-
бищенский ангел» — 
Абдулов тут же орга-
низовал ее гастроли. 
Это было самое на-
чало девяностых, 

коммерческие гастроли были в новинку. Зарабатывал 
ли на этом Абдулов? Безусловно. Но и давал заработать 
своим товарищам.

Не случайно и даже, если хотите, символично, что 
единственный фильм, который он успел снять в качест-
ве режиссера, был сделан им по знаменитой сказке 
«Бременские музыканты». Я помню премьеру в Доме 
кино и банкет после премьеры, когда суперпопуляр-
ный, обласканный славой артист ловил каждое слово о 
своей работе. Она была воспринята неоднозначно. А он 
хотел доброту и радость, заложенную в сказке, перене-
сти на экран. Хотел говорить о хорошем, о радостном, о 
счастливом, считая, что именно об этом надо сказать 
зрителю, именно это необходимо. 

Что такое память об артисте? Это чувство, которое 
рождается в нашей душе при упоминании его имени. 
Когда произносят: Александр Абдулов, — люди улыба-
ются. Память об Абдулове — это ощущение радости, ко-
торое рождается в нашей душе. 

Это и есть, наверное, магия искусства: человек ушел, 
а радость, которую рождало его творчество, никуда не 
девается. Эта радость оказалась сильнее его несправед-
ливо ранней смерти. Это и называется, наверное, бес-
смертие. 

Абдулов настолько 
живой и летящий 
по жизни, что даже 
неловко называть 
его великим

Это и есть магия 
искусства: человек 
ушел, а радость, 
которую рождало 
его творчество, 
никуда не девается

IN
S

T
A

G
R

A
M

.C
O

M
 /

 @
M

O
S

S
O

B
Y

A
N

IN

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

О мотивах, которые привели к решению участвовать в избирательной кампа-

нии, Сергей Собянин вчера подробно написал на своем персональном сайте. Он 

отметил, что для него выборы это и еще и личный выбор — дальнейшего пути и 

собственной судьбы. «Я не сразу принял решение баллотироваться вновь, — на-

писал мэр. — Восемь лет — немало по любым меркам. Восемь лет работы в Мо-

скве — это непросто вдвойне». В течение этих лет были и постоянная борьба, и 

стресс, и бессонные ночи, и поиск решения сложнейших проблем, отметил гра-

доначальник. Но работа, не доведенная до логического завершения, не прино-

сит удовлетворения ни тебе, ни тем, ради кого она делается — москвичам. А в слу-

чае избрания нового мэра велика вероятность того, что приоритеты изменятся 

и начатые проекты, самая трудная часть которых уже реализована, превратятся 

в «долгострой», подчеркнул Собянин. «Я очень боюсь этого и чувствую огром-

ную ответственность за то, что происходит, и за то, что будет происходить в бли-

жайшие годы, — добавил мэр. — Я хочу, чтобы Москва использовала свой шанс и, 

не останавливаясь на достигнутом, но отталкиваясь от созданного фундамента, 

сделала следующий шаг не назад, не в сторону, а вперед». 

Любовь Проценко

Г
лавную премию шестнадца-
той Венецианской архитек-
турной биеннале «Золотого 

льва» получил проект Швейца-
рии Svizzera 240 House Tour. 

Об этом стало известно в ми-
нувшую субботу, когда откры-
лась эта престижная междуна-
родная выставка. 

Организовали швейцарский 
проект четверо студентов Цю-
рихской политехнической шко-
лы и назвали «Путешествие по 
дому». В этом доме — обычные 
белые комнаты с пластиковыми 
окнами, просто комнаты раз-
ных размеров. В одних невоз-
можно даже достать до ручки 
двери, а в других приходится 
пригнуться, чтобы пройти. 

И эти пустые пространства, 
местами — с встроенной мебе-
лью, оказались для посетителей 
выставки интереснее самых за-
умных концепций. 

Вопреки просьбам смотри-
тельниц «не трогать» они упор-
но открывали ручки дверей, пы-
таясь заглянуть, а что за ними? 

«Это же наша реновация!» — 
вот первая мысль, которая воз-
никла у московских журнали-
стов, уже побывавших дома, в 
Москве, в первых домах для но-

воселов из сносимых пятиэта-
жек второй волны. Вместо низ-
ких потолков и тесных пятиме-
тровых кухонь — действительно 
свободное пространство. 

Но если у швейцарских сту-
дентов это лишь мечта, идея, то 
для Москвы — реальность. Да и 
другие регионы по отношению к 
реновации, узаконенной феде-
ральным законом, уже не так ка-
тегоричны. 

Если сначала многие из них 
восприняли ее с опаской: «Мы 
не Москва, откуда у нас такие 
деньги», то недавно, например, 
помощник президента Татарста-
на Наталия Фишман заявила: 
«Рано или поздно придется пе-
ренимать опыт Москвы в рено-
вации, так как проблема ветхого 
жилья к нам тоже придет». 

Так что, может быть, уже на 
следующей Венецианской биен-
нале Россия сможет показать, 
как обновление не просто жи-
лья, а образа жизни в городах 
становится еще одной ее приме-
той. 

В этом же году наша страна в 
своем павильоне, построенном 
еще в 1914 году архитектором 
Алексеем Щусевым, представи-
ла станцию «Россия», чтобы по-
казать взаимосвязь прошлого, 
настоящего и будущего через 

призму развития железных до-
рог. Для того чтобы понять, как 
далеко она шагнула за послед-
ние сто с небольшим лет, стоит 
начать экскурсию с нижнего 
зала. Здесь установлены камеры 
хранения, демонтированные на 
Московском вокзале Санкт-Пе-
тербурга и доставленные в Вене-
цию. Здесь же, в камере хране-
ния, лежат штабеля чемоданов с 
металлическими уголками, с ка-
кими еще не так давно уезжала 
молодежь на комсомольские 
стройки. 

Еще большим интересом по-
сетители рассматривают новые 
линии железных дорог и новые 
скоростные поезда. 

Обычным для россиян стал 
уже «Сапсан», курсирующий 
между двумя столицами почти  в 
режиме пригородной электрич-
ки, впереди — суперсовременная 
дорога Москва — Казань. Желез-
ная дорога в корне изменилась и 
в самой Москве. Грузовое желез-
нодорожное кольцо преврати-
лось в наземное метро, тем са-
мым сократив дорогу до центра 
из всех окраинных районов в 
среднем на 20 минут. Уже в буду-
щем году войдут в строй первые 
два маршрута в рамках мегапро-
екта «Московские центральные 
диаметры».

CКАНДАЛ Минобороны: У России нет советских 
ракет для «Буков» 

У них ракеты 
не той системы
Иван Петров

Р
оссийские военные проа-
нализировали видеомате-
риалы, представленные 

голландской объединенной 
следственной группой, которая 
занимается расследованием 
авиационной катастрофы пасса-
жирского Boeing в небе Украи-
ны в 2014 году. Об этом сообщи-
ли в Министерстве обороны 
России.

В военном ведомстве обрати-
ли внимание на то, что одним из 
приведенных следователями ар-
гументов о якобы причастности 
Вооруженных сил Российской 
Федерации к авиационному 
происшествию является уцелев-
шая обшивка двигателя зенит-
ной ракеты комплекса «Бук», 
которую накануне продемон-
стрировали на пресс-конферен-
ции.

«При этом о дате и месте об-
наружения двигателя или ли-
цах, передавших данный агре-
гат следственной комиссии, вы-
ступавшие умолчали», — отме-
тили в министестве обороны, 
подчеркнув также, что серий-
ный номер, который был нане-
сен на двигатель ракеты, одноз-
начно указывает, что она про-
изведена в 1986 году в СССР. 

Гарантийный же срок эк-
сплуатации зенитных ракет 
данного типа составляет пят-
надцать лет, напомнили в воен-
ном ведомстве. 

При этом предприятие-изго-
товитель может продлить еще 
на 5 лет предельный срок, но не 
более 2 раз.

Таким образом, после 25 лет 
эксплуатации все без исключе-
ния ракеты комплексов «Бук» 
подлежат списанию и утилиза-
ции. 

«Поскольку дальнейшее ис-
пользование таких изделий, 
прежде всего из-за небезопасно-
сти пороховых зарядов двигате-
лей, несет прямую угрозу жизни 
для военнослужащих», — отме-
тили в министерстве обороны.

Наши военные подсчитали, 
что у ракеты, двигатель от кото-
рой был продемонстрирован 
голландской комиссией, пре-
дельный срок эксплуатации — 
2011 год (1986 год плюс 25 лет). 
После этого все ракеты указан-
ного года выпуска были изъяты, 
списаны и отправлены на утили-
зацию. 

Надо отметить, что подобные 
правила касаются исключитель-
но российских подразделений 
ПВО. 

Поскольку все они исправно 

получают новое ракетное ору-
жие от единственного предпри-
ятия-изготовителя, также рас-
положенного в России. То есть 
хранить старье просто нет ника-
кой надобности.

А вот на получившую в собст-
венность около 20 дивизионов 
ЗРК «Бук» Украину за все время 
не было поставлено ни одной но-
вой ракеты.

«Получается, единственной 
причиной умышленного замал-
чивания голландской следст-
венной комиссией источника 
происхождения показанного ра-
кетного двигателя является его 
более чем вероятная принад-
лежность к украинским воору-
женным силам», — отметили в 
российском военном ведомстве.

Ранее минобороны уже ком-
ментировало доводы, озвучен-
ные на пресс-конференции ме-
ждународной следственной 
группы. Но все напрасно, Рос-
сийские  аргументы на прини-
маются в расчет.

Boeing 777 малайзийской 
авиакомпании, летевший по 
маршруту Амстердам — Куала-
Лумпур, потерпел крушение 
17 июля 2014 года на востоке 
Украины. На борту находились 
298 человек. Все пассажиры и 
члены экипажа погибли.

БИЕННАЛЕ Москва — в тренде мировой 
архитектуры

Где-то — идея, 
у нас — реальность
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ВСТРЕТИМСЯ В ТАЛЛИНЕ
В ПЯТНИЦУ утром я вышел из гостиницы «Санкт-Петер-
бург» в столице Эстонии Таллине и нос к носу столкнулся с 
писателем Владимиром Сорокиным. У нас разные литера-
турные поляны, разный круг близких друзей, да, пожалуй, 
и разные литературные интересы. Я занимаюсь журнали-
стикой и биографиями великих писателей, Сорокин пи-
шет романы, а теперь и оперы. Он скандален, я скромно 
знаю свое место. (Впрочем, смирение паче гордости.)

Последний раз я видел Сорокина en direct восемь лет 
назад в Сен-Мало на севере Франции на книжной ярмарке 
с очень русским названием Les Etonnants Voyageurs, что 
переводится почти как название повести Н. С. Лескова 
«Очарованный странник».

«Надо ж, — подумал я, безмолвно расходясь со своим 
vis-à-vis на узком тротуаре Старого Таллина. — Живем вро-
де в Москве, а встречаемся во Франции и Эстонии». И еще 
я подумал, что Иван Тургенев, если бы он встретился с Фе-
дором Достоевским на улочке Женевы после того, как Фе-
дор Михайлович в романе «Бесы» изобразил Ивана Серге-
евича в смешном образе Кармазинова, «баденского бур-
жуа», с «крикливым 
и сюсюкающим голо-
сом», то они бы тоже 
в лучшем случае хо-
лодно раскланялись, 
но не бросились бы 
друг другу на грудь.

Не прошло и пяти 
минут, и, подходя к 
торговой площади, я 
услышал удивитель-
но знакомый голос: 
«Ба! Да ведь это Петр 
Алешковский! Не может быть!» Но мой слух меня не обма-
нул, как и жителей эстонской столицы, собравшихся перед 
книжным магазином с установленным на его фасаде боль-
шим плазменным экраном. С экрана не кто иной, как мой 
близкий знакомый и недавний лауреат «Русского Букера» 
Петр Алешковский, хорошо поставленным голосом (неда-
ром Петр еще и радиоведущий) объяснял жителям Талли-
на, как им жить-поживать и добра наживать. Они слушали 
его с большим, как мне показалось, интересом.

«Не многовато ли русских писателей в пределах одного 
таллинского квартала? — думал я, уже всерьез опасаясь 
столкнуться с тенью Сергея Довлатова или даже Давида 
Самойлова, с 1974 года жившего в Пярну в 120 км от Тал-
лина и скончавшегося в Таллине в 1990 году. — Вообще, что 
тут происходит?»

На самом деле в Таллине постоянно происходят какие-
то культурные события. Только весной и летом этого года в 
небольшом сравнительно городе с менее чем полумиллио-
ном жителей прошли и еще пройдут литературные, музы-
кальные и цветочные фестивали, Дни Старого города, День 
рождения Таллинской телебашни и даже празднование 
Ивановой ночи.

Владимир Сорокин и Петр Алешковский приехали 
сюда на фестиваль HeadRead. 

Меня же пригласили на другое мероприятие замеча-
тельные люди, энтузиасты своего дела, журналисты Гали-
на Сапожникова и Игорь Тетерин и продюсер Алла Шуль-
гина в рамках постоянных встреч с российскими коллега-
ми в международном медиаклубе «Импрессум». Моим до-
брым спутником по Таллину была координатор работы 
клуба Наталья Косырева. До меня в Таллине выступили с 
лекциями и провели публичные дискуссии писатели Алек-
сей Варламов, Лидия Григорьева и Олеся Николаева, ре-
жиссеры Александр Прошкин и Александр Велединский и 
многие другие — журналисты, публицисты, искусствове-
ды, издатели и даже космонавты.

И здесь я невольно захожу на территорию другого ко-
лумниста «РГ», Михаила Швыдкого с его еженедельной ру-
брикой «Поверх барьеров». Распад СССР, как бы к нему ни 
относиться, разделил народы хотя бы по территориально-
государственному принципу. Прекрасный писатель Сергей 
Довлатов, будучи диссидентом в душе, тем не менее мог 
сесть в автомобиль и уехать работать журналистом из Ле-
нинграда в Таллин без лишних хлопот и написать одно из 
лучших своих произведений, повесть «Компромисс». А до 
этого служить литературным секретарем советской писа-
тельницы Веры Пановой. И еще экскурсоводом в Пушкин-
ском музее-заповеднике Михайловское. И снова вернуться 
в Ленинград. А потом уже эмигрировать из СССР в США...

Сегодня писатели не нуждаются в буквальной эмигра-
ции. Хочешь, есть возможность — живи хоть в Берлине, хоть 
в Австралии. Пиши на русском языке и останешься рус-
ским писателем, тем более что все равно печататься бу-
дешь в основном в матушке-Москве. 

Сложнее с русским читателем, который волей истори-
ческой судьбы оказался за пределами метрополии.

Читая вопросы, 
которые на адрес 
«Импрессума» при-
сылали читатели Тал-
лина (там проживает 
36% русских, так на-
зываемое «крупней-
шее национальное 
меньшинство» в Эс-
тонии), я обратил 
внимание на то, что 
ответы на многие из 
них для нас, прожи-

вающих в Москве, вроде бы очевидны, а для эстонских рус-
ских далеко не очевидны. Например: «Есть ли сейчас в Рос-
сии запрещенные писатели, как был когда-то запрещен 
Солженицын? Он, между прочим, тайком приезжал в Эс-
тонию и писал у нас на хуторах свои книги, где ему не ме-
шало КГБ». Или: «В России сегодня куча книжных изда-
тельств. Какие из них, по вашему мнению, издают литера-
туру, воспитывающую человека как личность? А сами вы 
где издаетесь?» «Пожалуйста, назовите пять книг, кото-
рые, на ваш взгляд, должен прочитать каждый русский че-
ловек». Впрочем, и для меня многие вопросы оказались не 
простыми. «Книги каких литературных классиков изуча-
ют сегодня в российской школе? Сколько часов уделяется 
на это в школьной программе?»

В таллинском конференц-зале было больше 150 чело-
век. Собрать такую аудиторию в Москве практически не-
мыслимо. Но она возможна в Архангельске, Калининграде, 
Иркутске, Кирове, Казани... Москва, может, и генерирует 
идеи, книги, но по-настоящему глубоко читаются они на 
всем громадном русскоязычном пространстве мира. Про-
блема в том, что не все эти книги там известны. Для этого и 
необходимы такие медиаклубы, как «Импрессум».

И это никакая не политика, не экспансия и не «рука Мо-
сквы». Это просто наша любовь к нашей литературе. Кото-
рая, кстати, благодаря нашим гениям давно стала не толь-
ко национальным, но и мировым явлением. Не будем об 
этом забывать. 

«Не многовато ли 
русских писателей 
в пределах одного 
таллинского квар-
тала?» — думал я

Это не политика, 
не экспансия, 
не «рука Москвы». 
Это наша любовь 
к нашей литературе

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

ТЕАТР Софийская опера показала на сцене Большого театра
«Кольцо нибелунга» Рихарда Вагнера

Русалки на батуте
Ирина Муравьева

В 
Москве на Исторической 
сцене Большого театра за-
вершился показ «Кольца 

нибелунга» Рихарда Вагнера, 
привезенного Софийской оперой 
на гастроли в Москву. Все спекта-
кли тетралогии поставил режис-
сер и гендиректор театра Пламен 
Карталов. Художник — Николай 
Панайотов. Музыкальный руко-
водитель — Эрих Вехтер. 

Болгарское «Кольцо» не похо-
же ни на какое другое в мире, где 
в последние полвека вагнеров-
скую тетралогию трактуют ис-
ключительно в социально-крити-
ческом и политическом аспек-
тах, осмысляют революционный 
радикализм Вагнера и апокалип-
тические перспективы цивилиза-
ции, экспериментируют на поле 
радикальной режиссуры. На 
этом фоне спектакль Пламена 
Карталова простодушен: это вол-
шебная сказка, повествующая о 
жителях вымышленной цивили-
зации, обитающих среди стихий 
— воздуха, неба, воды (Рейн). 
Здесь есть темный подземный 
мир — красноватый, сумрачный, 
с рабами нибелунга Альбериха, — 
это мир Нибельхейма. В небе 
(Вальгалла) обитают вагнеров-
ские боги. В спектакле, правда, 
выглядят они как герои комик-
сов. Облачение одноглазого вер-
ховного бога Вотана обшито глаз-
ными яблоками, в руках он дер-
жит разноцветный жезл с нако-
нечником (копье воли Вотана из 
священного Ясеня). Бог огня Логе 
— с ярко крашеным ирокезом на 
голове, прибывает на сцену по 
воздуху в скрипучей кабинке на 

тросе. Великаны Фазольт и Фаф-
нер поют из животов огромных, 
пластиковых голых торсов. Жи-
тели нижнего Нибельхейма — гро-
теск земного: злобный Альберих, 
проклявший кольцо, одет в почти 
шутовской колпак, а нибелунг 
Миме, воспитавший Зигфрида и 
вечно напоминающий ему, 
сколько сил и питания он вложил 
в него, заставляет вспомнить 
бальзаковского ростовщика.  

Светлый мир (космос) в спек-
такле отдан герою Зигфриду и 
Брунгильде с валькириями: они  
как пришельцы-инопланетяне — в 
белых облачениях, сверкающие 

фольгой. Стройные валькирии 
передвигаются по сцене, стоя на 
серебристых конусах-ракетах, 
которые двигают вручную по сце-
не рабочие в черных комбинезо-
нах. Маневрировать ими, чтобы 
не наехать на «спешившуюся» 
Брунгильду, поющую сцены с Зи-
глиндой или с Вотаном, оказыва-
ется не просто. Иногда звук уда-
ров и скрежет пружин все-таки 
вторгаются в музыкальную ваг-
неровскую ткань. Но факт, что ме-
ханика в спектакле — вся ручная: 
выкатывают на сцену и платфор-
му с Великанами, разворачивают 
ладью, в которой Зигфрид плывет 

в страну Гибихунгов, а главное — 
двигают огромное кольцо, являю-
щееся главным элементом сце-
нографии и напоминающее коль-
цо вокруг Сатурна. 

Кольцо это служит подиумом 
для богов, в полукруглом разре-
зе — ладьей Зигфрида и любовной 
лодкой героя с Брунгильдой, ар-
кой огня, окружающего спящую 
Брунгильду, и радугой, ведущей в 
чертоги Вальгаллы. Кольцо в по-
становке «отвечает» за весь анту-

раж. Пространство, свет, экран-
ные видео безупречны.  

Что касается музыкального 
исполнения тетралогии, то впе-
чатление от «Кольца» неоднород-
но. С одной стороны, русалки, ко-
торые умудрялись в «Золоте Рей-
на» в процессе пения скакать на 
батуте, с другой — не обременен-
ные никакими трюками и слож-
ными режиссерскими задачами 
певцы, пели при этом неровно, 
часто просто закрикивая вокаль-
ную фразу. Особенно трудно про-
шел «Зигфрид», ровнее всего — 
«Гибель богов» (Зигфрид — Мар-
тин Илиев, Брунгильда — Радо-
стина Николаева, Гунтер — Ата-
нас Младенов и другие солисты). 
Выделялись пусть не вагнеров-
ским стилем, но красотой голоса 
— Мартин Цонев в образе Вотана 
и Даниел Острецов — Логе в «Зо-
лоте Рейна», Цветана Бандаловс-
ка — Зиглинда в «Валькирии». В 
целом же путь к вагнеровскому 
«Кольцу» предстоит певцам еще 
долгий. Гораздо ближе к вагне-
ровскому стилю оказался ор-
кестр. Дирижер Эрих Вехтер про-
шел выучку в Байройте. И это 
сказывалось, прежде всего, на ба-
лансе оркестра с певцами. И Вех-
теру этот баланс удался. Так же 
как и тщательное прочтение пар-
титуры, которому не хватило, 
может, более страстной вагне-
ровской энергии. А последняя 
была бы не лишней в холодном 
пространстве сатурнического 
болгарского «Кольца», завер-
шившегося экранным пожаром.

Первую в истории Болгарии поста-
новку «Кольцо нибелунга» приуро-
чили к 200-летнему юбилею 
Вагнера. 

ПРЕМИЯ

Лауреатом
«Нацбеста-
2018» 
стал Алексей
Сальников

ГРИПП 
И ВОКРУГ

Людмила Прохорова, 
Екатерина Зайцева

ИМЯ лауреата объявили на Но-
вой сцене Александринского те-
атра в Санкт-Петербурге. Им 
стал Алексей Сальников за ро-
ман «Петровы в гриппе и вокруг 
него», лидировавший с большим 
отрывом еще на этапе Короткого 
списка.

На церемонии не обошлось без 
сюрпризов — место одного из чле-
нов жюри, актера Петра Семака, 
занял музыкальный критик Бо-
рис Барабанов. Другой член 
жюри, Дмитрий Кузнецов, более 
известный как рэпер Хаски, не 
смог приехать, но прислал запи-
санное видеообращение. А одна 
из финалистов, Анна Старобинец  
прислала в качестве своего пред-
ставителя журналиста Юлию 
Вишневецкую. 

Мнения жюри разделились: 
Хаски и художник Татьяна Ах-
метгалиева отдали свои голоса за 
роман Алексея Сальникова «Пет-
ровы в гриппе и вокруг него». 
При этом Хаски заметил также, 
что благодаря чтению романа Ва-
силия Аксёнова «Была бы дочь 
Анастасия» он узнал много но-
вых слов, которые помогут ему 
«вернуться к забытым сибир-
ским корням». Лауреат прошло-
годнего «Нацбеста» Анна Козло-
ва проголосовала за книгу Дмит-
рия Петровского «Дорогая, я 
дома». К ней, отдав свой голос 
Петровскому, присоединился и 
Борис Барабанов: «Во всех книж-
ках живописуется русский мир 
без будущего, это движение по 
кругу — кроме той книги, за кото-
рую я голосовал». 

Французский литературовед 
Элен Мела отдала предпочтение 
роману «Сука» Марии Лабыч. 
Свое решение она проиллюстри-
ровала, «присвоив» всем кни-
гам-финалистам цвета. «Сука», 
по ее мнению, красно-черная, 
цвета крови и войны. И уже се-
рьезно объяснила: «Нестандар-
тное авторское решение героини 
придает этому роману большую 
силу. Несмотря на собачью раз-
двоенность, она остается челове-
ком». 

Решающим стал голос главно-
го редактора радиостанции «Эхо 
Москвы» Алексея Венедиктова.  
«Когда меня позвали в жюри ли-
тературной премии, я впал в из-
умление — и до сих пор из него не 
выпал. Нон-фикшн в шорт-лист не 
попал, и это разочарование. Кни-
га Старобинец «Посмотри на 
него» — это никакой не нон-
фикшн, это литература, и непло-
хая литература», — поделился он. 
Венедиктов даже хотел положить 
в конверт «пустую бумажку», то 
есть отказаться от голоса, но в 
итоге, «посовещавшись с друзья-
ми» , все-таки отдал голос за ро-
ман Алексея Сальникова.

Короткий список был опреде-
лен Большим жюри, куда вошли 
20 человек, которые выбрали 
пять книг из 64 произведений 
лонг-листа. Роман екатеринбург-
ского поэта и прозаика Алексея 
Сальникова «Петровы в гриппе и 
вокруг него», повествующий о 
гриппозно-мистических приклю-
чениях обычной постсоветской 
семьи, был напечатан в журнале 
«Волга» летом 2016 года. После 
выхода отдельной книгой в «Ре-
дакции Елены Шубиной» стал од-
ной из самых заметных новинок 
сезона 2017—2018 годов. В мае 
2017 года он вошел в шорт-лист 
«Большой книги», в декабре полу-
чил премию «Выбор критиков» 
премии «НОС». 

Победитель «Нацбеста» 2018 
года получит 1 миллион рублей, 
который он по уставу премии 
разделит в пропорции 9:1 со сво-
им номинатором Галиной Юзе-
фович. Прочие финалисты пре-
мии получат по 60 тысяч рублей.

Роман «Петровы в гриппе и вокруг 
него» Алексея Сальникова назван 
«Национальным бестселлером».
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Покушение на Ивана Грозного
Должно ли было быть на 
стекле антивандальное 
покрытие? Как утвер-

ждает «Интерфакс», это сейчас 
выясняет полиция: «Установлено, 
что стекло картины не было защи-
щено антивандальной пленкой во-
преки данным в служебных доку-
ментах музея». 

Как бы то ни было, стекло, ока-
залось, может защитить от пере-
пада температуры и изменения 
влажности, но никак не от перепа-
да настроения подвыпившего 
«любителя» искусства, который 
приехал из Воронежа посмотреть 
специально эту картину Репина.

 Вот как описывается нападе-
ние в официальном заявлении 
Третьяковской галереи: «25 мая 
2018 года в 20.55, прямо перед за-
крытием музея, во время комис-
сионного обхода постоянной эк-
спозиции Третьяковской галереи 
в Лаврушинском переулке муж-
чина из числа последних посети-
телей музея прорвался в уже пу-
стой зал И.Е. Репина сквозь груп-
пу сотрудников Третьяковской 

галереи, которые проводили пла-
новый осмотр залов перед их за-
крытием, и нанес по застекленно-
му полотну картины «Иван Гроз-
ный и сын его Иван…» несколько 
ударов металлической стойкой 
ограждения».

Почему надо прорываться на 
встречу с шедевром за пять минут 
до закрытия музея, расталкивая 
охранников, отдельный вопрос. 
Не очень даже понятно, успел ли 
этот зритель рассмотреть карти-
ну… 

Если учесть стремительность 
событий, вряд ли. Единственное, 
что можно было успеть в момент 
«прорыва», — увидеть, где картина 
находится. Иными словами, полу-
чается, что человек рвался в зал 
не смотреть, а громить. Выпив пе-
ред этим для храбрости сто грамм 
водочки в музейном буфете. 

Важны ли эти вопросы? Или 
самое главное — оценить повре-
ждения работы? А они, кстати, 
весьма серьезные. В том же заяв-
лении Третьяковской галереи 
скупо констатируется перечень 
потерь: «В результате ударов тол-
стое стекло, защищавшее работу 
от колебаний температурно-
влажностного режима, было раз-
бито. Картине нанесены серьез-
ные повреждения. Холст прорван 
в трех местах в центральной ча-
сти работы на фигуре царевича. 
От падения стекла сильно постра-
дала авторская художественная 
рама. По счастливой случайно-

сти, самое ценное — изображения 
лиц и рук царя и царевича — не по-
страдало».

Дело экспертов — оценивать в 
денежном эквиваленте масштаб 
потерь. Предварительно ущерб, 
нанесенный картине Ильи Репи-
на, составляет более 500 тысяч 
рублей. Об этом объявлено на 
заседании суда по избранию 
меры пресечения Игорю Подпо-
рину, подозреваемому в нанесе-
нии повреждений картине, пере-
дает «Интерфакс». Полмиллио-
на рублей — это нижняя планка 
оценки.

Но вопрос не только в финан-
совой стороне дела. Неловко даже 
прописные истины повторять о 
ценности музейных экспонатов и 
о том, что они не только деньгами 
оцениваются. То, что в принципе 
возможна ситуация, когда чело-
век приходит в сокровищницу на-
ционального искусства, музей 
мирового значения, и считает, 
что он имеет право «выяснять от-
ношения» с картиной, находя-
щейся в музее, как со случайным 

собутыльником, с помощью ку-
лаков и попавшихся под руку 
средств, — знак не только проблем 
отдельно взятого Игоря Подпори-
на 37 лет из Воронежа, а более об-
щих проблем с отношением об-
щества к музеям и произведени-
ям искусства. 

По информации ТАСС, «задер-
жанный за повреждение картины 
в Третьяковской галерее 37-лет-
ний мужчина пояснил полиции, 
что повредил картину из-за недо-
стоверности изображенных на 
полотне исторических фактов». В 
Москве мужчина находился без 
регистрации. «Приехал посмо-
треть на нее [картину], в восемь 
вечера зашел, уже хотел было ухо-
дить, в буфет, выпил 100 грамм 
водки. Водку не пью, вот и накры-
ло», — сказал он, отвечая на во-
прос правоохранителей. Видео с 
его объяснением распространило 
в субботу МВД России. В ответ на 
вопрос, осознает ли он тяжесть 
своего поступка, задержанный от-
ветил: «Да».

Вопрос о «достоверности» кар-
тины, между прочим, уже возни-
кал на горизонте. В 2013 году не-
кие активисты и историки обра-
тились в минкульт с просьбой 
убрать картину из Третьяковской 
галереи. 

По их мнению, работа Репина 
«клевещет не только на царя, но и 
на русский народ и русское госу-
дарство», так как царь Иван Гроз-
ный никогда не убивал своих сы-

новей. Тогдашний директор Тре-
тьяковской галереи Ирина Лебе-
дева ответила, что картина оста-
нется в экспозиции. А власти ото-
звались об этой петиции как о 
шутке.  Трудно не заметить, что 
«шутки» эти имеют прямое отно-
шение к актам вандализма в музе-
ях и галереях. Напомню лишь о 
некоторых из них. 

14 августа 2015 года группа во 
главе с Дмитрием Цорионовым 
(Энтео) устроила погром на вы-
ставке «Скульптуры, которых мы 
не видим» в Манеже в Москве. 
Были повреждены несколько ра-
бот скульптора-фронтовика Ва-
дима Сидура. Погромщики заяви-
ли, что выставленные скульптуры 
оскорбляют их чувства. Центр 
Грабаря оценил ущерб в 1,2 млн 
рублей. 

14 сентября Главное управле-
ние МВД по Москве возбудило 
уголовное дело по факту разгрома 
выставки в Манеже по ст. 243 УК 
РФ (уничтожение или поврежде-

ние культурных ценностей). По 
решению суда Дмитрий Цорио-
нов был арестован на десять суток 
за погром выставки в «Манеже». 
Его признали виновным в мелком 
хулиганстве.

25 сентября 2016 года акти-
вист облил мочой фотографии на 
выставке «Джок Стерджес. Без 
смущения» в Центре фотографии 
имени Братьев Люмьер. По реше-
нию организаторов выставка 
была закрыта.

В конце октября 2017 года 
Центр фотографии имени Братьев 
Люмьер получил заключитель-
ные документы от Следственного 
комитета. «Эксперты пришли к 
выводам, что работы, представ-
ленные на выставке, являются ху-
дожественными произведения-
ми, выставка выполняет художе-
ственно-просветительские фун-
кции, представленные работы не 
содержат психологических при-
знаков порнографического ха-
рактера», — сообщила главный ку-

ратор Центра фотографии имени 
братьев Люмьер Наталья Григорь-
ева-Литвинская.

Слишком разные истории? 
Может быть… 

Я вспоминаю рассказ об эк-
скурсиях, которые в блокадном 
Эрмитаже проводили для солда-
тиков едва держащиеся на ногах 
от голода сотрудники музея. Эк-
скурсоводы рассказывали о ше-
деврах, подводя к местам в залах, 
где они висели раньше, и подроб-
но описывая произведения. Не-
ужто нам в мирное время нужно 
вернуться к этой практике, что-
бы спасти произведения русской 
живописи? И чтобы вновь по-
нять важность музеев? И, похо-
же, после этой истории догова-
риваться о зарубежных выстав-
ках будет сложнее. «Джоконду», 
видимо, нам в Москве больше не 
видать… 

Игорь Подпорин рвался в зал Третьяковки не смотреть, а громить. Выпив перед этим сто грамм  для храбрости.

Акцент

 Полмиллиона рублей — 
нижняя планка оценки
повреждения картины «Иван 
Грозный убивает своего сына»

1

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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У картины Репина судьба незавид-
ная: уже дважды вандалы пыта-
лись свести счеты с Грозным.
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СООБЩЕНИЕ
о проведении годового Общего собрания акционеров 

Публичного акционерного общества  
«Горно-металлургическая компания «Норильский никель»

Российская Федерация, Красноярский край, г. Дудинка.

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Сообщаем Вам о проведении годового Общего собрания акцио-

неров (далее — Собрание) ПАО «ГМК «Норильский никель» (да-
лее — Общество):

Форма проведения Собрания: собрание.
Дата проведения Собрания: 28 июня 2018 года.
Место проведения Собрания: г. Москва, Ленинградский про-

спект, д. 31А, корпус 1, отель «Ренессанс Москва Монарх Центр», 
зал «Андреевский».

Время начала регистрации акционеров: 9.00 по московско-
му времени.

Время начала Собрания: 11.00 по московскому времени.
Время окончания регистрации акционеров: регистрация 

лиц, имеющих право на участие в Собрании, не зарегистрировав-
шихся для участия в Собрании до его открытия, оканчивается 
не ранее завершения обсуждения последнего вопроса повестки дня 
Собрания, по которому имеется кворум.

Почтовый адрес, по которому могут направляться запол-
ненные бюллетени: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, кор-
пус 5Б, АО «Независимая регистраторская компания».

Адрес сайта в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», на котором может быть заполнена элект-
ронная форма бюллетеней:

https://www.nrc24-7.ru/ComHolder/Nornik/
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право 

на участие в Собрании: 4 июня 2018 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют пра-

во голоса по всем вопросам повестки дня Собрания: обыкно-
венные акции.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении годового отчета ПАО «ГМК 

«Норильский никель» за 2017 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2017 год. 
3. Об утверждении консолидированной финансовой от-

четности ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2017 год.
4. О распределении прибыли ПАО «ГМК «Норильский ни-

кель» за 2017 год, в том числе выплата (объявление) диви-
дендов по результатам 2017 года.

5. Об избрании членов Совета директоров ПАО «ГМК 
«Норильский никель».

6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК 
«Норильский никель».

7. Об утверждении Аудитора российской бухгалтерской 
(финансовой) отчетности ПАО «ГМК «Норильский никель».

8. Об утверждении Аудитора консолидированной финан-
совой отчетности ПАО «ГМК «Норильский никель».

9. О вознаграждениях и компенсации расходов членов 
Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель». 

10. О вознаграждении членов Ревизионной комиссии 
ПАО «ГМК «Норильский никель». 

11. О согласии на совершение взаимосвязанных сделок, 
в совершении которых имеется заинтересованность, по воз-
мещению убытков членам Совета директоров и Правления 
ПАО «ГМК «Норильский никель».

12. О согласии на совершение сделки, в совершении ко-
торой имеется заинтересованность, по страхованию от-
ветственности членов Совета директоров и Правления 
ПАО «ГМК «Норильский никель».

13. Об участии ПАО «ГМК «Норильский никель» 
в Cаморегулируемой ассоциации «Красноярские строители».

Вопросы в повестку дня собрания внесены Советом директоров 
Общества в соответствии с п.7 ст.53 Федерального закона «Об ак-
ционерных обществах».

Акционерам, согласно законодательству, предоставляется воз-
можность ознакомиться с материалами, подлежащими предоставле-
нию при подготовке к проведению Собрания, по всем адресам, ука-
занным для личного представления бюллетеней, с 10.00 до 17.00 мес-
тного времени по рабочим дням, начиная с 7 июня 2018 г. Указанные 
материалы также размещаются на сайте Общества в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет»: http://www.nornik.ru, 
а также будут доступны лицам, принимающим участие в Собрании, 
во время проведения Собрания в месте его проведения.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ КОМПАНИИ ИНФОРМИРУЕТ:
-

дения собрания;
-

нерных обществах» АО «Независимая регистраторская компания» 
выполняет функции Счетной комиссии Общества;

Собрании:
а) путем направления заполненного бюллетеня для го-

лосования с приложением в соответствующих случаях до-
веренностей по адресу: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, 
корпус 5Б, АО «Независимая регистраторская компания»,

б) представив бюллетень лично по следующим адресам:
*  107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б, 

АО «Независимая регистраторская компания», тел. (495)  
989-76-50;

*  663305, Красноярский край, г. Норильск, ул. Богдана 
Хмельницкого, д. 8, Норильский филиал АО «Независимая 
регистраторская компания», тел. (3919) 46-28-17;

*  194044, г. Санкт-Петербург, Беловодский переулок, д. 6, 
Санкт-Петербургский филиал АО «Независимая регистратор-
ская компания», тел. (812) 401-63-12;

*  660017, г. Красноярск, пр. Мира, д. 94 (офисный центр 
«Воскресенский»), офис 314, Красноярский филиал АО 
«Независимая регистраторская компания», тел. (391) 216-51-01;

в) путем дачи лицам, осуществляющим учет прав на ак-
ции, указаний (инструкций) о голосовании в соответствии с 
нормами законодательства Российской Федерации о ценных 
бумагах (для лиц, имеющих право на участие в Собрании, но 
не зарегистрированных в реестре акционеров Общества). 
Возможность и порядок дачи указаний (инструкций) долж-
на быть предусмотрена в договоре, заключенном акционе-
ром с лицом, осуществляющим учет прав на акции.

г) заполнив электронную форму бюллетеня для го-
лосования в «Личном кабинете акционера» на сайте 
АО «Независимая регистраторская компания», являюще-
гося регистратором ПАО «ГМК «Норильский никель», в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» по 
адресу: https://www.nrc24-7.ru/ComHolder/Nornik/ в срок 
с 7 июня по 25 июня 2018 года включительно, а также во 
время проведения Собрания.

-
регистрировавшиеся для участия в нем, в том числе на сайте в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет», а также 
акционеры, бюллетени которых получены или электронная форма 
бюллетеней которых заполнена на сайте в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» не позднее двух дней до даты 
проведения Собрания.

-
онеры, которые в соответствии с правилами законодательства 
Российской Федерации о ценных бумагах дали лицам, осуществля-
ющим учет их прав на акции, указания (инструкции) о голосова-
нии, если сообщения об их волеизъявлении получены не позднее 
двух дней до даты проведения Собрания.

— физические лица предъявляют Счетной комиссии документ, 
удостоверяющий личность; 

— юридические лица передают Счетной комиссии документ, 
подтверждающий полномочия лица, действующего от имени юри-
дического лица без доверенности;

— представители акционеров, полномочия которых основаны 
на указаниях федеральных законов или актов уполномоченных на 
то государственных органов или органов местного самоуправле-
ния, передают Счетной комиссии документ, подтверждающий их 
назначение на соответствующую должность;

— представители лиц, включенных в список лиц, имеющих пра-
во на участие в собрании, передают Счетной комиссии доверен-
ность на голосование, оформленную и удостоверенную в порядке, 
установленном действующим законодательством;

— правопреемники лиц, имеющих право на участие в собрании, 
передают Счетной комиссии документы, удостоверяющие полно-
мочия.

Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ

АО «РТ — Стройтех» объявляет  
об итогах продажи акций  

Публичного акционерного общества 
«Московский Индустриальный банк» 

посредством публичного предложения, 
назначенной на 11.05.2018 г.

Информация о продаже была опубликована в газете 
«Российская газета» № 61 от 23.03.2018г.

Собственник акций: Публичное акционерное общество 
«ОДК-Сатурн».

Предмет продажи: 56 000 (Пятьдесят шесть тысяч) штук 
обыкновенных именных бездокументарных акций (0.0128% 
процентов уставного капитала), находящиеся в собственности 
Публичного акционерного общества «ОДК-Сатурн» (Далее — 
«Имущество»).

Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование — Публичное акционерное общество 

«Московский Индустриальный банк».
Сокращенное наименование — ПАО «МИнБанк».
Место нахождения: 115419, г. Москва, ул. Орджоникидзе, 

д.5.
Контактный телефон — 8(800)100-74-74, 8(495)74-000-74.
Факс — 8(495)952-6927.
Данные государственной регистрации: 
Свидетельство о государственной регистрации юридического 

лица выдано 25.04.1997, дата внесения записи в ЕГРЮЛ 
11.09.2002.

Основной государственный регистрационный номер — 
1027739179160. 

Идентификационный номер налогоплательщика — 
7725039953.

Устав утвержден общим собранием акционеров (протокол от 
30.05.2016 № 1).

Перечень основной продукции (работ, услуг) согласно 
уставу Эмитента:

— комплексное банковское обслуживание физических и 
юридических лиц;

— осуществление операций, связанных с финансированием и 
кредитованием новаций научно-технического прогресса;

— внедрение наиболее прогрессивных форм кредитования, 
финансирования и расчетов, в т.ч. способствующих повышению 
эффективности производства и капитальных вложений;

— изучение экономики и финансов обслуживаемых 
предприятий, их платежеспособности и кредитоспособности, 
конъюнктуры внутреннего и внешнего рынков;

— оперативное реагирование на изменения в условиях 
и результатах деятельности предприятий и организаций; 
прогнозирование финансового состояния предприятий и 
организаций с учетом происходящих экономических процессов;

— проведение взвешенной процентной и депозитной 
политики, эффективное использование кредитных ресурсов;

— стимулирование развития экспортных производств, 
обеспечение привлечения капиталов, в том числе и иностранных, 
содействие выходу клиентов на внешний рынок и укреплению 
позиций на нем.

Размер уставного капитала Эмитента, общее количество 
и категории выпущенных акций:

Общее количество и категории выпущенных акций:  
439 016 901 (Четыреста тридцать девять миллионов шестнадцать 
тысяч девятьсот одна) штука.

Государственный регистрационный номер выпуска 
ценных бумаг — 10300912В.

Размер уставного капитала — 2 195 084 505 (Два 
миллиарда сто девяносто пять миллионов восемьдесят четыре 
тысячи пятьсот пять) рублей.

Дата государственной регистрации выпуска ценных бумаг — 
19.06.2015г.

Реестродержатель: Акционерное общество «Индустрия-
РЕЕСТР».

Цена первоначального предложения: 1 734 000  
(Один миллион семьсот тридцать четыре тысячи) рублей (НДС 
не облагается).

Величина снижения цены первоначального 
предложения («шаг понижения»): 34 680 (Тридцать четыре 
тысячи шестьсот восемьдесят) рублей.

Величина повышения цены, в случае перехода к 
проведению продажи с повышением цены («шаг продажи»): 
17 340 (Семнадцать тысяч триста сорок) рублей. 

Цена отсечения: 1 560 600 (Один миллион пятьсот 
шестьдесят тысяч шестьсот) рублей.

Продажа акций ПАО «МИнБанк» посредством публичного 
предложения признана несостоявшейся на основании п. 15.9. 
Документации по продаже: «на участие в продаже не было подано 
ни одной заявки».

1. Собственник акций: Публичное акционерное обще-
ство «ОДК-Сатурн» (ПАО «ОДК-Сатурн»)

152903, г. Рыбинск, Ярославская область, пр. Ленина,  
дом 163

ОГРН 1027601106169
ИНН 7610052644 КПП 761001001
2. Организатор продажи: Акционерное общество  

«РТ — Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
т. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет продажи: 56 000 (Пятьдесят шесть тысяч) штук 

обыкновенных именных бездокументарных акций (0.0128% 
процентов уставного капитала), находящиеся в собственности 
Публичного акционерного общества «ОДК-Сатурн» (Далее — 
«Имущество»).

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование — Публичное акционерное общество 

«Московский Индустриальный банк».
Сокращенное наименование — ПАО «МИнБанк».
Место нахождения: 115419, г. Москва, ул. Орджоникидзе, 

д. 5.
Контактный телефон — 8 (800) 100-74-74, 8 (495) 74-000-74.
Факс — 8(495)952-6927.
Данные государственной регистрации: 
Свидетельство о государственной регистрации юридичес-

кого лица выдано 25.04.1997, дата внесения записи в ЕГРЮЛ 
11.09.2002.

Основной государственный регистрационный номер — 
1027739179160. 

Идентификационный номер налогоплательщика — 
7725039953.

Устав утвержден общим собранием акционеров (протокол от 
30.05.2016 № 1).

Перечень основной продукции (работ, услуг) согласно 
уставу Эмитента:

— комплексное банковское обслуживание физических и юри-
дических лиц;

— осуществление операций, связанных с финансированием и 
кредитованием новаций научно-технического прогресса;

— внедрение наиболее прогрессивных форм кредитования, 
финансирования и расчетов, в т.ч. способствующих повышению 
эффективности производства и капитальных вложений;

— изучение экономики и финансов обслуживаемых предпри-
ятий, их платежеспособности и кредитоспособности, конъюнк-
туры внутреннего и внешнего рынков;

— оперативное реагирование на изменения в условиях и ре-
зультатах деятельности предприятий и организаций; прогнози-
рование финансового состояния предприятий и организаций с 
учетом происходящих экономических процессов;

— проведение взвешенной процентной и депозитной полити-
ки, эффективное использование кредитных ресурсов;

— стимулирование развития экспортных производств, обес-
печение привлечения капиталов, в том числе и иностранных, 
содействие выходу клиентов на внешний рынок и укреплению 
позиций на нем.

Размер уставного капитала Эмитента, общее количест-
во и категории выпущенных акций:

Общее количество и категории выпущенных акций:  
439 016 901 (Четыреста тридцать девять миллионов шестнадцать 
тысяч девятьсот одна) штука.

Государственный регистрационный номер выпуска цен-
ных бумаг — 10300912В.

Размер уставного капитала — 2 195 084 505 (Два милли-
арда сто девяносто пять миллионов восемьдесят четыре тысячи 
пятьсот пять) рублей.

Дата государственной регистрации выпуска ценных бумаг — 
19.06.2015г.

Реестродержатель: Акционерное общество «Индустрия-РЕ-
ЕСТР».

5. Цена первоначального предложения: 1 734 000  
(Один миллион семьсот тридцать четыре тысячи) рублей  
(НДС не облагается).

Величина снижения цены первоначального предложе-
ния («шаг понижения»): 69 360 (Шестьдесят девять тысяч 
триста шестьдесят) рублей.

Величина повышения цены, в случае перехода к про-
ведению продажи с повышением цены («шаг продажи»):  
34 680 (Тридцать четыре тысячи шестьсот восемьдесят) рублей. 

Цена отсечения: 1 387 200 (Один миллион триста восемьде-
сят семь тысяч двести) рублей.

6. Порядок, место и срок предоставления документации 

по продаже:
Документация по продаже размещается на официальном сайте 

АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.
Запись на ознакомление с документацией осуществляется в  

г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00.
Перечень документов, необходимых для участия в продаже, 

представлен в Документации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Порядок, место и срок представления заявок на учас-
тие в Продаже:

Прием заявок на участие в продаже осуществляет-
ся с 28.05.2018г. по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6,  
стр. 2, этаж 20, офис АО «РТ — Стройтех», в рабочие дни с 10.00 
до 18.00 часов (по московскому времени).

Срок представления заявок на участие в продаже исте-
кает 28.06.2018г. в 18.00 часов (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» за-
явку на участие в Продаже и иные предусмотренные документа-
цией по продаже документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru . Претендент, подав-
ший заявку и иные предусмотренные документацией по продаже 
документы в электронной форме, обязан предоставить ориги-
налы всех ранее направленных в электронном виде документов 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис 
АО «РТ — Стройтех», 02.07.2018г. с 11.00 до 11.30 (по мос-
ковскому времени). 

8. Задаток составляет: 173 400 (Сто семьдесят три тысячи 
четыреста) рублей (НДС не облагается). 

Задаток должен быть зачислен единым платежом в руб-
лях на расчетный счет Организатора продажи по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001,  
Р/счет 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
К/счет 30101810245250000162, БИК 044525162, получатель — 
АО «РТ — Стройтех», не позднее 28.06.2018г. на основании до-
говора о задатке. 

9. Дата, время и место рассмотрения заявок Комиссией 
по продаже: 02.07.2018г. с 11.30 до 12.00 (по московско-
му времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр.2,  
этаж 20, офис АО «РТ — Стройтех». 

10. Время начала регистрации участников: 02.07.2018 г. 
с 12.00 до 12.15 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис АО «РТ — Стройтех».

 11. Дата, время и место проведения продажи: 02.07.2018 г. 
в 12.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненс-
кая наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис АО «РТ — Стройтех».

12. Сведения о доле продукции (работ, услуг) Эмитен-
та, включенного в Реестр хозяйствующих субъектов, име-
ющих долю на рынке определенного товара более чем 35 
процентов: Публичное акционерное общество «Московский 
Индустриальный банк» не включено в Реестр хозяйствующих 
субъектов, имеющих долю на рынке определенного товара более 
чем 35 процентов.

13. Бухгалтерская отчетность Эмитента содержит-
ся в Документации по продаже, размещенной на сайте  
www.stroytech-rt.ru.

14. Численность работников Эмитента на 01.10.2017 г. 
составляет 6388 (Шесть тысяч триста восемьдесят восемь) чело-
век.

15. Площадь и перечень объектов недвижимого имущес-
тва общества содержится в Документации по продаже, раз-
мещенной на сайте www.stroytech-rt.ru.

16. Право приобретения Имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первона-

чального предложения или цену предложения, сложившуюся на 
соответствующем «шаге понижения» («шаге продажи»), при от-
сутствии предложений других участников Продажи посредством 
публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на учас-
тие в Продаже соответствует требованиям и условиям, предус-
мотренным документацией.

17. С покупателем (Единственным участником) Продажи 
будет заключен договор купли — продажи имущества в течение  
14 (четырнадцати) календарных дней после подписания прото-
кола об итогах Продажи.

18. Цена имущества, предложенная Покупателем, заносится в 
протокол об итогах Продажи.

19. По решению Комиссии по продаже срок приема задатков, 
заявок и проведения Продажи может быть продлен. Извещение о 
продлении сроков проведения Продажи может быть сделано не 
позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения прода-
жи Имущества посредством публичного предложения на сайте  
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

20. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до про-
ведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном из-
дании.

Извещение о продаже акций Публичного акционерного общества 
«Московский Индустриальный банк» посредством публичного предложения 

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «ЭнергоСтройПроект» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений проектной документации по объекту «Строи-
тельство ПП 500 кВ Тобол с заходами ВЛ 500 кВ» I, IV, V, VI, 
VII, VIII, IX этапы строительства.

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов 
для внешнего электроснабжения ПС 500 кВ «Западно-Сибирского 
комплекса глубокой переработки углеводородного сырья (УВС) в 
полиолефины мощностью 2,0 млн. тонн в год с соответствующими 
объектами общезаводского хозяйства (ОЗХ) ООО «ЗапСибНефте-
хим».

Местоположение намечаемой деятельности: Уватский му-
ниципальный район Тюменской области; Тобольский муниципаль-
ный район Тюменской области; г. Тобольск Тюменской области.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
454006, г. Челябинск, ул. Российская, д. 17, ООО «ЭнергоСтрой-
Проект», тел. 8 (351) 729-83-72, доб. 131.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 12 февраля 2016 г. по 15 марта 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Тобольского муниципального района 
совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресам: 
1. Отдел ЖКХ, строительства и архитектуры админист-

рации Тобольского муниципального района: 625152, Россия, 
Тюменская обл., г. Тобольск, ул. Ремезова, д. 24, каб. 111 (поне-
дельник — пятница с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 12.45), телефон: 
8(3456)24-69-13.

2. Администрация г. Тобольска: 626152, Россия, Тюменс-
кая обл., г. Тобольск, ул.Аптекарская, д.3, каб. №112 (понедель-
ник — четверг с 8.45 до 18.00, пятница с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 
до 14.00), тел.: 8(3456)22-09-45.

3. В сети интернет по ссылке: https://yadi.sk/d/Tny_
KFC73Ve9hB

Общественные обсуждения состоятся 29 июня 2018 г. 
в 16.00 по адресу: г. Тобольск, ул. Ремезова, д. 24, 5-й этаж, 
большой зал заседаний.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Тобольск, 
ул. Ремезова, д. 24 каб. №111 (понедельник — пятница с 8.00 до 
17.00, обед с 12.00 до 12.45) — отдел ЖКХ, строительства и ар-
хитектуры администрации Тобольского муниципального района; 
г. Тобольск, ул. Аптекарская, д.3, каб. №112 (понедельник—четверг 
с 8.45 до 18.00, пятница с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00) — ад-
министрация г. Тобольска.

Ответственные организаторы:
От ООО «ЭнергоСтройПроект» — Анипир Андрей Влади-

мирович, начальник службы ГИП, телефон 8 (351) 729-83-72, 
доб. 131; Медведев Матвей Юрьевич, помощник ГИПа, телефон  
8 (351) 729-83-72, доб. 236.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром добыча Иркутск» информирует о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по проектной до-
кументации «Групповой рабочий проект на строительство эксплу-
атационных газовых скважин Ковыктинского газоконденсатного 
месторождения по «легкой» конструкции (альтитуда усредненной 
скважины 890 м)» в части размещения эксплуатационных скважин 
кустов №№ 413, 414, 416, 417, 418 в границе экологической зоны 
атмосферного влияния Байкальской природной территории на 
территории Иркутской области. Слушания проводятся в Казачин-
ско-Ленском и Жигаловском районах Иркутской области.

Общественные слушания организуют:
-

сийская Федерация, Иркутская область, г. Иркутск,  
ул. Нижняя Набережная, 14; тел. +7(3952) 255-959, 258-163;  
mail@irkutsk-dobycha.gazprom.ru);

 
ул. Воровского, д. 2, тел. +7(3452) 286-481 (приемная), 
tyumen@gazpromproject.ru);

Ленский район» Иркутской области (666511, Иркутская об-
ласть, Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, 
10, тел.: +7(39562) 2-14-79, ecologia@adminklr.ru); 

район» Иркутской области (666402, Иркутская область,  
Жигаловский район, п. Жигалово, ул. Советская, 25,  
тел.: +7(39551) 3-24-87, secretar@irmail.ru).

С проектной документацией «Групповой рабочий проект на 
строительство эксплуатационных газовых скважин Ковыктинско-
го газоконденсатного месторождения по «легкой» конструкции 
(альтитуда усредненной скважины 890 м)» в части размещения 
эксплуатационных скважин кустов №№ 413, 414, 416, 417, 418 в 
границе экологической зоны атмосферного влияния Байкальской 
природной территории на территории Иркутской области и техни-

-

—  в Казачинско-Ленском районе в период с 28.05.2018 по 
28.06.2018 года по адресу: Иркутская область, Казачинско-

-
ция Казачинско-Ленского района, каб. 209; 

—  в Жигаловском районе в период с 28.05.2018 по 28.06.2018 
года по адресу: Иркутская область, Жигаловский район, 
п. Жигалово, ул. Советская, 25, каб. 209.

-
дого района будет организована общественная приемная и разме-
щена книга предложений и замечаний. 

Общественные слушания по материалам вышеуказанной про-
ектной документации состоятся:

-
-

министрация Казачинско-Ленского района, конференц-зал; 
-
-

рация Жигаловского района, актовый зал.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении 
Общественных слушаний в газеты

АО «Корпорация «МИТ» информирует о начале прове-
дения общественных обсуждений «Проекта технической 
документации проведения лётных испытаний комплекса 
«Я-М-П180/П181» на космодроме Плесецк. Срок проведения 
испытаний: ноябрь 2018—ноябрь 2019. Цель проведения ис-
пытаний комплекса: подтверждение характеристик, заданных 
в ТТЗ. Месторасположение намечаемой деятельности: испы-
тания проводятся в Архангельской обл., МО «Плесецкий му-
ниципальный район», 1-й Государственный испытательный 
космодром Министерства обороны Российской Федерации.

Заказчик проведения общественных обсуждений: Акцио-
нерное общество «Корпорация «Московский институт тепло-
техники» (127273, г. Москва, Березовая аллея, д. 10). 

Разработчик материалов ОВОС (представитель заказчика): 
Общество с ограниченной ответственностью «Научно-про-
изводственный центр «ЭКОПРОМСЕРТИФИКА» (115054,  
г. Москва, 5-й Монетчиковский пер., д. 16, этаж 0, пом. II, 
ком. 2, оф.18). Сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: февраль—октябрь 2018 г. 

Ответственные организаторы: («Отдел дорожной и транс-
портной инфраструктуры, предпринимательства и охра-
ны труда администрации МО «Плесецкий район» (164262,  
Архангельская область, Плесецкий район, р.п. Плесецк, ул. Ле-
нина, 33).

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

С техническим заданием и материалами оценки воз-
действия на окружающую среду можно ознакомиться, а 
также оставить свои замечания и предложения в письмен-
ной или электронной форме с указанием фамилии, име-
ни, отчества (при наличии), адреса, в период с 31 мая по  
2 июля 2018 года в «Отделе дорожной и транспортной инф-
раструктуры, предпринимательства и охраны труда админис-
трации МО «Плесецкий район» по адресу: Архангельская об-
ласть, Плесецкий район, р.п. Плесецк, ул. Ленина д.33, каб. 51,  
тел. 8(81832) 7-70-21).

Контактные данные для замечаний и предложений:
— ООО «Научно-производственный центр «ЭКОПРОМСЕР-

ТИФИКА», 115054, г. Москва, 5-й Монетчиковский пер.,  
д. 16, этаж 0, пом. II, ком. 2, оф.18, тел./факс. 8(495) 6656487,  
info@npc-eco.ru;

— «Отдел дорожной и транспортной инфраструктуры, пред-
принимательства и охраны труда администрации МО «Пле-
сецкий муниципальный район» по адресу: Архангельская об-
ласть, Плесецкий район, р.п. Плесецк, ул. Ленина д. 33, каб. 51,  
тел. 8(81832) 7-70-21.

Общественные слушания по проекту технической доку-
ментации проведения лётных испытаний комплекса «Я-М-
П180/П181» на космодроме Плесецк состоятся 3 июля 2018 
г. в 15.00 по адресу: Архангельская область, Плесецкий район,  
р.п. Плесецк, ул. Ленина д. 33, каб. 40.
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КИНО Андрей
Кончаловский снимет
фильм о разгоне
демонстрации в 1962 году

Черно-белое 
кино

Сусанна Альперина

У РЕЖИССЕРА Андрея Кончаловского еще один новый 
проект. Это фильм «Дорогие товарищи...», посвященный 
расстрелу мирной демонстрации в Новочеркасске в 
1962 году. По решению режиссера это будет черно-белое 
кино. Сценарий новой работы написан Андреем Конча-
ловским в соавторстве с Еленой Киселевой — они вместе 
работали и над фильмом «Рай», и над картиной «Грех» о 
Микеланджело Антониони — она сейчас в производстве. 

Картину «Дорогие товарищи...» планируется снимать в 
Новочеркасске и в Ростовской области. Значительную 
часть будет составлять компьютерная графика. Скоро на-
чнется кастинг. Как и в предыдущих фильмах режиссера, 
на 90 процентов он будет состоять из непрофессиональ-
ных артистов. Одна-
ко главную роль Люд-
милы, сотрудника 
Горкома партии, сыг-
рает хорошо знако-
мая зрителям актри-
са Юлия Высоцкая. 
Картину планирует-
ся окончить к Вене-
цианскому кинофе-
стивалю в 2019 году. 
Бюджет будущей кар-
тины  — 150 миллио-
нов рублей. У мини-
стерства культуры 
просят 70 миллионов — примерно половину суммы.

Фильм Кончаловского был представлен в категории 
«Авторское и экспериментальное кино». Всего в ней пре-
зентовали 68 новых будущих фильмов. Какие из них по-
лучат господдержку, станет известно позднее. Это же ка-
сается детских и подростковых картин, дебютов и сериа-
лов. В этих четырех категориях кинематографисты пода-
вали свои идеи в минкультуры. Детских фильмов всего 
было 20, дебютов — 40, а сериалов — 6. Да и то был прове-
ден серьезный отбор, прежде чем проекты смогли пред-
стать перед экспертным советом. Самой интересной ка-
тегорией оказались дебюты. Мастерская Павла Лунгина 
представила режиссера-дебютанта Аню Денисову, кото-
рая намеревается снимать фильм «С училища». В нем 
рассказывается о том, как выпускница ПТУ влюбляется 
в интеллигентного преподавателя, и «в какой-то момент 
обманутая девочка перестает выбирать средства в своих 
отношениях с возлюбленным и превращается во влю-
бленного монстра». Также в категории «Дебюты» пред-
ставили будущий фильм «Сентенция», который расска-
жет о последних днях жизни Варлама Шаламова. Режис-
сер и автор сценария — Дмитрий Рудаков, предполагает-
ся, что роль Шаламова сыграет Петр Мамонов. Дебют 
«Стрелок» режиссера Петра Левченко расскажет о гром-
кой истории, которая произошла в Подмосковье не-
сколько лет назад. «Красногорский стрелок» — это слово-
сочетание сегодня стало уже нарицательным. 

Режиссер Роман Васьянов собирается снять кино по 
мотивам романа Алексея Иванова «Общага-на-крови», 
дебютант Алексей Смирнов задумал картину «Подвиг» — 
о женщине, совершившей геройский поступок — она 
обезвредила террориста, но не меньшие силы ей потре-
буются, чтобы сохранить после этого семью. 

Что касается авторского и экспериментального кино, 
то тут из 68 проектов с трудом наберется 25, в которые 
действительно стоит вкладывать деньги. Обращают на 
себя внимание картины «Доктор Лиза» Оксаны Карас, 
где главную роль исполнит Чулпан Хаматова, «Ресторан 
«Мечта» Оксаны Михеевой — экранизация повести «Ка-
сатка» Алексея Толстого, задумка перенести на экран ро-
ман Евгения Замятина «Мы» — режиссер Гамлет Дульян, 
а в главных ролях — Егор Корешков, Елена Подкамин-
ская, Юрий Колокольников... Глеб Панфилов работает с 
рассказом Александра Солженицына «Один день Ивана 
Денисовича» — его команда также попросила деньги в 
минкультуре. Еще одна громкая экранизация — романа 
Дмитрия Глуховского «Текст». Готовится еще один 
фильм про Виктора Цоя — его снимет Алексей Рыбин. Са-
мал Еслямова — актриса, недавно получившая в Каннах 
приз за лучшую женскую роль, сыграет в проекте Ната-
льи Назаровой «Райцентр». Алексей Федорченко собира-
ется снимать масштабный проект в пяти частях об отно-
шении России и Кавказа. Александр Прошкин также 
взялся за историческую тему — больших творческих за-
трат потребует его новый фильм «Сарматы». 

Многие пришли в министерство культуры за финан-
совой помощью не в первый раз. Ждет помощи картина 
«Паркет» Александра Миндадзе, фильм Валерия Тодо-
ровского «Одесса», рассказывающий о том, как восьми-
летним мальчиком автор пережил в родном городе эпи-
демию холеры. Юрий Соломин просит средства на экра-
низацию чеховского рассказа «Скучная история», глав-
ные роли в которой сыграют он сам и Вера Васильева. 

Как и в предыдущих 
фильмах режиссе-
ра, на 90 процентов 
он будет состоять 
из непрофессио-
нальных артистов

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ

АО «РТ — Стройтех»  
объявляет об итогах продажи  

посредством публичного предложения 
недвижимого имущества  

Государственной корпорации «Ростех» 
(далее — Продажа),  

проведенной 16.05.2018.

Информация о Продаже была опубликована в газете  
«Российская газета» № 20 (7483) от 31.01.2018 и № 65 (7528) от 
29.03.2018.

Предмет продажи — недвижимое имущество, принадлежа-
щее Государственной корпорации «Ростех» на праве собствен-
ности:

Лот №1
1. Здание, назначение: нежилое, площадь 4065,2 кв.м., коли-

чество этажей: 4, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, 
ул.Солянка, д.7, стр.1. 

Кадастровый номер 77:01:0001021:1058. 
Существующие ограничения (обременения) права: 
Является выявленным объектом культурного наследия 

«Доходный дом с чайным магазином Торгового дома «Д. и 
А.Расторгуевы», 1882 г., арх. В.Н.Карнеев. Здесь в квартире №5 
проживали известные ученые физик-рентгенолог П.П. Лазарев 
и химик С.С. Намёткин», находящимся под охраной государства 
(Предмет охраны — согласно копии Акта технического состояния 
объекта культурного наследия от 21.12.2016 №ДКН-16-44-986/6. 

2. Здание, назначение: нежилое, площадь 289,6 кв.м., коли-
чество этажей:2, адрес (местонахождение) объекта: г. Москва, 
ул. Солянка, д. 7, строен. 2. 

Кадастровый номер 77:01:0001021:1034. 
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
3. Здание, назначение: Нежилое, площадь 393,5 кв.м., коли-

чество этажей: 2, адрес (местонахождение) объекта: г. Москва, 
ул.Солянка, д.7, строен.3АБ. 

Кадастровый номер 77:01:0001021:1038. 
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
4. Здание, назначение: нежилое, площадь 99,2 кв.м., количест-

во этажей: 2, в том числе подземных:1, адрес (местонахождение) 
объекта: г.Москва, ул.Солянка, д. 7, строен.5. 

Кадастровый номер 77:01:0001021:1035.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
5. Здание, назначение: нежилое, площадь 525,6 кв.м., количес-

тво этажей:2, в том числе подземных: 1, адрес (местонахождение) 
объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.6. 

Кадастровый номер 77:01:0001021:1036.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
6. Земельный участок, площадь 601 кв.м. Категория земель: 

земли населенных пунктов, разрешенное использование: экс-
плуатация здания под административные цели, адрес (местона-
хождение) объекта: установлено относительно ориентира, рас-
положенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
г.Москва, ул.Солянка, вл.7, строен.6. 

Кадастровый номер 77:01:0001021:26.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
7. Земельный участок, площадь 2617 кв.м. Категория зе-

мель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: 
эксплуатация здания под административные цели и благоуст-
ройства территории, адрес (местонахождение) объекта: уста-
новлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Почтовый адрес ориентира: г.Москва, ул.Солянка, вл. 7, 
строен.1,2,3АБ,5. 

Кадастровый номер 77:01:0001021:13.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
Цена первоначального предложения: 770 500 000 (Семь-

сот семьдесят миллионов пятьсот тысяч) рублей (с учетом НДС 
на здания)

Цена отсечения: 616 400 000 (Шестьсот шестнадцать милли-
онов четыреста тысяч) рублей (с учетом НДС на здания).

Цена первоначального предложения: 770 500 000 (Семь-
сот семьдесят миллионов пятьсот тысяч) рублей (с учетом НДС 
на здания)

Количество поданных заявок: 1 (Одна). Отозванных за-
явок нет.

Лица, признанные Участниками продажи: ООО «ВМС Де-
велопмент».

Цена продажи: 616 400 000 (Шестьсот шестнадцать милли-
онов четыреста тысяч) рублей (с учетом НДС на здания).

Покупатель: ООО «ВМС Девелопмент».

РЕСУРСЫ Где подешевел бензин 

Цены без дозаправки

Александра Воздвиженская

БЕНЗИН по стоимости ниже 
39 рублей за литр можно купить 
в пяти из 85 регионов России — 
Калужской области, Алтайском 
крае, Ингушетии, Чечне, а также 
в Челябинском области. В послед-
ней можно приобрести самый де-
шевый в стране бензин  — 
по 38,58 рубля за литр. Однако 
в среднем по России цена выше — 
41,28 рубля, при этом темпы ро-
ста цен на бензин пока что в два -
три раза перекрывают инфляцию.

К такому выводу пришла ана-
литическая служба «ФинЭкспер-
тизы», проанализировав данные 
Росстата об общей инфляции и 
темпах роста стоимости бензина 
в региональном разрезе. За осно-
ву были взяты мониторинги ста-
тистического ведомства с 9 янва-
ря по 14 мая включительно.

Регионами с самой высокой 
стоимостью бензина признали 
Чукотку и Якутию (50,48 и 
50,02 рубля за литр). Также в де-
сятку по традиции вошли Мага-
данская область, Камчатка, Саха-
линская область, Севастополь, 
Кабардино-Балкария, Москва, 
Калининградская область и Крым 
(цена  — от 43,71 до 48,63 рубля).

В Крыму власти давно при-
знали ценники завышенными, о 
чем упоминала Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС). 
Несмотря на издержки компа-
ний по транспортировке, стоить 
там бензин должен на несколько 
рублей меньше, настаивал глава 
ФАС Игорь Артемьев. Регулятор 
выиграл все суды в отношении 
крымских компаний, их обязали 
выплатить штраф на сумму око-
ло ста миллионов рублей. Арте-
мьев утверждал, что готов и 

дальше давить на нефтетрейде-
ров.

С начала года сильнее всего 
бензин вновь вырос в Крыму — 
на 3,16 рубля, говорится в иссле-
довании, еще в 13 регионах он вы-
рос на два и более рубля. Но есть 
и регионы с отрицательной дина-
микой: в Забайкальском и Кам-
чатском краях бензин подешевел 
на 1,21 рубля, в Сахалинской об-
ласти его стоимость опустилась 
на 79 копеек, в Амурской  — на 
49 копеек за литр.  В среднем 
по России динамика все же поло-
жительная — плюс 1,38 рубля.

На середину мая в пяти субъек-
тах РФ темпы роста цены на топли-
во были сопоставимы с уровнем 
региональной инфляции. Это При-
морский край, Якутия, Чукотка, 
Саратовская область и Ямало-Не-
нецкий автономный округ. В боль-
шинстве же регионов рост стоимо-
сти топлива был значительно 
выше общего уровня инфляции. 
Стабильность преследует лишь 
Еврейскую автономную область: 
там цены на бензин не изменились 
при инфляции 1,28 процента. В Не-
нецком автономном округе, где за-
фиксирована дефляция 0,33 про-
цента, бензин подорожал на 1,44 
процента. В остальных регионах 
бензиновая инфляция превышает 
общую в 1,16 —8,39 раза.

Для усмирения цен прави-
тельство уже решило снизить 
ставки акцизов на топливо с 
1 июля. Это позволит остановить 
рост на заправках. Помощник 
президента Андрей Белоусов за-
явил на Петербургском между-
народном экономическом фору-
ме, что в этом году прогноз по 
инфляции   — три процента, а вли-
яние роста бензиновых цен на 
нее будет минимальным.

ЧП В Германии загорелся крупнейший детский парк 
аттракционов

Невеселый 
Роджер

Екатерина Забродина, 
Александр Саможнев 

О
дно из самых серьез-
ных происшествий в 
туристической отра-
сли расследует поли-
ция земли Баден-

Вюртемберг, где находится круп-
нейший в Германии парк развле-
чений «Европа-парк», в который 
приезжают родители с детьми не 
только со всей страны, но со все-
го мира. В минувшие выходные, 
субботним вечером, не предве-
щавшим ничего плохого, на его 
территории по не установленной 
пока причине вспыхнул сильный 
пожар. По счастливой случайно-
сти, никто из посетителей и со-
трудников не пострадал ни от 
огня, ни от угарного газа. Теперь 
полиции предстоит выяснить, 
как подобное ЧП могло произой-
ти на площадке детских аттрак-
ционов, которая до сих пор счи-
талась абсолютно безопасной.

В то время как пожарные бри-
гады пытались сбить пламя, 
СМИ и социальные сети облете-
ли шокирующие снимки гигант-
ского столба черного дыма, под-
нимающегося над «Европа-пар-
ком». Его было видно за много 
километров от коммуны Руст. На 
место ЧП оперативно прибыли 
не только пожарные и спасате-
ли, но также представители экс-
тренной гражданской службы 
технической помощи, которая 
находится в подчинении у феде-

рального правительства Герма-
нии — всего, как сообщает пор-
тал «Шпигель онлайн», около 
500 специалистов. Надо отдать 
должное и слаженным действи-
ям администрации парка, кото-
рая организовала оперативную 
эвакуацию всех посетителей. Из 
зоны возгорания были выведены 
в безопасное место около 25 ты-
сяч гостей, особое внимание 

уделялось оказанию помощи де-
тям и пожилым людям. По дан-
ным полиции, все люди, оказав-
шиеся на тот момент в парке, 
«вели себя при эвакуации образ-
цово», и благодаря такой дисци-
плине удалось избежать паники 
и давки. Кроме того, на офици-
альной страничке «Европа-пар-
ка» в микроблоге Twitter гра-
ждан в режиме реального време-
ни информировали о развитии 
событий.

Упорная борьба с огнем про-
должалась всю ночь. В результа-
те пострадали, по разным дан-

ным, от трех до семи пожарных. 
Их жизни ничего не угрожает. 
Уже в воскресенье в 9 утра «Ев-
ропа-парк» вновь открыл двери 
для гостей.

Согласно предварительным 
данным, пламя вспыхнуло в од-
ном из подсобных хозяйств, а 
потом перекинулось на декора-
ции аттракциона под названием 
«Пираты в Батавии». По другой 

версии, возгорание возникло 
прямо в системе управления 
движущего состава аттракцио-
на. Он представляет собой не-
большие шлюпки, в которых по-
сетители могут барражировать 
по волнам воображаемого пи-
ратского мира. Неудивительно, 
что это один из самых популяр-
ных среди мальчишек и девчо-
нок аттракционов. У «Батавии» 
есть исторический прототип: 
так назывался голландский гале-
он — многопалубное парусное 
судно, спущенное на воду в нача-
ле XVII века и потерпевшее кру-

шение на пути в Джакарту (кото-
рая в те времена и называлась 
Батавией). Впоследствии его 
воссоздали из поднятых со дна 
обломков на судоверфи с однои-
менным названием в городе Ле-
листад. Надо понимать, что весь 
«Европа-парк», открытый в 
1975 году и раскинувшийся на 
территории 95 гектаров, поде-
лен на районы, которые воспро-
изводят европейские страны в 
миниатюре с их главными досто-
примечательностями. Хочешь — 
гуляй по Голландии, хочешь — от-
правляйся в Италию, а хочешь — 
посети Россию или Англию. Все-
го на территории парка распола-
гается около ста аттракционов, 
осмотреть которые за один день 
попросту невозможно. Поэтому 
туристы останавливаются в от-
елях «Европа-парка». В прош-
лом году его посетили 5,6 мил-
лиона человек, и менеджеры 
рассчитывали, что в нынешнем 
турпоток окажется не меньше.

До сих пор никто не мог усом-
ниться в безопасности этой ги-
гантской детской зоны, которая 
конкурирует в Европе разве что 
с парижским Диснейлендом. Од-
нако последнее происшествие 
представляется весьма серьез-
ным. И теперь в Германии ждут 
результатов расследования, ко-
торое  должно пролить свет на 
беспрецедентное ЧП. 

Акцент

 Полиции предстоит выяснить, 
как сильный пожар вспыхнул 
в детском парке, который счи-
тался абсолютно безопасным

Отобьет и не заржавеет
Но добрые и надежные 
металлические отбой-
ники по центру всех до-

рог не протянешь. Во-первых, это 
крайне дорогое удовольствие. 
Во-вторых, для их установки тре-
буется как минимум дополни-
тельная полоса. То есть для узких 
дорог, где по одной полосе для 
движения в ту или иную сторону, 
они попросту не годятся. 

Изучив иностранный опыт, в 
России стали применять тросо-
вые ограждения. Их в порядке 
эксперимента начали устанав-
ливать с 2013 года. Сейчас они 
применяются в 14 регионах 
страны. Их эффективность под-
тверждена значительным сни-
жением аварийности на дорогах 
Вологодской, Иркутской, Рязан-
ской, Тверской, Тамбовской, 
Московской, Самарской, Смо-
ленской и Ярославской обла-
стей, Краснодарского, Ставро-
польского и Пермского краев, 
Чувашской Республики и Респу-
блики Хакасия, где они были 
введены в эксплуатацию за это 
время.

Например, в Ярославской об-
ласти на десятикилометровом 
отрезке шоссе, обустроенном 
тросовыми ограждениями, коли-
чество дорожно-транспортных 
происшествий за последние годы 
сократилось в два раза, а число 
погибших в них людей уменьши-
лось с шестнадцати человек до 
одного. Также здесь полностью 

оказались исключены ДТП, свя-
занные с выездом на полосу 
встречного движения.

Казалось бы, вот он, выход. Но 
не тут-то было. Против тросовых 
ограждений резко выступили мо-
тоциклисты. Дело в том, что если 
в это ограждение влетает автомо-
биль, то он отделается царапина-
ми и вмятинами. А если в него 
врежется вылетевший из седла 
мотоциклист, то тросы просто 
разрежут его на части. 

К тому же в силу технических 
особенностей на установку тро-
совых ограждений сильно влия-
ют геометрические параметры 

дороги. Да и стоимость их оказа-
лась лишь незначительно мень-
ше по сравнению с традиционны-
ми капитальными отбойниками 
и демпферами.

В Госавтоинспекции считают, 
что одной из наиболее перспек-
тивных разработок по информи-
рованию водителей о разделении 
встречных потоков транспорта 
стало бы использование быстро-
возводимых дорожных огражде-
ний, изготовленных из компо-
зитных материалов.

Внешне эти конструкции ка-
жутся изготовленными из водо-
проводных труб. Но они компо-
зитные. Их легко монтировать, 
не требуется отводить дополни-
тельных полос, особой подготов-
ки места установки не требуется. 
Как утверждает производитель, 
прочность этой конструкции та-
кая же, как у стали. Но, в отличие 
от стали, ни дождь, ни снег ей не 
страшны — стеклопластик не 
ржавеет. И уж точно она не суме-
ет разрезать врезавшегося в нее 
мотоциклиста. 

Преимущество таких изде-
лий, утверждают в Госавтоин-
спекции, — их низкая себестои-
мость, компактность, простота и 
оперативность в установке, а 
также длительный срок службы. 
Отсутствие же технических 
сложностей при монтаже компо-
зитных конструкций позволит 
специалистам более мобильно, 
чем сейчас, реагировать на воз-
никающие угрозы безопасности 
дорожного движения. 

За ходом реализации пилот-
ного проекта в Ижевске и на авто-
мобильной трассе федерального 
значения М7 «Волга» будут вни-
мательно наблюдать и предста-
вители экспертного сообщества, 
и сотрудники Госавтоинспекции.

Композитные отбойники дешевы, 
просто устанавливаются, а также 
долго служат.

1

Читайте также: Водителям 
продлят льготный период 
оплаты штрафов
rg.ru/art/1546388

Гигантские клубы черного дыма 
над «Европа-парком» было видно 
за несколько километров. 
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Фильм Андрея Кончаловского «Дорогие товарищи...» будет 
посвящен событиям в Новочеркасске в 1962 году.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

28 мая 2018 года в 17.00 в рамках XV юбилейного 
Ежегодного общего собрания Международной акаде-
мии телевидения и радио пройдет международная 
конференция «Евразийское информационное парт-
нерство».  В рамках  конференции  состоится торжес-
твенное вручение награды «Академическое призна-
ние 2018», которая вручается ежегодно с 2012 года. 
В этом году награду получат  лауреаты в сфере СМИ, 
науки и культуры.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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C МЕСТА СОБЫТИЯ Игроков сборной России навестили допинг-офицеры, а Станислав Черчесов подвел итоги
первой недели тренировок

В Тироле сдали первый тест
Илья Зубко, Нойштифт

С
борная России продолжает 
готовиться к домашнему 
чемпионату мира вдали от 

Родины. В маленьком австрий-
ском местечке Нойштифт коман-
да Станислава Черчесова трени-
руется в потрясающей красоты 
антураже. И принимает самых 
разных гостей.

Для первой части подготовки 
сборной тренерский штаб уже 
второй год подряд выбрал ти-
рольские Альпы. И не только по-
тому, что эти места прекрасно 
знакомы наставнику нашей на-
циональной команды — Станис-
лав Черчесов, как известно, иг-
рал и тренировал «Тироль» из 
Инсбрука, что буквально в 20 
минутах езды на машине от 
Нойштифта. Дело в том, что 
здешние условия близки к иде-
альным. Сборная живет в от-
личном пятизвездочном отеле, 
который ради наших футболи-
стов отказался от других посто-
яльцев. В ее распоряжении два 
поля с роскошным газоном. Чи-
стейший воздух, горные верши-
ны вокруг и журчание ручья до-
полняют пейзаж. И все это, что 
немаловажно, происходит в 
среднегорье. Высота в 1000 ме-
тров накладывает свою специ-
фику и дает дополнительный 
бонус — с возвращением на рав-
нину должен наступить прилив 
сил. При этом футболистам 
никто не докучает излишним 
вниманием, за исключением 
полутора десятков российских 
журналистов, сопровождаю-
щих команду.

В субботу мирное течение 
жизни было нарушено — прямо 
после утренней тренировки ко-
манда в полном составе отправи-
лась проходить допинг-контроль 
под бдительным оком офицеров 
ФИФА. Сказать, что эти гости 
были совсем уж незваными, 
нельзя. Буквально накануне я об-

стоятельно побеседовал с врачом 
сборной Эдуардом Безугловым — 
интервью с ним читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ» — и 
как раз затронул эту животрепе-
щущую тему. Безуглов заверил, 
что сборная готова к визиту про-
веряющих в любой момент. И 
признался, что процедура эта со-
вершенно обыденная, а в коман-
де все прекрасно понимают, что 
проходить ее придется. Возмож-
но, и не раз. После этого разгово-
ра прошли считаные часы, и ре-
бятам действительно пришлось 
сдавать тесты.

Допинг-офицеры оказались 
вежливыми и приветливыми. Все 
в строгих костюмах, с чемодан-
чиками, куда были сложены про-
бы. Из отеля они выходили с дру-
желюбными улыбками. И перед 
тем как погрузиться в микроав-
тобус, даже сфотографировались 
на память со Станиславом Чер-
чесовым. Ну а главный тренер 
сборной, проводив одних гостей, 
тут же встретил других. Он со-
брал журналистов, работающих 
в Нойштифте, и достаточно от-
кровенно ответил на все вопро-
сы, накопившиеся у нас за неде-
лю пребывания в Тироле.

Станислав Саламович, у вас сей-
час были гости, которые явно 
разбавили монотонную работу 
на сборе.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вы имеете в 
виду наших друзей, допинг-офи-
церов? (улыбается) Видели, как 
мы общаемся? Фото на память.

Да, выглядело все очень друже-
любно. Как они себя проявили и 
как прошла процедура?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не поверите, но 
буквально сегодня утром под-
умал о них. И тут же сообщили, 
что они приедут.

Это не раздражает? 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Абсолютно нет. 
Хотя сегодня у нас были опреде-

ленные планы, но они ничего 
сверхъестественного не сделали. 
Приехали в обед. Все солидно, 
быстро. Проблем у нас никогда 
нет. Мы всегда выполняем их по-
желания, поручения. И футболи-
сты это спокойно воспринима-
ют. Мы на работе, и это тоже 
наша работа.

Вы довольно много внимания 
уделяете информации, которая 
поступает с датчиков, надетых 
на игроков во время тренировок. 
Что показывают эти данные? В 
какой форме команда?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Понятно, что 
из-за того, что у нас на пару дней 
больше, чем в прошлом году (при 

подготовке к Кубку конфедера-
ций. — Прим. авт.), мы делаем ка-
кие-то изменения. Анализируя 
свою работу, подмечаем какие-
то вещи. Несколько игроков сей-
час лучше, несколько в том же 
состоянии, несколько в другом 
состоянии. Девяти футболистов 
из прошлогоднего состава нет, 
это полкоманды. И нельзя ска-
зать, что тогда было так, а сейчас 
иначе. Есть новые игроки, и их 
мы до конца еще не знаем. Хотя в 
целом мы довольны, как ребята 
выглядят.

Вы уже познакомили игроков с 
соперниками по групповому 
этапу чемпионата мира. На чем 
делали акцент?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Информацию 
надо давать, и мы показали на-
резки по 10—15 минут игры каж-
дого соперника без какого-либо 
разбора. Дали понять футболи-
стам, обратили внимание на 
сильные стороны соперника. Хо-
телось, чтобы они уже представ-
ляли, о чем идет речь. Они увиде-
ли, что всех соперников объеди-
няет хорошая работа с мячом. В 
этом плане нам не надо к каждой 
команде готовиться индивиду-
ально — они все, в принципе, оди-
наковые. Уровень чуть разнится, 
но не так сильно, как иногда ка-
жется на бумаге.

Перед сбором вы говорили, что 
будете больше внимания уделять 
тактике. И ребята подтвержда-
ют, что так и происходит. Что 
именно отрабатываете?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Если раньше 
мы делали просто разминку с 
мячами, пробежки и так далее, 
то сейчас стараемся все это раз-
миночное время уделить такти-
ке. Одни в начале тренировки 
работают на одной половине 
поля, другие на другой. На сле-
дующий день меняются. Трени-
руют, соответственно, атаку и 
оборону. Это тоже разминка, но 

ты двигаешься на своей позиции 
и лишний раз слышишь от трене-
ра, куда кому бежать, чувству-
ешь партнера. 30—40 минут уде-
ляем таким образом тактике, а 
потом уже идет целенаправлен-
ная работа над тем, что заплани-
ровано.

Верны ли наши наблюдения, что 
вы отрабатываете две схемы — с 
четырьмя защитниками и с тре-
мя центральными? И будете их 
варьировать в матчах.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Это и от сопер-
ника зависит, и от нас. Все-таки 
есть определенный набор футбо-
листов, и надо почувствовать, 
что для них комфортнее. Наша 
задача — внимательно смотреть и 
понять. Даже в тренировочном 
процессе надо не упустить мо-
мент. Можно что-то запланиро-
вать, а оно сегодня не идет. Фут-
болисты могут даже не почувст-
вовать, как мы по ходу трениров-
ки что-то меняем. Также и в так-
тике, и во всем остальном. Какой 
футболист с кем лучше взаимо-
действует, кого больше понимает 
без слов? Хотя все, разумеется, 
не предугадаешь, и какие-то не-
дочеты бывают. Главное, их ми-
нимизировать.

Насколько вы для себя уже очер-
тили круг из 23 человек, которые 
попадут в итоговую заявку?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Ничего мы не 
очерчиваем. Потому что если 
определенное направление вы-
брал, можно что-то пропустить. 
Мы спокойно тренируемся, и во-
обще никаких рассуждений на 
эту тему нет. 4 июня надо пода-
вать заявку, до этого еще игра с 
Австрией. К сожалению, второй 
матч против Турции пройдет уже 
после (матч состоится 5 июня в 
Москве. — Прим. авт.). Было бы не-
плохо и ее учесть. А так мы все из-
учаем. Есть цифры, они иногда 
помогают. Но если сильно на них 
обращать внимание, можно и за-

блудиться. Футбол — это не толь-
ко цифры, но и другие какие-то 
вещи.   

Есть футболисты, чьей текущей 
готовностью вы недовольны?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы сравниваем 
футболиста с самим собой. Не 
буду говорить цифры, но вот сей-
час спринт проверяли, и многие 
добавили по сравнению с прош-
лым годом. Хотя парочка человек 
чуть хуже.

Тогда по каким критериям вы 
будете определять тех, кого 
надо отцеплять по итогам сбо-
ра?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Критерии — как 
играли в сезоне, кто как проведет 
сбор. Но опять же надо смотреть 
позиции. Бывает, что три игрока 
на одной позиции, и все они хоро-
шие, все готовы, но в любом слу-
чае одного из них надо (отце-
плять. — Прим. авт.). А на другой, 
допустим, один футболист силь-
нее, а двое слабее. Но все равно 
один из тех, кто послабее, должен 
остаться. Потому что это пози-
ция другая. 

У вас на сборах есть что-то кроме 
футбола?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Соврать?

Давайте.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Читаю книги 
(улыбается). На самом деле ни-
чего мы не читаем, врать не 
буду. Мы сфокусированы. Я 
тоже тренируюсь — бегаю, пла-
ваю. А так, естественно — ана-
лиз, анализ, анализ. Мы на ра-
боте. Если захочу почитать, то 
книга от меня никуда не убежит. 
Но сегодня все сфокусировано 
на работе. Футболисты должны 
получать информацию, вы-
спаться, и так далее. Они не 
должны ни о чем думать, в хоро-
шем смысле. А должны выпол-
нять то, что мы даем. Кстати, 
они это и делают.Станислав Черчесов доволен, как проходит сбор в Австрии.

Лига чемпионов Мадридцы в третий раз подряд завоевали титул под началом Зинедина Зидана

«Реал» и три короны
Илья Соболев 

М
адридский «Реал» 
в третий раз под-
ряд выиграл Лигу 
чемпионов. В фи-
нале турнира ко-

манда Зинедина Зидана взяла 
верх над «Ливерпулем» — 3:1.

Больны Кариусом
Футбол тем и прекрасен, что 

иногда происходящее на поле не 
поддается описанию лишь фут-
больными категориями. Что это 
было?! Триллер? Фарс? Драма? 
Комедия? В кинематографе сое-
динить все это в одном фильме и 
не оказаться в итоге посмешищем 
— большое искусство. Но для ре-
жиссера по имени Футбол нет ни-
чего невозможного. Матч в Киеве, 
кажется, вобрал в себя все воз-
можные жанры. Он запомнится 
надолго, однако вовсе не блиста-
тельными комбинациями и так-
тическими изысками, а своими 
человеческими историями.

Хотя и футбольные гурманы 
внакладе не остались. Чего только 
стоит победный гол хавбека «Реа-
ла» Гарета Бэйла, забитый ударом 
через себя. Никто не удивится, 
если именно его признают луч-
шим в минувшем сезоне.

Но даже подвиги Бэйла оста-
лись в тени перфоманса, который 
выдал голкипер «Ливерпуля» Ло-
рис Кариус. Этот матч стал лич-
ным кошмаром 24-летнего врата-
ря. В 32 предыдущих матчах он не 
допустил ни одной результатив-
ной ошибки, а в финале сделал их 
две, да еще какие!

Свой первый ляп Кариус явил 
в самом начале второго тайма, 
когда на ровном месте подарил 
«Реалу» гол, выбросив мяч прямо 
на ногу Кариму Бензема — 0:1. 
«Ливерпуль» сопротивлялся до 
последнего даже без Мохамеда 
Салаха, получившего травму в 
первом тайме. И умудрился отыг-
рать один мяч. Но надежды мерси-
сайдцев похоронил все тот же Ка-
риус. Когда Бэйл бил через себя, 
претензий к голкиперу не было, 
но вот с другим ударом валлийца 
он был обязан справиться. Но 
опростоволосился.

Финальный свисток вратарь 
«Ливерпуля» встретил, будучи са-
мым несчастным человеком на 
свете. Это почувствовали все, кто 
был на поле: подбодрить Кариуса 
подходили не только товарищи по 
команде, но и игроки «Реала». 

Нужно отдать должное Лори-
су: он нашел в себе силы отпра-
виться к секторам с ливерпуль-
скими болельщиками и прямо там 

попросить у них прощения. «Я 
проиграл матч для своей коман-
ды», — сокрушался немец.

Наставник «Ливерпуля» Юр-
ген Клопп вратаря уже простил, о 
чем сказал на послематчевой 
пресс-конференции. А вот фанат-
ское снисхождение Кариусу еще 
предстоит завоевать. По горячим 
следам великодушием там и не 
пахло. «Не смей возвращаться в 
«Ливерпуль», — это одно из самых 
мягких посланий, которые можно 
было встретить в соцсетях.

Коллеги по футболу отнеслись 
к несчастному с большей соли-
дарностью. Теплыми словами 
парня подбодрили бывшие игро-
ки сборной Англии Рио Ферди-
нанд и Стив Джеррард, а также 
многие другие. Призывы поддер-
жать Кариуса можно было обна-
ружить даже в обычно желчной 
британской прессе. «Ему нужна 
защита. Такие вещи могут ломать 
человеческие жизни», — написал, 
в частности, автор в Telegraph.

Тому есть памятные примеры 
и в российском футболе. Вспом-
нить хотя бы Александра Филимо-
нова: после чудовищной ошибки 
в отборочном матче против Укра-
ины в 1999 году он так и не вышел 
на свой прежний высокий уро-
вень. Но, если Кариус справится, 
возможно, это будет началом 
пути большого вратаря.

Слезы Салаха
Трагедия Кариуса была не 

единственной в этот вечер. Из-за 
травмы плеча первый тайм не до-
играл форвард «Ливерпуля» Мо-
хамед Салах, покинувший поле в 
слезах. В таких случаях принято 
говорить о жестокой иронии судь-
бы. Мохамед провел фантастиче-
ский сезон, побив несколько бом-
бардирских рекордов. Разговоры 
о том, что Салах может, наконец, 
прервать гегемонию Роналду и 
форварда «Барсеолны» Лионеля 
Месси и взять «Золотой мяч» не 
казались беспочвенными. Финал 
Лиги чемпионов должен был стать 
для египетского форварда решаю-
щим шагом к мировому призна-
нию. Но этот шаг у Салаха украли. 
Как, возможно, и победу у «Ливер-
пуля»: без своего лидера англича-
не явно потеряла в атаке.

Сразу после матча прогнозы 
звучали фатально: Салах вывих-
нул плечо и не успеет восстано-
виться к чемпионату мира. Ин-
тернет-пространство тут же на-
воднили циничные шутки и мемы 
о том, что сборной России повез-
ло. Ей, напомним, играть с Егип-
том на ЧМ-2018. Но если всерьез, 
будет очень обидно, если турнир 

останется без одной из своих са-
мых ярких звезд. Впрочем, шан-
сы, что Салах в Россию приедет, 
еще остаются. По заверениям ми-
нистра спорта Египта Халеда Аб-
деля Азиза, восстановление лиде-
ра египетской сборной займет 

две недели. А первый матч «фара-
онов» на чемпионате мира про-
тив национальной команды Уруг-
вая в Екатеринбурге запланиро-
ван на 15 июня.

Слезы Салаха в первом тайме 
были не последними. На 36-й 

минуте, рыдая, под трибуны 
ушел уже защитник «Реала» Да-
ниэль Карвахаль. У игрока трав-
ма задней поверхности бедра, и 
он также рискует пропустить 
чемпионат мира.

Но у Карвахаля в отличие от 

Салаха есть титул. Для «Реала» 
он стал уже третьим кряду — не-
вероятное достижение. Все три 
мадридцы завоевали под нача-
лом Зинедина Зидана и вместе с 
Криштиану Роналду. Который 
после игры вдруг заговорил о 

«Реале» в прошедшем времени, 
словно намекая на свой скорый 
уход. Но это уже другая история.

При Зинедине Зидане мадридский «Реал» третий год подряд выиграл Лигу чемпионов. А всего у «королевского клуба» 13 побед в турнире. Больше, чем у кого-либо.

Акцент

 Из-за травмы в финале Лиги 
чемпионов участие египтяни-
на Мохамеда Салаха в ЧМ-2018 
оказалось под вопросом

НОВОСТИ

Месси стал
лучшим
бомбардиром
топ-5 лиг
Европы

ЗАБИВАЛ 
МНОГО

Сергей Литвинов

ФУТБОЛИСТ «Барселоны» и 
сборной Аргентины Лионель 
Месси стал лучшим снайпером 
завершившегося сезона в топ-5 
европейских первенств. В общей 
сложности он забил за «сине-
гранатовых» 45 мячей во всех 
турнирах.

Львиная их доля пришлась на 
чемпионат Испании — 34. Месси 
стал лучшим бомбардиром При-
меры. Еще шесть мячей Лионель 
забил в Лиге чемпионов, четыре 
— в розыгрыше Кубка Испании, 
еще один — в игре за Суперкубок 
страны. 

Вторыми в этом списке идут 
Роналду и Салах, которые оста-
новились на отметке 44 гола. 
Следом с 41-м забитым мячом 
идут Чиро Иммобиле («Лацио»), 
Харри Кейн («Тоттенхэм») и Ро-
берт Левандовски («Бавария»).

Чуть ранее Месси в рекор-
дный пятый раз (2010, 2012, 
2013, 2017, 2018) выиграл «Зо-
лотую бутсу». Этот приз ежегод-
но вручается лучшему бомбар-
диру национальных чемпиона-
тов европейских стран. 

РФПЛ может
быть 
расширена
до 18 команд

ЛИГА 
НА ВЫРОСТ

Артур Нанян

РОССИЙСКАЯ футбольная 
Премьер-лига (РФПЛ) проведет 
опрос среди руководителей клу-
бов по вопросу расширения ко-
личества участников турнира с 
16 до 18. Об этом журналистам 
сообщил президент организации 
Сергей Прядкин.

Инициатором этой идеи вы-
ступил генеральный директор 
«Уфы» Шамиль Газизов. При 
этом сам Прядкин считает, что 
16 клубов — оптимальное число 
команд с точки зрения финан-
сов, так как у многих из них есть 
проблемы с деньгами. В частно-
сти «Ростов» и «Амкар» не прош-
ли лицензирование на следую-
щий сезон. 

Тем временем с главным тре-
нером, по всей видимости, опре-
делился «Зенит». Им должен 
стать бывший полузащитник 
«сине-бело-голубых», ныне ру-
левой «Уфы» Сергей Семак. 
Окончательный выбор в пользу 
Семака был сделан после того, 
как зенитовцы не смогли догово-
риться с бывшим наставником 
итальянского «Наполи» Маури-
цио Сарри. 

Игрок ЦСКА
выкупил долги
40 бедных
арестантов

ЩЕДРЫЙ
ФОРВАРД

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ сборной Ни-
герии Ахмед Муса, который по-
следние полгода выступал за мо-
сковский ЦСКА на правах арен-
ды из «Лестера», совершил нео-
бычный поступок. Он помог ос-
вободиться из тюрьмы 40 заклю-
ченным, осужденным в городе 
Кано (Нигерия) за неуплату дол-
гов. 

Муса решил помочь беднякам 
после того, как узнал от чинов-
ников, почему они были наказа-
ны. Также Ахмед пожертвовал 
деньги и продукты заключен-
ным. 

К слову, в сентябре 2013 года, 
когда Муса еще выступал на по-
стоянной основе за ЦСКА, воо-
руженные грабители напали на 
его дом в Нигерии. Как тогда при-
знался игрок, злоумышленники 
пытались найти его супругу, но 
она была в тот момент в другом 
городе. При этом неизвестные 
похитили деньги, телевизоры, 
мобильные телефоны и другие 
ценные вещи. 

Добавим, что Муса попал в 
расширенную заявку своей 
сборной на чемпионат мира в 
России. 
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Две ошибки вратаря «Ливерпуля» Лориса Кариуса предопределили исход финала Лиги чемпионов.

Лучшие моменты матчей 
смотрите на сайте «РГ»
rg.ru/art/1548709
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